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Елена Домчева

ВЛЮБЛЕННЫМ больше не надо 
с вечера занимать очередь в попу-
лярный ЗАГС, чтобы подать заяв-
ление на регистрацию брака — те-
перь они смогут это сделать по 
Интернету. Таким же образом те, 
кому в браке не повезло, смогут 
оформить развод. Эксперты «РГ» 
назвали все основные плюсы это-
го нововведения.  

Изменения, внесенные в За-
кон «Об актах гражданского со-
стояния», вступают в силу с 1 
апреля. По Интернету также 
можно подать заявление о реги-
страции рождения ребенка, 
смерти или об установлении от-
цовства. Так что люди смогут за-
метно сэкономить свое время. И 
деньги тоже, кстати. Не надо от-

прашиваться с работы и терять 
часть заработка. Все бюрократи-
ческие процедуры теперь можно 
пройти с помощью нескольких 
кликов «мышки», посетив Еди-
ный портал государственных и 
муниципальных услуг. 

Однако стоит учесть, что 
упрощение процедуры не отме-
няет необходимость предостав-
ления всего набора документов. 
Для будущих молодоженов, на-
пример, это — заявления, копии 
паспортов, квитанция об оплате 
госпошлины. Но это уже можно 
сделать в день свадьбы, который 
вам назначат тоже по Интернету.

Продолжение статьи и другие 
материалы о том, как изменится 
наша жизнь с 1 апреля, 
читайте на страницах 3 и 5.

ВСТУПАЕТ В СИЛУ С 1 апреля подать 
заявление в ЗАГС 
можно по Интернету

Регистрация 
без брака

Александра Воздвиженская, 
Владимир Кузьмин

ТОП-МЕНЕДЖЕРЫ коммерче-
ских предприятий, в которых го-
сударство владеет долей акций, 
не будут публиковать данные о 
своих доходах в открытом досту-
пе и в СМИ. Такое решение при-
нял департамент кадров аппара-
та правительства. 

А правила для компаний, ко-
торые власти РФ учредили само-
стоятельно и получили в собст-
венность 100 процентов акций, 
остаются неизменными: они 
продолжат отчитываться о зара-
ботке не только перед кабинетом 
министров и налоговой служ-
бой, но и на своих официальных 
сайтах в Интернете.

Сюда не относятся те пред-
приятия, которые существуют за 
счет бюджетных средств и руко-
водители которых назначаются 
властями РФ напрямую.

Как пояснила пресс-секре-
тарь председателя правительст-
ва Наталья Тимакова, открытые 
акционерные общества с госуча-
стием в строгом смысле являют-
ся не госслужащими, а предста-
вителями коммерции, поэтому 
обязывать их раскрывать зара-
боток нецелесообразно.

Эксперты «Российской газе-
ты» полагают, что такие дейст-
вия могут быть вызваны желани-
ем кабмина оградить крупный 
коммерческий бизнес с 
госучастием от новых 
санкций.

ФИНАНСЫ Топ-менеджерам 
госкомпаний разрешили 
не разглашать свои доходы

Тайны  
корпоративного 
двора
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Здоровье  Частные роддома закончили год 
с внушительным финансовым результатом

С прибылью!

Татьяна Батенёва

Г
руппа компаний «Мать и 
дитя» опубликовала го-
довую отчетность. За 
прошлый год сеть из 23 
клиник с персоналом в 

6000 специалистов получила 
прибыль в 1,3 млрд рублей, ее 
рост составил 73% — такой эф-
фективностью может похвастать 
не каждая из добывающих ком-
паний, составляющих основу 
российской экономики. А уж рос-
сийским банкам такая прибыль 
по итогам 2014 года может толь-
ко во сне присниться. 

Коммерческая медицина в 
стране развивается быстро, не-
смотря на то, что ей предрекали 
судьбу дистрофичного ребенка. 
Мол, наши люди привыкли полу-
чать медицинскую помощь бес-
платно, пациентов не будет. Но 
исследование «Индекс здравоох-

ранения-2014», проведенное Ас-
социацией частных клиник Мо-
сквы и ЦФО совместно с НИУ 
«Высшая школа экономики», по-
казывает: в частные медицин-
ские клиники в 2013 году обра-
щалось 39% населения, а в 2014 
— уже 47%. Причем довольны 
остались 70%, тогда как государ-
ственной системой здравоохра-
нения довольны лишь 50%. 

В числе самых популярных 

платных медицинских услуг — 
стоматология, косметология, ги-
некология и родовспоможение. 

Стимулировало развитие 
этих платных услуг само государ-
ство. Нынешние молодые бабуш-
ки еще помнят унылые роддома 
80—90-х годов прошлого столе-
тия: палаты на 10—12 коек, кори-
доры со вздыбившимся линолеу-
мом, грубость акушерок: «Чего 
орешь, тужься, тебе говорят!» 

Логическим продолжением дег-
радации системы родовспоможе-
ния стали судебные истории кон-
ца 90-х — врачебные ошибки, 
больничные инфекции, смерть 
новорожденных и рожениц, 
скандалы с перепутанными мла-
денцам, а также сотни исков с фи-
нансовыми претензиями... 
В «нулевых» ситуацию карди-
нально развернули — построили 
новые перинатальные центры, 
начали реконструировать ста-
рые роддома, закупать новое 
оборудование. Изменилась сама 
идеология родовспоможения — 
появились «роддома, благожела-
тельные к ребенку» — это офици-
альный статус, присваиваемый 
ВОЗ, палаты совместно-
го пребывания мамы и 
младенца. 

Рождение малыша — не только 
радость, но и большие финансовые 
траты.

Автошколе срочно
требуется 
площадка
для учебного 
вождения
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Австралийский доллар  43,8774
Азербайджанский манат  54,9833
Армянский драм**  12,2269
Белорусский рубль****  39,2177
Болгарский лев  31,6671
Бразильский реал  17,8516

Венгерский форинт**  20,7247
Вон Республики Корея***  51,9484
Датская крона*  82,9329
Доллар США  57,6500
Евро  62,0487
Индийская рупия**  92,1000

Казахский тенге**  31,0447
Канадский доллар  45,2725
Киргизский сом** 90,2564
Китайский юань*  92,9884
Молдавский лей*  32,0278
Новый румынский лей  14,0575

Новый туркменский манат  16,4738
Норвежская крона*  71,2318
Польский злотый  15,1647
СДР  79,7588
Сингапурский доллар  41,9303
Таджикский сомони*  99,3366

Турецкая лира  22,0771
Узбекский сум***  23,1619
Украинская гривна*  24,5842
Фунт стерлингов  85,1606
Чешская крона*  22,5266
Шведская крона*  66,8011

Швейцарский франк  59,1768
Южноафриканский рэнд*  47,2405
Японская иена**  47,9897

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 01.04.15 

Акцент

 По прибыли с российской 
частной медициной 
не могут сравниться 
даже добывающие компании
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Татьяна Зыкова 

ЗА ДОЛЛАР — 58 рублей, за евро — 
64, баррель нефти марки Brent 
— 55 долларов. Этот прогноз 
на сегодня, 1 апреля 2015 
года, мы получили два ме-
сяца назад , 9 февраля, во 
время награждения по-
бедителей и призеров 
финала Всероссийской 
олимпиады для школь-
ников «Миссия выпол-
нима. Твое призвание — 
финансист!». И он пра-
ктически точь-в-точь  
совпал с фактическими 
цифрами.  А тогда мы пред-
ложили 50 лидерам олимпи-
ады (ее в восьмой раз прово-
дит Финансовый универси-
тет при правительстве РФ 
совместно с «РГ»), старше-
классникам из разных угол-
ков страны, представить 
себя министрами финан-
сов. И написать  прогноз — 
сколько  1 апреля будет 
стоить  доллар, евро и бар-
рель . Анкеты с ответами 
мы заперли в сейф,  поо-
бещав самый точный про-
гноз опубликовать  в 
«РГ», а лучшего про-
гнозиста за-
одно и  про-
славить. 

9
Армия США вошла в Чехию, 
чтобы отпраздновать 
Великую Победу без России

14
Драгоценные металлы 
и деньги будут получать 
из космической пыли: 
орбита Луны станет 
горнообогатительным 
комбинатом

КОНКУРС   Победители 
олимпиад дают точные 
прогнозы курса валют

Устами 
школьника 
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Прогноз Антона Толмачева из 
Ижевска оказался самым точным.
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Кира Латухина

Г
лава государства встре-
тился с председателем 
правительства Дмитри-
ем Медведевым в своей 
подмосковной резиден-

ции Ново-Огарево. Речь шла о со-
здании Федерального агентства 
по делам национальностей и о 
продлении действия льготной 
цены на газ для Украины на три 
месяца — до июля.

«Мы с вами неоднократно об-
суждали необходимость более 
жесткой координации работы по 
вопросам, которые для такой 
страны, как наша, представляют 
особое значение. Имею в виду на-
циональную политику», — обра-
тился президент к премьер-ми-
нистру. «В разные времена в цен-
тральных органах власти такие 
структуры были, — напомнил он. 
— Сейчас, из национальных ре-
спублик главным образом, по-
ступают просьбы создать такой 
орган, который помогал бы лю-
дям на местах работать и с цен-
тром, и между собой».

Напомним, что 13 марта гла-
ва государства поручил предсе-
дателю правительства до 15 
апреля представить предложе-
ния о создании Федерального 
агентства по делам националь-
ностей. Кабмин такой проект 
подготовил, в том числе приняв 
во внимание целый ряд предло-
жений от регионов. Новое агент-
ство войдет в структуру прави-
тельства и обеспечит координа-
цию решения задач в националь-
ной сфере. «Естественно, не 
всех, потому что часть задач ре-
шается другими органами, но 
это именно выработка общих 
основ национальной политики, 
а также работа с государствен-
ными программами в сфере на-
циональностей, решение слож-
ных задач, включая этноконфес-
сиональные задачи, и разреше-
ние различного рода конфлик-
тов, которые также в такой боль-
шой и сложной стране, как наша, 
периодически случаются», — пе-
речислил Медведев.

«Поэтому такой компактный 
орган предлагается создать, с от-
носительно небольшой числен-
ностью, — отметил премьер-ми-
нистр. — Посмотрим, как он будет 
работать, и надеюсь, что он смо-
жет разрешать эти сложные зада-
чи по национальным вопросам в 
нашей стране».

«Очень рассчитываю на то, 
что правительство в тесном кон-
такте с администрацией прези-
дента будет уделять этому гора-
здо больше внимания, — подчер-
кнул Путин. — Тем более что эти 
вопросы, безусловно, заслужива-
ют того, чтобы поднять на более 
качественный уровень все, что 
мы делаем в этой сфере».

«Россия — многонациональ-
ная страна, у нас проживают 
свыше ста этносов, и некоторые 
вещи, безусловно, вызывают 
даже озабоченность и тревогу», 
— заметил президент. «Мы зна-
ем, как в прежние времена реша-

лись вопросы, связанные с куль-
турой, с литературой, с издания-
ми на национальных языках. 
Многое, к сожалению, в послед-
нее время было утрачено», — 
констатировал он. И нужно не 
просто воссоздать все, что было 
хорошего раньше, но и поднять 
эту работу на более качествен-
ный уровень, распорядился гла-
ва государства. «Постараемся 
сделать это на современной ос-
нове, не так, как это было рань-
ше, но в соответствии с совре-
менными походами к решению 
национальных вопросов», — за-
верил Медведев.

Руководитель Федерального 
агентства по делам национально-
стей будет назначен правитель-
ством. По словам пресс-секрета-
ря президента Дмитрия Пескова, 
глава государства и премьер-ми-
нистр наверняка обсуждали кан-
дидатуру будущего руководите-
ля агентства. По указу президен-
та новая структура получила 
функции минкультуры по выра-
ботке и реализации государст-
венной национальной политики 
и ряд других, а также функции 
минюста в сфере госполитики и 
регулирования взаимодействия 
с казачьими обществами. Также в 
ее задачи входят профилактика 

любых форм дискриминации по 
признакам расовой, националь-
ной, религиозной или языковой 
принадлежности.

Второй вопрос, который глава 
государства обсудил с премьер-
министром, касался энергоноси-
телей. Владимир Путин согласил-
ся с предложением продлить на 
второй квартал льготную цену 
поставок газа на Украину. «На-
фтогаз» попросил «Газпром» 
продлить действие пакета, а «Газ-
пром» обратился в правительст-
во, предложив срок до 1 июля, на 
три месяца.

ВИЗИТ Сергей Нарышкин 
в Армении заявил 
о формировании 
единого пространства 
«Север—Юг»

Южный вектор

Татьяна Замахина, Ереван

ИЗ-ЗА позиции Вашингтона формирование единого об-
щеевропейского пространства «Запад—Восток» заморо-
жено. Альтернатива ему — формирование пространства 
«Север-Юг»: от Мурманска до Дели, Шанхая и Ханоя. Об 
этом заявил спикер Госдумы Сергей Нарышкин, находя-
щийся с визитом в Армении. Большую роль в этом про-
цессе сыграет заработавший три месяца назад Евразий-
ский экономический союз (ЕАЭС) — объединение Рос-
сии, Армении, Белоруссии и Казахстана, к которым 
вскоре присоединится Киргизия. С руководством Арме-
нии и коллегами из этой страны российские парламен-
ты обсудили параметры новой структуры, объединив-
шей одну седьмую 
суши. В частности, 
сотрудничество в 
новых экономиче-
ских реалиях Сергей 
Нарышкин обгово-
рил на встрече с пре-
зидентом страны 
Сержем Саргсяном, 
эта же тема обсу-
ждалась в рамках 
форума «Евразийская экономическая перспектива». 
Армения стала членом ЕАЭС почти сразу после вступле-
ния в силу договора о нем, напомнил Сергей Нарышкин. 
Выгоду от интеграции, по его словам, получат все стра-
ны-участницы, ведь речь пойдет о едином рынке това-
ров, труда и капиталов. Конкретно для Армении ЕАЭС — 
это билет на емкий и защищенный рынок, охватываю-
щий 170 млн человек. Другие бонусы — отмена пошлин 
на природный газ, улучшение работы трудовых мигран-
тов и многое другое. Уже сейчас доля России во внешней 
торговле Армении велика — 24 процента, напомнил спи-
кер Госдумы. А в сфере иностранных инвестиций речь 
идет уже о 40 процентах. Сотрудничество в рамках 
ЕАЭС будет только нарастать. В основу нового союза по-
ложены принципы экономической выгоды для всех 
стран и суверенитета, заявил Нарышкин. Сейчас эта 
структура находится только в самом начале сложного 
и перспективного пути, напомнил он. Так, предстоит 
большая работа по гармонизации законодательства. 
В частности, Таможенный кодекс Таможенного союза 
должен заменить аналогичный документ для ЕАЭС. ЕАС 
предстоит взаимодействовать в очень непростых усло-
виях глобального кризиса и неправового давления, гру-
бого политического и экономического шантажа, преду-
предил парламентарий. Тем актуальнее, по его словам, 
работать для формирования полицентричного миропо-
рядока, где не будет места решению национальных за-
дач в ущерб друг другу. ЕАС сможет стать важной ча-
стью единого экономического пространства — от Мур-
манска до Дели, Шанхая и Ханоя, заявил Нарышкин. Его 
формирования будет ускорено из-за «торможения» в 
«строительстве» общеевропейского пространства по 
линии Запад-Восток от Лиссабона до Владивостока, зая-
вил спикер ГД.

ПОДРОБНОСТИ Эксперты обсудили итоги 15-летия пребывания 
Владимира Путина у власти

Итоги без финиша
Юрий Политов

В
ысокий рейтинг прези-
дента — не опасность, а 
большая ответствен-
ность для него,  по-
скольку является при-

знаком доверия со стороны лю-
дей.  Такое мнение выразил 
пресс-секретарь главы государ-
ства Дмитрий Песков, выступив-
ший в качестве модератора про-
шедшего в ТАСС «круглого сто-
ла», посвященного 15-летию пре-
бывания Владимира Путина у 
власти.

Глава Фонда «Общественное 
мнение» привел цифры: к началу 
осени 1999 года электоральный 
рейтинг Владимира Путина со-
ставлял 2—3 процента, сейчас он 
уже стабильно держится на уров-
не 74—75 процентов. Таков, по 
словам Ослона, «промежуточ-
ный финиш». И этот рейтинг, 
считает глава ФОМ, не упадет. 
При соблюдении одного усло-
вия — если у россиян будет уве-
ренность в завтрашнем дне. 

В свою очередь, бывший глава 
минфина Алексей Кудрин, кото-
рый начинал совместную работу 
с Владимиром Путиным еще в 
1992 году в мэрии Санкт-Петер-
бурга, уверен, что высокий рей-
тинг нужно использовать для 
проведения необходимых ре-
форм. Сегодня Россия, полагает 
он, встала перед серьезными вы-
зовами. «Мы перешли на совер-
шенно иные, низкие темпы ро-
ста, не соответствующие воз-
можностям России быть реаль-
ным конкурентом в мировой эко-
номике, а также обеспечивать се-
рьезные темпы технического 
прогресса, а в результате — и во-
енно-политическую мощь», — за-
явил Кудрин. Он напомнил, что 
президентство Путина начина-
лось с четкого плана преобразо-
ваний. И результатов добиться 
удалось. Например, в первый 
президентский срок при средней 
цене в 35 долларов за баррель не-
фти удалось обеспечить эконо-

мический рост примерно в 7 про-
центов в год. Фактически выпол-
нена, подчеркивает Кудрин, и по-
ставленная когда-то Владимиром 
Путиным задача удвоения ВВП, 
хотя это произошло и не за десять 
лет, как планировалось изначаль-
но, а за пятнадцать. Сейчас, счи-
тает экс-глава минфина, пора 
формировать новый план прео-
бразований. 

Владимир Путин с самого на-
чала своей работы на прези-

дентском посту умел брать на 
себя ответственность и прини-
мать жесткие решения, убежден 
Дмитрий Песков. Он привел в 
пример кризис 2008 года, когда, 
будучи премьер-министром, 
Путин взял на себя всю полноту 
ответственности антикризи-
сного менеджера.  Таких ка-
честв, по мнению пресс-секре-
таря, зачастую не хватает чи-
новникам на более низких зве-
ньях.  «К сожалению, дефицит 

готовности (брать ответствен-
ность. — Прим. «РГ») ощущает-
ся, по крайне мере, в среде бю-
рократов очень сильно, — сказал 
Песков. — Путин демонстрирует 
эту готовность постоянно и яв-
ляется законодателем», — ска-
зал Песков. 

При этом чем больше Влади-
мир Путин отстаивает интере-
сы страны, тем больше подвер-
гается нападкам со стороны За-
пада, считает Песков. Вместе с 
тем, подчеркнул он, сформиро-
вался клуб мировых лидеров, 
которые не знают, «что такое 
Россия без Путина». «И кото-
рые начинают привыкать к 
тому, что Россия очень жестко 
отстаивает свои интересы, и на-
чинают понимать, что Россия 
будет продолжать это делать во 
главе с Путиным», — сказал 
пресс-секретарь.

Акцент

 Рейтинг Владимира Путина 
останется стабильно 
высоким

Смотрите фоторепортаж на сайте 
www.rg.ru/sujet/1560

Для Армении ЕАЭС — 
это билет на емкий 
и защищенный 
рынок

Сергей Нарышкин возложил цветы к Вечному огню перед 
монументом «Мать Армения» в Ереване.
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Дмитрий Песков и участники «круглого стола» — главный редактор «Газеты.Ру» Светлана Бабаева (слева) и глав-
ный редактор МИА «Россия сегодня», руководитель канала RT Маргарита Симоньян (справа).

ПРАВИТЕЛЬСТВО  
Антикризисный

план 

выполнен 

почти на треть

ОТЧЕТ 
ПО ПУНКТАМ

Владимир Кузьмин

ПРЕМЬЕР-МИНИСТР Дмит-
рий Медведев встретился с гла-
вой Счетной палаты Татьяной 
Голиковой, которая представила 
главе кабинета министров отчет 
о выполнении федерального 
бюджета в условиях кризиса и 
работе по антикризисному 
плану.

 В Счетной палате по резуль-
татам первого квартала фикси-
руют лучшее за последние годы 
исполнение бюджета. «Впер-
вые за очень, очень долгий пе-
риод бюджет первого квартала 
исполнен на 25 процентов по 
расходам от росписи, то есть 
четверть от года», — подчеркну-
ла руководитель СП. Это на 27 
процентов лучше, чем за ана-
логичный период прошлого 
года.

Комментируя работу над ан-
тикризисным планом прави-
тельства, глава СП напомнила, 
что из 60 его пунктов 19 выпол-
нены — по ним приняты необхо-
димые документы и выделены 
средства. Еще 25 пунктов вы-
полнены частично, а по осталь-
ным что-то выполнено, а что-то 
находится в стадии выполне-
ния. «Сейчас принципиально 
важным является реализация 
тех пунктов плана, по которым 
уже приняты нормативные 
акты и имеется соответствую-
щее финансовое обеспече-
ние», — считает Татьяна Голико-
ва. Например, по уже одобрен-
ным механизмам поддержки ав-
томобильной промышленности 
важно быстрее довести деньги 
до отрасли.

— От того, как быстро деньги 
пойдут в экономику, зависит ее 
успешное функционирование, — 
заключила глава Счетной 
палаты.

Акцент

 Россия — многонациональная 
страна, у нас проживают 
свыше ста этносов

Президент и премьер обсудили 
льготную цену на газ для Украины. 

ВЫБОРЫ

Владимир 
Чуров 
выступает 
за стабильное 
избирательное 
право

ОТПОР 
НЕГАТИВУ

Виталий Петров

ЦЕНТРАЛЬНАЯ избирательная 
комиссия не только готовится 
к Единому дню голосования 
13 сентября, но и постепенно на-
чинает вести разговор о думской 
кампании, которая предстоит 
в следующем году.

Вчера в ведомстве прошло за-
седание Общественного научно-
методического консультативно-
го совета при ЦИК, на котором 
его эксперты озвучили свои пла-
ны и предложения по точечному 
реформированию избиратель-
ной системы. 

Так, зампред комиссии Лео-
нид Ивлев рассказал, что ЦИК 
разрабатывает электронный 
комплекс для обучения наблю-
дателей на выборах. В него вой-
дут рабочий блокнот члена 
участковой избирательной ко-
миссии, методический материал 
для членов комиссий с правом 
совещательного голоса и наблю-
дателей, материалы для членов 
комиссий с правом решающего 
голоса, а также для журнали-
стов, освещающих выборы. По-
собие будет размещено на сайте 
ЦИК до конца мая этого года. 
При этом руководитель Фонда 
развития гражданского общест-
ва (ФоРГО) Константин Костин 
выразил сомнение в том, что 
российской избирательной си-
стеме нужно такое большое ко-
личество наблюдателей на 
участках. Он предложил законо-
дательно изменить ситуацию, но 
не в ближайшее время, а после 

думских и президентских выбо-
ров в 2016 и 2018 годах. Эксперт 
также убежден, что наблюдате-
лей на выборах нужно научить 
грамотно жаловаться, чтобы из-
бежать всплеска недовольства 
после выборов в Госдуму в 2016 
году. По его словам, зачастую 
они даже не могут составить ква-
лифицированные жалобы на на-
рушение избирательного зако-
нодательства. Показательны в 
этом плане были выборы 2011 
года, когда из всех поступивших 
от наблюдателей жалоб лишь 10 
процентов были содержательны-
ми. Костин также предупредил, 
что в преддверии 2016 года в Ин-
тернете может быть много мате-
риалов, направленных на под-
рыв доверия к избирательной 
системе. «Весь вал негатива, ко-
торый мы имели в 2011 году, мы 
получим снова. Противоядие — 
открытая позиция, которую за-
нимает избирательная комис-
сия», — подчеркнул глава ФоРГО. 

Руководитель  ЦИК Владимир 
Чуров в свою очередь уверен, 
что избирательное законода-
тельство до выборов в Госдуму 
в 2016 году в целом должно 
остаться стабильным. Возмож-
ны, по его мнению, лишь техни-
ческие поправки, связанные с 
отдельными элементами органи-
зации голосования. «Стабильное 
законодательство, сложившееся 
к единому дню голосования 2014 
года, даст возможность партиям, 
кандидатам и избирательным 
комиссиям спокойно, не ожидая 
каких-то потрясений и измене-
ний, подготовиться к выборам в 
сентябре 2015 и в декабре 2016 
годов», — полагает Чуров.

Важнейшее направление дея-
тельности ЦИК — вопрос, связан-
ный с оптимизацией финансо-
вых затрат. В частности, необхо-
димо провести оптимизацию за-
трат на голосование в труднодо-
ступных и удаленных местах.

 В ближайшее время ЦИК про-
ведет проверку по ряду жалоб, 
связанных с выборами в Москов-
ской области. «Прежде всего, мы 
должны довести до конца работу 
по Щелково, подготовить такие 
населенные пункты, как Жуков-
ский, Солнечногорск. Если Мо-
сковская областная комиссия с 
этим не справляется, значит, мы 
будем делать жесткие оргвыво-
ды», — пообещал Чуров. 
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Президент  Владимир Путин создал Агентство по делам 
национальностей и продлил скидку на газ для Украины

Орган согласия

Весь вал негатива, 
который мы имели 
в 2011 году, мы 
получим снова. 
Противоядие — 
открытая позиция, 
которую занимает 
избирательная 
комиссия

КСТАТИ
На оперативном совещании с постоянными членами Совбеза РФ глава 
государства обсудил ситуацию в Йемене, вопросы, связанные с ходом пе-
реговоров в Лозанне по иранской ядерной программе, положение дел на 
юго-востоке Украины, реализацию минских договоренностей и акту-
альные внутрироссийские социально-экономические вопросы.
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ТРАНСПОРТ Грузовики без 
тахографов будут штрафовать

И отдыхать 
его заставят

Но можно отправить по 
Сети и копии этих доку-
ментов, заверенных 

электронной подписью.
Процедура с расторжением 

брака похожа, но в ней есть свои 
нюансы. Заявление через ЗАГС 
подписывается усиленной квали-
фицированной электронной под-
писью, а через суд — простой 
электронной подписью.

Кроме того, теперь можно сэ-
кономить на государственной 
пошлине. Ведь по действующим 
правилам ее величина уменьша-
ется на 30 процентов, если гра-
ждане оформляют свои докумен-
ты в электронной форме с ис-
пользованием портала государ-
ственных услуг, а также регио-
нальных и муниципальных пор-
талов. К слову, регистрация брака 
в ЗАГСах теперь стоит 350 ру-
блей, а расторжение — 650 ру-
блей. 

Но есть несколько нюансов, 
рассуждают эксперты «Россий-
ской газеты». 

«Как только россияне получат 
возможность подавать заявления 
на расстоянии, сразу же увели-
чится количество разводов, — 
уверена старший научный со-
трудник Института социального 
анализа и прогнозирования РАН-
ХиГС Алла Тындик. — Речь идет о 
тех женатых россиянах, которые 

давно не живут вместе. Если до 
этого момента у них не было вре-
мени для похода в ЗАГС, то теперь 
они это смогут сделать прямо на 
рабочем месте». Впрочем, это бу-
дет лишь статистической по-
грешностью, добавила она.  Есть 
и небольшой психологический 
момент: при личной встрече — по 
дороге в ЗАГС, в живой очереди 
на оформление развода — поссо-
рившиеся супруги могут выя-
снить отношения и помириться. 

И такие случаи сегодня встре-
чаются сплошь и рядом, говорят 
психологи. Но с приходом в нашу 
повседневную жизнь информа-
ционных технологий россияне 
потеряют такую возможность.

А вот директор Института де-
мографии НИУ «Высшая школа 
экономики» Анатолий Вишнев-
ский уверен, что если люди реши-
ли развестись, то ничего их не 
остановит. «В Советском Союзе 
был такой период, когда супругов 
заставляли печатать объявление 
о своем разводе в газете, — напом-
нил он. — И то это не помогло со-
хранять семьи, что уж говорить 
о нынешних временах». 

Эксперты сошлись в одном: на 
количестве свадеб нововведение 
не отразится совсем, так как влю-
бленным точно без разницы, как 
и где подавать заявление, глав-
ное — желание.

Кстати, по данным Росстата, 
женятся в России все меньше, а 
разводятся все чаще. В 2014 году 
в России было заключено милли-
он 226 тысяч браков — на 1,3 про-
цента меньше, чем в предыдущем 
году. Тогда как число разводов, 
наоборот, выросло аж на 3,5 про-
цента. В прошлом году официаль-
но разорвали свои отношения 
693 тысячи семей.

Марина Грицюк

С СЕГОДНЯШНЕГО дня в России 
вырастут социальные пенсии — 
на 10,3 процента. А ежемесячная 
денежная выплата (ЕДВ) феде-
ральным льготникам — ветера-
нам, инвалидам, гражданам, 
подвергшимся воздействию ра-
диации, Героям Советского Сою-
за, Героям Социалистического 
Труда — на 5,5 процента. 
При этом апрельской индекса-
ции трудовых пенсий в нынеш-
нем году не будет. 

В итоге средний размер соци-
альной пенсии после повышения 
составит 8311 рублей, социаль-
ной пенсии детям-инвалидам — 
12 371 рубль, инвалидам вслед-
ствие военной травмы и участ-
никам Великой Отечественной 
войны, получающим две пен-
сии, — 29 371 рубль и 31 488 ру-
блей соответственно. 

В итоге же индексация ко-
снется почти двадцати миллио-
нов человек.

Как отмечают в минтруде, 
в течение года минимальный 
уровень пенсионного обеспече-
ния пожилых людей по-прежне-
му будет не ниже прожиточного 
минимума пенсионера в регионе 
его проживания. Если размер 
пенсии в совокупности с други-
ми причитающимися неработа-
ющему пенсионеру выплатами 

будет ниже прожиточного мини-
мума, то ему будет установлена 
социальная доплата к пенсии.

Напомним, что это не первая 
индексация социальных посо-
бий в этом году. Так, с 1 февраля 
2015 года на 11,4 процента вы-
росли страховые пенсии более 
39 миллионов человек, и в итоге 
средний размер страховой пен-
сии по старости составил 12,9 
тысячи рублей. А в августе  будет 
проведена беззаявительная кор-
ректировка страховых пенсий 
работающих пенсионеров — ис-
ходя из размера тех взносов, ко-
торые сделают за работающего 
пенсионера работодатели. Но 
прибавка может составить не бо-
лее трех баллов, или 214 рублей. 

Татьяна Шадрина

С 1 АПРЕЛЯ Ространснадзор по-
лучил право проверять наличие 
тахографов на грузовиках мас-
сой от 3,5 до 12 тонн. В службе 
намерены проводить проверки 
машин на пунктах весового 
контроля, проверяя наличие та-
хографов. Нарушителям выпи-
шут штрафы. 

До этого аппараты контроля 
труда и отдыха должны были быть 
установлены на междугородних 
автобусах, фурах и машинах, пе-
ревозящих опасные грузы. Их 

владельцев начали проверять и 
штрафовать уже год назад. Теперь 
все юрлица и частные предприни-
матели, которые занимаются гру-
зоперевозками, должны будут за-
платить штраф за езду без тахог-
рафа. А вот физлица пока могут 
возить на дачу дрова, навоз или 
картошку на своем личном грузо-
вике без таких приборов, отмеча-
ют эксперты. Но если будет дока-
зано, что они занимаются неза-
конной предпринимательской де-
ятельностью, то заплатят штраф 
за отсутствие тахографов — три 
тысячи рублей.

ГОСПОДДЕРЖКА В России открылся сезон льготных цен на авиабилеты

Еще останется
Татьяна Шадрина

В 
этом году на Дальний Вос-
ток за полцены согласились 
возить пассажиров один-

надцать авиакомпаний. Сегодня 
они приступили к выполнению 
льготных полетов. 

Речь идет о программе субси-
дирования воздушных перево-
зок с Дальнего Востока в евро-
пейскую часть и в обратном на-
правлении. Из федерального 
бюджета в этом году на нее вы-
делили почти 3,4 миллиарда ру-
блей. Благодаря этому пенсио-
неры и студенты смогут позво-
лить себе путешествовать по 
стране. 

 Но им надо учесть, что офор-
мить билет по специальному та-
рифу можно не позднее, чем за 24 
часа после подтверждения бро-
нирования. Просто прийти и ку-
пить льготный билет не получит-
ся. Поэтому полет стоит плани-
ровать заранее. 

Как сообщили «РГ» в мин-
трансе, рейсы будут осуществ-
ляться по 53 направлениям меж-
ду 32 городами в восьми феде-
ральных округах — Дальнево-

сточном, Сибирском, Ураль-
ском, Северо-Западном, Цен-
тральном, Южном, Северо-Кав-
казском и Крымском. Кроме уже 
ставших традиционных рейсов в 
Москву и Санкт-Петербург, Ана-
пу, Сочи и Геленджик в рамках 
дальневосточной программы из 
трех городов — Норильска, Хаба-
ровска и Якутска — будут выпол-
няться полеты в Симферополь. 

Средняя цена билета из Но-
рильска в Симферополь на 31 
марта составила 30 тысяч рублей 
в один конец. По льготному тари-
фу билет туда и обратно будет 
стоить же 30 тысяч. Но будет пе-
ресадка в Москве. 

Полет из Иркутска в Сочи сей-

час стоит 13 тысяч рублей. Пре-
дельная цена по субсидирован-
ному тарифу — не более 6,8 тыся-
чи. Из Владивостока в Новоси-
бирск билет сейчас уже дороже 
24 тысяч рублей, но по субсиди-
руемому тарифу он не может сто-
ить более 5,9 тысячи. Из Хаба-
ровска в Геленджик в среднем по-
лет стоит 50 тысяч рублей. А по 
госцене он может быть продан не 
более чем за 8 тысяч рублей. И он 
тоже не обойдется без пересадки 
в Москве. 

В этом году дети, которые ле-
тят отдыхать во Всероссийский 
детский центр «Океан», распо-
ложенный в пригороде Влади-
востока, смогут при предъявле-

нии путевки получить скидку на 
авиабилеты в 50 процентов. Это 
касается тех, кто летит во Влади-
восток из 9 городов: Екатерин-
бурга, Иркутска, Красноярска, 
Магадана, Новосибирска, Сале-
харда, Читы, Южно-Сахалинска 
и Якутска. Скидка для них будет 
действовать до конца года. 

Предельная цена льготного 
билета не может быть выше уста-
новленной правительством стои-
мости. Если перевозчик будет ее 
завышать, то ему за льготных 
пассажиров из федерального 
бюджета деньги возмещать не бу-
дут, напомнили в Росавиации. 
Например, билет Екатеринбург — 
Владивосток на одного ребенка 
не может стоить более 6,4 тысячи 
рублей. 

Программа будет действовать 
до 31 октября. 

1

Программа субсидирования воздуш-

ных перевозок с Дальнего Востока в 

европейскую часть и в обратном на-

правлении действует уже шесть лет. 

С 2009 по 2014 годы ею воспользова-

лись 2,33 миллиона человек.

CПРАВКА «РГ»

Социальную пенсию государство выплачивает людям, признанным нетрудоспо-

собными и из-за ряда причин не имеющим права на трудовую пенсию. Сущест-

вует социальная пенсия по инвалидности, потере кормильца и по старости. 

В последнем случае она назначается, если трудовой стаж гражданина составля-

ет менее пяти лет.

Социальные пенсии индексируются ежегодно 1 апреля.

ЧТО ТАКОЕ СОЦИАЛЬНАЯ ПЕНСИЯ 

ЦИФРА

8311
РУБЛЕЙ
теперь составит средний размер 
социальной пенсии в России.

Законодательство Большие перемены ждут автолюбителей, молодоженов, авиапассажиров 
и владельцев земельных участков

Сегодня вступает в силу
Тарас Фомченков 

В 
апреле государство 
планирует возобно-
вить льготное автокре-
дитование и утилиза-
цию авто. 

На поддержку российского ав-
топрома по этим статьям в 2015 
году выделено около 6,5 милли-
ардов рублей. Однако выбор ма-
шин, подчеркивают эксперты, 
будет не так велик, как хотелось 
бы. А утилизировать свою сильно 
поддержанную колымагу надо 
будет тоже с умом.

Однако конкретная дата еще 
не названа, как и детали этих про-
грамм. Минпромторг лишь озву-
чил, что льготные кредиты мож-
но будет получить на автомобили 
российского производства не до-
роже 700 тысяч рублей. 

Раньше, напомним, их выдава-
ли для машин стоимостью до 
миллиона рублей. Под новую 
планку подпадает вся продукция 
российского автопрома (кроме 

л ю к с о в ы х  в а р и а н т о в  UA Z 
Patriot), автомобили китайских 
марок и бюджетные варианты 
корейских моделей. 

Впрочем, совсем «без денег» 
кредит не получишь. Человеку, 
который захочет купить новый 
автомобиль 2015 года выпуска, 
для получения льготного кредита 
необходимо накопить 30 процен-
тов от стоимости машины. 

Однако в помощь автолюбите-
лям государство готово компен-
сировать по кредиту 2/3 текущей 
ключевой ставки ЦБ, которая се-
годня составляет 14 процентов. 

Средний кредит на автомобиль 
дается сегодня по ставке 24 про-
цента, значит, субсидии составят 
около 10 процентов, в итоге став-
ка — около 15 процентов. 

С утилизацией сложнее. В 
прошлом году программа «не 
пошла» — из запланированных 
100 тысяч автомобилей по ней 
продано только 38 тысяч. Поэто-
му на второй квартал 2015 года 
выделено не 10 миллиардов, как 
планировалось ранее, а только 5. 

В минпромторге, правда, 
рассчитывают,  что с 

апреля по  декабрь 
2015 года будет реа-

лизовано 200 ты-

сяч легковых автомобилей, что 
составит 10 процентов от общего 
количества продаж.

Тем временем автопарк старе-
ет. Каждая третья машина в Рос-
сии старше пятнадцати лет.

Для того чтобы получить за 
автомобиль адекватную цену, 
желательно, во-первых, приве-
сти его не в «мешке по запча-
стям», а сдать в более-менее 
удовлетворительном состоянии, 
пусть и не на ходу. Сумма ком-
пенсации за сданную в утиль ма-
шину может составлять от 35 до 
360 тысяч рублей за сдачу легко-
вых или грузовых автомобилей, а 
также автобусов. При этом по 
утилизации можно не просто от-
дать машину на переработку, а 
сдать автодилеру для перепрода-
жи по системе trade-in. Иногда 
это даже выгодней, чем сдать в 
утиль. Однако есть и нюанс — не-
которые автодилеры принимают 
только марки своего салона или 
другие машины, но возрастом не 
старше 3—5 лет.

Спрос на автомобили по про-
грамме утилизации упал пример-
но в 4 раза, напоминает автомо-
бильный эксперт Игорь Моржа-
ретто. «К тому же у людей совсем 
кончились деньги на такие покуп-
ки. Поэтому думаю, что она не бу-

дет сильно востребована», — пред-
положил он. 

Однако программе льготного 
кредитования эксперт дает гора-
здо больше шансов. «Одна из глав-
ных причин падения авторынка — 
невозможность взять автомобиль 
в кредит. Раньше таких машин 
было 50 процентов, сейчас 25 про-
центов. И субсидирование ставки 
способно вытянуть российский 
автопром», — резюмировал Игорь 
Моржаретто. 

Стоит напомнить, что, по дан-
ным статистиков, только в январе 
2015 года по сравнению с январем 
2014 года автоморынок упал на 33 
процента по всем сегментам. 

Такого рода негативная дина-
мика уже привела к тому, что, на-
пример, концерн General Motors 
решил, что кроме продаж преми-
а льных брендов Cadi l lac  b 
Chevrolet Tahoe на российском 
рынке ему «ничего не светит». В 
результате большинство своих 
марок он просто «вывез» за преде-
лы России. 

Впрочем, желание «уехать на 
своих четырех колесах» косну-
лось далеко не всех. Конечно, на-
пример, те же Volkswagen и 
Citroen решили на время заморо-
зить выпуск своих автомобилей, 
но, тем не менее, и в СМИ и среди 
экспертного сообщества уже про-

звучали заявления предста-
в и т е л е й  R e n a u l t , 

H y u n d a i ,  To y o t a , 
Nissan и BMW, что их 
компании не плани-
руют сворачивать 

производство сво-
их марок в на-

шей стране.

С камчатских сопок до Москвы и Петербурга можно будет долететь всего за 7,5 тысячи рублей.

Акцент

 Льготное автокредитование 
поможет стабилизировать 
продажи на российском авто-
рынке, уверены эксперты

Акцент

 Полет из Иркутска в Сочи 
сейчас стоит 13 тысяч рублей, 
льготная цена составит 
не более 6,8 тысячи

Все о пенсионной реформе 
в России читайте на сайте 
www.rg.ru/sujet/72

В прошлом году 
число браков сокра-
тилось, а разводов 
увеличилось

ЗЕМЛЯ Продать свой участок 
государству надо успеть 
за три месяца

Торгуйся быстрее

Тарас Фомченков

ЕСЛИ по вашему участку, на ко-
тором посажен сад или стоит па-
сека, должна пройти федераль-
ная трасса или газопровод, то 
при его изъятии можно будет по-
лучить компенсацию не только 
за землю и строения.

Она положена и за упущен-
ную выгоду, которую вы могли 
бы получить за проданные ябло-
ки или мед. Однако торговаться 
придется быстро. 

Закон, регламентирующий 
изъятие земли для государствен-
ных нужд, вступает в силу 
1 апреля 2015 года. И касается он 
не только граждан, но и юриди-
ческих лиц. Чтобы защитить 
свои права, необходимо будет 
заключить специальное согла-
шение, в котором необходимо 
прописать цену на участок. Под-
считать возможные убытки, ко-
торые понесет человек в случае 
отъема земли, и тоже внести их в 
документ. И начинать торг.

Но на всю процедуру теперь 
будет даваться не год, а всего три 
месяца. Если за это время стор-
говаться не удастся, дело переда-
ется в суд. И тогда участок изы-
мут принудительно. И по цене, 
которую установят. Кстати, если 
на участке стоит самострой, то о 
компенсации можно забыть. 

Короткий срок реализации 
своих прав на компенсацию таит 
в себе определенные опасности, 
уверены эксперты «РГ». И надо о 
них помнить. 

Успеть вполне реально. Но  
если с документами на недвижи-
мость не все в порядке, понадо-
бится дополнительное время, 
чтобы привести их в надлежа-

щий вид. Могут возникнуть про-
блемы с подсчетом упущенной 
выгоды. Оценкой занимаются 
специализированные организа-
ции,  рассказывает доцент кафе-
дры государственно-правовых 
дисциплин Института государ-
ственной службы и управления 
РАНХиГС Марина Лактаева. «Но 
стоимость оценки довольно вы-
сока, так как специалистов не 
так много. И ложиться она будет 
на собственника. 

И тут тоже могут возникнуть 
определенные проблемы», — пре-
дупреждает она. Например, у 
пенсионера денег на процедуру 
может не быть. Но, уточняет эк-
сперт, «если он продает тот же 
мед или яблоки из сада, то он 
должен быть зарегистрирован 
как предприниматель и одновре-
менно способен подтвердить до-
ход документами». 

При этом три месяца, уверяет 
Марина Лактаева, вполне доста-
точный срок для прохождения 
документов при завершении по-
добной сделки. «Однако все ин-
тересы защитить, конечно, будет 
не так просто, если возникнут 
какие-либо трения и вопросы. 
К тому же предоставлено право 
обжаловать решение суда, но это 
может привести к тому, что вре-
мя выйдет за трехмесячный 
срок, — предупреждает она. — 
В общем, множество возникаю-
щих вопросов решит судебная 
практика, я уверена,  решения 
обязательно найдутся». 

Совет тут один. Держите свои 
документы в порядке и собирай-
те подтверждение  доходов от 
сада, если по генплану ваш уча-
сток попадает в зону федераль-
ной стройки.

СМИ Подписаться на газеты 
можно будет по старым ценам

Новости 
со скидкой

Татьяна Шадрина

СЕГОДНЯ стартует подписная 
кампания на периодику на вто-
рое полугодие 2015 года. У чита-
телей есть три месяца, чтобы 
оформить подписку на журналы 
или газеты. Почтовики обещают 
оформлять договора на их до-
ставку по цене прошлого года. 

Решение распространяется 
на социально значимые общест-
венно-политические издания. 

Стоимость подписки на «Рос-
сийскую газету» также не изме-
нится по сравнению с прошлым 
годом. Для остальных печатных 
СМИ тарифы на доставку индек-
сируют. «Мы приняли решение 
снизить индексацию тарифов на 
их доставку ниже уровня инфля-
ции 2014 года и остановить на 
уровне плюс десять процентов к 
прошлогодней цене», — отметила 
замглавы «Почты России» Инес-
са Галактионова. 

Цена подписки на «Российскую газету» останется на уровне 2014 года.
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Автопарк стареет. Каждая третья 
машина в стране старше 15 лет.
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Владимир Баршев 

ПРЕДВАРИТЕЛЬНЫЕ итоги дей-
ствия новых правил проверки, 
лицензирования и аккредитации 
автошкол подвели на семинаре, 
который прошел в Коломне с уча-
стием ГИБДД. Эти итоги вызвали 
изумление в том числе и среди 
работников автошкол. 

Напомним, что в прошлом 
году вступили в силу поправки 
в закон о безопасности дорожно-
го движения, а также появились 
новые программы подготовки 
водителей.  Основная задача 
была избавиться от школ, где на 
самом деле никто вождению не 
учил, зато выдавали свидетель-
ства об окончании автошколы 
и организовывали сдачу экзаме-
нов в ГАИ. 

Сразу после принятия этих 
документов пошло огромное ко-
личество жалоб. Главный аргу-
мент — все автошколы умрут, ибо 
у них нет площадок, нет кадров, 
нет методик, подготовленных с 
учетом новых программ. 

Согласно статистике Главного 
управления обеспечения безопа-
сности дорожного движения МВД 
России, из 8 тысяч автошкол за-
явки подали только 5900. А согла-
совано заявок — 4200. 

Представители региональных 
автошкол заявляют, что количе-
ство мнимых учебных заведений 
сохраняется. 

Примечательно, что количест-
во выданных водительских удо-
стоверений, несмотря на рефор-
мирование и якобы сокращение 
количества автошкол, выросло за 
прошлый год на 10 процентов. 
Примерно на столько же выросло 
количество экзаменов. 

На сдачу экзамена будущий 
водитель может записаться сам 
на портале gosuslugi.gov.ru и в на-
значенный день придти в ГИБДД. 

Кроме того, обсудили и важ-
ные технические детали. Напри-
мер, установку тахографов на 
учебные грузовики и автобусы. 
Понятно, что при перевозке гру-
зов или пассажиров это вещь не-

обходимая.  Однако насколько 
это можно применять к учебным 
машинам? Ученик за рулем про-
водит час-полтора от силы. По 
словам представителя министер-
ства транспорта, эта проблема 
будет решена, когда выйдет соот-
ветствующий приказ. 

Главная проблема, которую 
автошколы озвучили  — это ско-
рейшее принятие приказа МВД о 
взаимодействии автошкол и эк-
заменационных подразделений. 
Ведь непонятно, на каких автомо-
билях и на каких площадках кан-
дидаты в водители будут сдавать 
экзамены. 

Так же пока нет ясности, как 
вообще будет приниматься экза-
мен. Напомним, что сейчас 
на общественном обсуждении 
находится административный 
регламент по этой процедуре. К 
нему огромное количество во-
просов. Например, новые упраж-
нения для приема экзамена, ко-
торые выполняются на площад-
ке. Для того, чтобы утрясти все 
вопросы и откорректировать 
столь важный документ, он и вы-
вешен на сайте regulation.gov.ru. 
Однако по словам представителя 
Главного управления ОБДД за 
полмесяца, которые он там ви-
сит. поступило только пять  пред-
ложений. 

ГИБДД опубликовала 
списки неодобряемых 
автошкол — узнайте 
на сайте 
www.rg.ru/art/1072403

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ  Пилоты
«Аэрофлота» поддерживают
свое руководство в судебном
процессе над функционерами
ШПЛС 

Профсоюз 
«подковерной 
справедливости»

Ольга Костромина

ГРУППА пилотов «Аэрофлота» 
обратилась с письмом в Мосгор-
суд. В своем обращении летчики 
выражают поддержку позиции 
перевозчика в судебном процес-
се над несколькими руководите-
лями Шереметьевского профсо-
юза летного состава (ШПЛС), об-
виняемыми в мошенничестве в 
отношении топ-менеджеров 
«Аэрофлота».

«Крайне возмущены попыт-
ками подсудимых отвести от 
себя построенные на весомых 
фактах обвинения, выдвигая 
безосновательные претензии к 
авиакомпании о якобы несо-
блюдении ею социальных га-
рантий работников», —  гово-
рится в письме, подписанном 
несколькими десятками дейст-
вующих пилотов «Аэрофлота», 
многие из которых являются 
действующими членами про-
фсоюза ШПЛС.

Летчики также считают, что 
находящиеся под судом руково-
дители и активисты  ШПЛС 
Шляпников, Пимошенко и Кны-
шов  пытаются дискредитиро-
вать авиакомпанию, чтобы избе-
жать уголовной ответственности 
за свои действия. Напомним, что 
в 2013 году исполнительный ди-
ректор профсоюза Алексей 
Шляпников предложил, по вер-
сии обвинения, руководству 
«Аэрофлота» свои услуги по 
уменьшению суммы выплат, по-
лагающихся пилотам за перера-
ботку. За это руководители 
ШПЛС попросили 100 млн ру-
блей, угрожая в противном слу-
чае публикацией некоего ком-
промата и проведением протест-
ных акций.

Менеджеры перевозчика 
обратились за помощью в право-
охранительные органы, и  был 
выработан совместный план 
действий. Когда «выкуп» сни-
зился  до 30 млн рублей,  первый 
«транш» наличными заложили в 
банковскую ячейку. При попыт-
ке забрать деньги Шляпникова и 
вице-президента ШПЛС Виталия 
Пимошенко задержали. Активи-
ста ШПЛС Сергея Кнышова, за-
держали вечером того же дня.   

«Активисты ШПЛС вместо за-
щиты трудовых прав пилотов  
действовали в собственных ко-
рыстных интересах, а не ради 
провозглашенной ими защиты 
финансовых прав пилотов», — 
пишут в своем обращении лет-
чики «Аэрофлота».

Один из подписавших письмо 
пилотов, командир летного от-
ряда воздушных судов Boeing-
777 Игорь Полонин, член ШПЛС 
с 1990 года,  рассказал, почему 
вместе с ним свои подписи под 
обращением к главе Мосгорсуда 
поставили и другие члены Шере-
метьевского профсоюза летного 
состава. По его словам, президи-
ум ШПЛС, который так себя на-
зывает и действует от имени 
всех пилотов, на самом деле аб-
солютно чужд простым членам 
профсоюза.

«У нас в отряде есть председа-
тель первичной профсоюзной 
организации. Мы избрали его 
три года назад как человека, же-
лающего представлять интересы 
пилотов нашего отряда.  Сейчас 
он называет себя членом прези-
диума ШПЛС, но кто и когда его 
туда избирал и почему в течение 
трех лет он не проводил никаких 
отчетных собраний, в первичной 
организации профсоюза нашего 
коллектива не знают. Пришлось 
принудительно вызвать его, что-
бы провести собрание. На этом 
примере мне хотелось показать, 
что такое президиум ШПЛС в на-

стоящее время», — рассказал По-
лонин.

«Профсоюзное движение, ко-
торое у нас с конца 80-х — начала 
90-х годов существует в Шереме-
тьево, в нашем прекрасном кол-
лективе должно заниматься во-
просами, достойными профсою-
за, ради которых его и создава-
ли: помогать летному составу в 
работе, бороться за лучшие ус-
ловия труда и отдыха, достой-
ную зарплату и так далее. Чтобы 
это успешно выполнять, члены 
профсоюза и особенно его руко-
водители должны уметь догова-
риваться с работодателем. А сов-
ременный президиум только и 
умеет, что устраивать конфлик-
ты», — добавил командир летно-
го отряда.

По его словам, ситуация во-
круг уголовного дела против ру-
ководителей ШПЛС обсужда-
лась в трудовом коллективе, и 
теперь у летчиков вся надежда 
на суд.

«Фактически это было вымо-
гательство, и чьих денег? Наших 
денег. Летный состав и работни-
ки понимают проблему: люди, 
которые этим занимались, свои-
ми высказываниями подогрева-
ли настроения в коллективе, но 
их цель на самом деле была сов-
сем другой. В нашей стране, да и 
в любой другой, наверное, мож-
но затягивать процесс всякими 
юридическими тонкостями, не-
явками в суд, и все это может тя-
нуться годами. А нам хотелось 
бы, чтобы прекратились высту-
пления наиболее агрессивной 
части профсоюза, связанной с 
людьми, которые сейчас попали 
в судебный процесс», — пояснил 
Игорь Полонин.

К сожалению, защита Шляп-
никова, Пимошенко и еще одно-
го фигуранта этого дела  активи-
ста ШПЛС Сергея Кнышова  дей-
ствительно всеми силами затя-
гивает ход процесса. Адвокаты 
прибегали к различным ухищре-
ниям, чтобы как можно больше 
оттянуть дату оглашения приго-
вора. В ход идут вызовы все но-
вых свидетелей, не сообщающих 
суду значимой информации, 
больничные листы, неожидан-
ные отпуска и даже просто неяв-
ка на процесс.

Поэтому резкая реакция лет-
чиков, на которых бросает тень 
поведение обвиняемых в мошен-
ничестве бывших коллег, вполне 
понятна. «Надеемся, что Мещан-
ским районным судом города 
Москвы будет вынесено закон-
ное и обоснованное решение по 
делу, а лица, совершившие про-
тивоправные действия, понесут 
заслуженную ответствен-
ность», — резюмируют пилоты.

Игорь Полонин: 
Президиум ШПЛС, 
который 
так себя называет 
и действует 
от имени 
всех пилотов, 
на самом деле 
абсолютно 
чужд простым 
членам 
профсоюза

АВТОМОБИЛИ Количество 
автошкол сократилось, 
количество мошенников — 
пока нет

Новички 
поедут сами

Наталья Козлова

В
чера Следственный ко-
митет РФ объявил, что 
предъявил обвинение 
в тяжком преступле-
нии группе бывших 

высокопоставленных сотрудни-
ков тюремного ведомства Рос-
сии во главе с прежним руково-
дителем Федеральной службы 
исполнения наказаний.

Судя по всему, это начало 
громкого и скандального уго-
ловного дела, связанного с так 
называемыми «электронными 
браслетами». Как заявил корре-
спонденту «РГ» официальный 
представитель Следственного 
комитета РФ Владимир Маркин, 
обвинение предъявлено экс-ди-

ректору ФСИН России Алексан-
дру Реймеру, бывшему его заме-
стителю Николаю Криволапову, 
директору ФГУП «Центр инфор-
мационно-технического обеспе-
чения и связи» ФСИН России 
Виктору Определенову, генди-
ректору коммерческой органи-
зации Николаю Мартынову. Речь 
идет о совершении преступле-
ния, предусмотренного ч.  4 
ст.159 УК РФ (мошенничество). 

Уголовная статья подразуме-
вает самую «тяжелую» разно-
видность мошенничества — со-
вершенную в группе по предва-
рительному сговору и в особо 
крупном размере. Срок - до 10 
лет. 

Как стало известно корре-
спонденту «РГ» из собственных 

источников, Александра Рейме-
ра задержали за сутки до офици-
ального предъявления обвине-
ния сотрудники ФСБ. Случилось 
это поздно вечером в одном из 
ресторанов московской гости-
ницы «Украина». Известно, что 
после того, как Александр Рей-
мер оставил свой пост, он вроде 
бы уехал в Германию на лечение. 
А еще, по слухам, главный тю-
ремщик знал о своих проблемах 
с законом, но вернулся и зани-
мался охранным бизнесом. Яко-
бы потому, что скандальное уго-
ловное дело начало развали-
ваться. Так это или нет, станет 
известно в ближайшее время. 

По версии следствия, в 2010—
2012 годах обвиняемые мошен-
ническим путем похитили более 

2,7 миллиарда рублей, которые 
были выделены Федеральной 
службе исполнения наказаний 
из бюджета для обеспечения ве-
домства системами электронно-
го контроля подконтрольных 
лиц, или, проще говоря, «элек-
тронными браслетами». 

По мнению следствия, закуп-
ка этих систем была проведена 
по ценам, завышенным в не-
сколько раз. Так, стационарное 
контрольное устройство стои-
мостью 19 тысяч рублей закупа-
лось за 108 тысяч, а мобильное 
вместо тех же 19 — по цене 128 
тысяч. 

По словам Маркина, «в пору 
говорить, что браслетики тем же 
домашним арестантам, кото-
рым, кстати, в силу своего здоро-
вья может стать один из обвиня-
емых — Криволапов, обошлись 
бюджету дороже некоторых зо-
лотых украшений». Вчера же 
Реймера и его коллег доставили в 
суд для избрания меры пресече-

ния. По итогам закрытого засе-
дания, стало известно, что Пре-
сненский суд Москвы арестовал  
главного фиугранта. Его бывше-
му заму Криволапову придется  
минимум до 31 мая пробыть под 
домашним арестом с хорошо 
знакомыми браслетами на ноге.

Как стало известно корре-
спонденту «РГ» из своих источ-
ников, список задержанных по 
делу об «электронных брасле-
тах» нынешними фигурантами 
может не ограничиться. У след-

ствия есть еще гражда-
не, которые мо-

гут появиться 
в этом деле. 
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ТОЧКА ЗРЕНИЯ Вкладчики и участники НПФ «Уралоборонзаводский» 
выступают за сохранение накопительной пенсионной системы

«Накопительная» 
с уральским стажем
Валерий Львов

С
ейчас на федеральном 
уровне много говорят о 
пенсионной реформе — о 

повышении пенсионного возра-
ста, ограничении выплат пенсий 
для работающих пенсионеров, 
сохранении или отмене накопи-
тельной части пенсии. А как об-
стоят дела в регионах? Об этом 
мы беседуем с президентом него-
сударственного пенсионного 
фонда «Уралоборонзаводский» 
Анатолием Мельниковым. 

Анатолий Ильич, ваш фонд в Ека-
теринбурге работает на рынке 
давно. Есть ли какие-то регио-
нальные особенности? Кто ваши 
основные клиенты?
АНАТОЛИЙ МЕЛЬНИКОВ: НПФ «Урало-
боронзаводский» — один из ста-
рейших пенсионных фондов Ура-
ла. Наш фонд создавался задолго 
до пенсионной реформы — в 1994 
году. Учредителями выступили 
«Уралвагонзавод» и другие пред-
приятия области. В 2011 году 
Владимир Путин позитивно от-
зывался об антикризисной про-
грамме уральских заводов, в том 
числе «Уралвагонзавода».

Генеральным директором был 
назначен доктор экономических 
наук, профессор Владимир Задо-
рожный, который успешно руко-
водил фондом 12 лет. Фонд изна-
чально был нацелен на обеспече-
ние пенсионного будущего жите-
лей Свердловской области, в пер-
вую очередь работников веду-
щих промышленных предприя-
тий. 

До 2010 года фонд носил на-
звание «Уралвагонзаводский». 
Но поскольку вкладчиками стали 
более 25 оборонных предприя-
тий Урала, фонд был переимено-
ван в «Уралоборонзаводский». 

За двадцать лет работы фон-
дом привлечено более 239 млн 
руб. пенсионных взносов, выпла-
чено 162 млн руб. негосударст-
венных пенсий.

Однако с 2013 года действует 
мораторий на перечисление 

средств пенсионных накоплений. 
У людей уже начинают возникать 
сомнения — будут ли они обеспе-
чены достойными пенсиями. 

Расскажите о вашей стратегии 
инвестирования. Удалось ли до-
биться ожидаемых результатов?
АНАТОЛИЙ МЕЛЬНИКОВ: Наша страте-
гия определена законом. Мы не 
совершаем рискованных вложе-
ний. Вместе с тем нам важно, что-
бы активы фонда росли и участ-
вовали в экономике страны. Мы 
вкладываем средства в ценные 
бумаги крупнейших предприя-
тий России, государственные 
ценные бумаги, облигации реги-
онов, включая и Свердловскую 
область. В сегодняшних услови-
ях, когда дефицит местных бюд-
жетов увеличивается, мы счита-
ем, что негосударственные пен-
сионные фонды должны помо-
гать регионам выполнять все со-
циальные обязательства перед 
людьми. 

НПФы часто обвиняют в том, 
что большая часть средств лежит 
в банках, но мы храним на депо-
зитах лишь незначительную 
часть средств. 

Ваши клиенты следят за обсу-
ждением пенсионной реформы?
 АНАТОЛИЙ МЕЛЬНИКОВ: Следят, и еще 
как. У нас уже есть те, кому мы 
начали выплачивать пенсию с 
учетом обязательной накопи-
тельной части, — на сегодняшний 
день это более 800 человек. Боль-
шинство из них работали на ОАО 
«НПК «Уралвагонзавод». Пенси-
онерам предприятия в год выпла-
чивается более 5 млн руб. Понят-
но, что с каждым годом количест-
во наших пенсионеров будет уве-
личиваться.

Многие наши клиенты обес-
покоены сегодняшней ситуа-
цией, они все чаще обращаются к 
сотрудникам фонда с просьбой 
разъяснить ход пенсионной ре-
формы и предпринимаемые пра-
вительством шаги.

Мы ни в коем случае не можем 
расслабляться, ведь мы заботим-

ся о десятках тысяч клиентов на-
шего фонда. Поэтому для нас 
очень важна стабильность отече-
ственной пенсионной системы, 
и, опираясь на многолетний 
опыт, считаем, что накопитель-
ная часть должна сохраниться. 
Надеемся, что в правительстве 
учтут опыт регионов. 

Если кто-то думает, что пенси-
онную систему можно использо-
вать для решения сиюминутных 
задач, то это неправильно. Нель-
зя просто так отменять систему, 
которая выстраивалась годами, 
чтобы заткнуть временную дыру 
в бюджете. 

Анатолий Ильич, как вы оцени-
ваете финансовую грамотность 
ваших клиентов? Был ли их вы-
бор осознанным или сделан под 
влиянием каких-то других внеш-
них факторов? 
АНАТОЛИЙ МЕЛЬНИКОВ: Наш фонд ра-
ботает больше 20 лет. Мы начина-
ли еще тогда, когда еще не было 
никакой системы государствен-
ного софинансирования, обяза-
тельных отчислений в пенсион-
ные накопления. Конечно, люди 
шли и продолжают идти к нам 
осознанно. Наши клиенты — это в 
первую очередь сотрудники обо-
ронных предприятий, высокок-
валифицированные рабочие и 
инженеры, элита, можно сказать. 
Они привыкли сами во всем раз-
бираться, планировать свое бу-
дущее. 

К тому же надо учитывать, что 
сегодня просто технически не-
возможно перевести пенсионные 
выплаты в НПФ без согласия че-
ловека. Наши клиенты активно 
следят за состоянием своих дел и 
счетов. За годы сотрудничества с 
нашим НПФ их финансовая гра-
мотность заметно выросла. Но и 
для них и для нас, к сожалению, 
сегодня остается непонятной но-
вая пенсионная формула. 

Вы имеете в виду формулу расче-
та пенсии, в частности, переход 
на балльную систему и отказ от 
накопительной части?

 АНАТОЛИЙ МЕЛЬНИКОВ: Что получает-
ся? Баллы начисляются в зависи-
мости от стажа и уровня текущей 
зарплаты, но стоимость балла ут-
верждается каждый год разная. 
Где гарантия, что пересмотр бу-
дет каждый раз в сторону увели-
чения? На мой взгляд, люди 
должны знать, сколько они будут 
получать в рублях, чтобы точно 
планировать свое будущее. 

Что касается пенсионных на-
коплений. На мой взгляд, сейчас 
нет никаких оснований для их от-
мены. Кроме того, у отдельных 
чиновников может появиться 
желание эти деньги немедленно 
потратить. Вот они и говорят о 
ненадежности негосударствен-
ных фондов, но это не так. 

На сегодняшний день мы 
прошли значительный путь в на-
правлении повышения надежно-
сти и эффективности: активно 
идет процесс акционирования 
НПФ, создана система гаранти-
рования пенсионных накопле-
ний. Как известно, 24 НПФ, объе-
диняющие 84% всех активов, 
полностью прошли акциониро-
вание и вступили в систему гос-
гарантий. Реорганизация еще де-
сятков фондов уже согласована 
Центробанком. Система работа-
ет устойчиво. Ее сворачивание 
негативно скажется на стабиль-
ности финансового сектора и ин-
вестиционных перспективах 
российской экономики.

Рабочих Урала всегда отлича-
ла готовность трудиться честно и 
с полной отдачей сил на благо 
страны. И от государства они 
ждут выполнения взятых на себя 
обязательств. Поэтому наших 
клиентов огорчают непродуман-
ные инициативы. Вкладчики и 
участники НПФ «Уралоборонза-
водский» выступают за стабиль-
ность пенсионной системы.

Мы надеемся, что в области 
пенсионных накоплений прави-
тельство примет решение в инте-
ресах миллионов граждан, рабо-
тающего населения страны, обес-
печивающего экономическое и 
социальное развитие России.

Акцент

 Следствие: обвиняемые 
мошенническим путем 
похитили более 2,7 миллиар-
да рублей, которые были 
выделены Федеральной 
службе исполнения 
наказаний из бюджета 
на «электронные браслеты»

Из 8 тысяч россий-
ских автошкол заяв-
ки на лицензирова-
ние подали только 
5900. Из них согла-
совано 4200 заявок 

Следствие Арестованы бывший директор ФСИН и его коллеги

Тюремщикам предъявили 
браслеты

Бывший глава ФСИН Александр 
Реймер арестован по обвинению в 
мошенничестве в особо крупном 
размере.
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И теперь сам угодил в учреждения, которыми руководил до 2012 года.
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Форум социальных 
работников. Итоги

В конце прошлой недели «Еди-
ная Россия» провела в Ярослав-
ле Форум социальных работ-
ников. В нем приняли участие 
более 1000 человек, в том числе 
представители правительства, 
парламента и, конечно же, сами 
соцработники из различных 
регионов нашей страны.

По итогам форума было реше-
но рекомендовать органам ис-
полнительной власти субъектов 
Федерации, во-первых, предус-
мотреть в бюджетах необходи-
мые средства на обучение, пере-
подготовку и повышение квали-
фикации социальных работни-
ков, а во-вторых, внести измене-
ния в региональные нормативно-
правовые акты, регулирующие 
вопросы оплаты и нормирования 
их труда.

Также на форуме речь шла 
о привлечении негосударствен-
ных организаций в сферу соци-
ального обслуживания. Прави-
тельству поручено разработать 
критерии включения таких орга-
низаций в перечень рекомендуе-
мых поставщиков соцуслуг.

Особое внимание было уделе-
но оказанию социальной помо-
щи лицам с ограниченными воз-
можностями. Мы решили при 
формировании бюджета на 2016 
год предусмотреть средства на 
их обеспечение техническими 
средствами реабилитации на 
уровне не ниже уровня 2015 
года. Кроме того, продолжатся 
мероприятия по созданию до-
ступной среды, будут приняты 
меры для улучшения ситуации 
с трудоустройством инвалидов.

Что касается пожилых людей, 
то их трудовую занятость госу-
дарство намерено стимулиро-
вать с помощью механизмов на-
ставничества и гибкого графика 
работы. Помимо этого на форуме 
было дано поручение министер-
ству образования и науки разра-
ботать единую программу и ме-
тодические пособия по обуче-
нию граждан старшего возраста 
компьютерной грамотности, 
в первую очередь для работы с 
информационными ресурсами 
органов исполнительной власти, 
которые предоставляют им госу-
слуги, а также актуализировать 
программы подготовки студен-
тов медицинских вузов по вопро-
сам геронтологии.

Отдельная дискуссионная 
площадка Форума социальных 
работников была посвящена ор-
ганизации соцобслуживания 
в сельской местности. Мы обра-
тились с просьбой к правитель-
ству и региональным властям 
улучшить транспортную доступ-
ность объектов социальной ин-
фраструктуры для сельских жи-
телей, доставку им товаров пер-
вой необходимости и продуктов 
питания, увеличить охват мо-
бильными бригадами соцобслу-
живания сел и деревень.

На форуме было принято мно-
го решений, касающихся мате-
ринства и детства. Прежде всего 
после 2016 года будет продлена 
программа материнского капи-
тала. Более того, будет прорабо-
тан вопрос возможности исполь-
зования маткапитала на прио-
бретение товаров, обеспечиваю-
щих адаптацию и социализацию 
детей-инвалидов. Министерству 
труда и министерству финансов 
поручено рассмотреть возмож-
ность установления ежемесячно-
го пособия по уходу за ребенком 
от 1,5 до 3 лет для граждан, имею-
щих среднедушевой доход ниже 
прожиточного минимума, и при 
отсутствии места для малыша 
в детском саду. В Госдуму будет 
внесен законопроект об увеличе-
нии размера стандартного нало-
гового вычета для родителей, 
усыновителей, опекунов и попе-
чителей, воспитывающих детей-
инвалидов. Наконец будет созда-
на программа сопровождения и 
адаптации выпускников интер-
натов, в том числе детей-сирот.

В дополнение ко всему выше-
перечисленному правительство 
разработает программу строи-
тельства, реконструкции и капи-
тального ремонта зданий соцоб-
служивания, находящихся в ава-
рийном и ветхом состоянии. А с 1 
февраля 2016 года будет прове-
дена дополнительная индекса-
ция социальных выплат, посо-
бий и компенсаций с учетом ре-
ального уровня инфляции 2015 
года.

Уверен, что реализация реше-
ний, принятых на форуме, послу-
жит улучшению социальной за-
щиты граждан нашей страны.

Среда

Андрей Исаев
Заместитель 
председателя 
Государственной Думы

ФИНАНСЫ Срок уведомлений россиян о своем иностранном бизнесе перенесен 
с 1 апреля на 15 июня

Возвращение блудного капитала
Ярослав Николаев

О
течественный бюджет 
вот-вот получит дополни-
тельную подпитку: госу-

дарство почти завершило созда-
ние механизма амнистии капи-
тала, который позволит претво-
рить в жизнь идею деофшориза-
ции российского бизнеса. Мно-
гие российские коммерсанты те-
перь смогут без затрат вернуть 
свои активы из заморских нало-
говых гаваней и ослабить отток 
капитала из нашей страны.

Многие предприниматели в 
России владеют отечественными 
же производственными актива-
ми с использованием зарубеж-
ных холдинговых структур. Речь 
об офшорной практике, когда 
российские заинтересованные 
лица создают корпоративные 
или некоммерческие структуры 
в низконалоговых юрисдикциях. 
Это делается нередко и для аг-
рессивного налогового планиро-
вания с использованием так на-
зываемых «схемотехник».

Но исторически использова-
ние офшоров было обусловлено 
необходимостью защиты акти-
вов от рейдерских захватов че-
рез обеспечение конфиденци-
альности владения, рассказыва-
ет эксперт в российском и ме-
ждународном налогообложении 
Сергей Калинин. «Налоговая 

экономия, как правило, не явля-
лась основной задачей такой 
структуры», — отмечает он.

Однако новый закон о контр-
олируемых иностранных компа-
ниях (КИК) может создать суще-
ственные препятствия тому 
структурированию бизнеса, ко-
торым пользуются отечествен-
ные предприниматели послед-
ние двадцать лет. Закон о КИК за-
работал с 1 января 2015 года, по 
нему владение российскими ак-
тивами через зарубежную хол-
динговую структуру стало более 
затратным. Так, конечному бе-
нефициару (российскому собст-
веннику) теперь нужно ежегод-
но пересчитывать прибыль ка-
ждой подконтрольной ему зару-
бежной компании по россий-
ским правилам. А потом и само-
стоятельно уплачивать уже в 
России налог с такой прибыли, 
независимо от ее фактического 
распределения в пользу бенефи-
циара.

Закон о КИК охватывает 
большую часть получивших рас-
пространение  зарубежных 
структур. Это не только холдин-
ги, но и различные схемы с ис-
пользованием компаний-по-
средников. Закон нацелен на 
борьбу с уклонением от налогоо-
бложения с помощью зарубеж-
ных родственных  контролируе-
мых компаний, в которых акку-

мулируется основная прибыль 
российских бенефициаров. «Та-
ким образом, с одной стороны, 
российские налоговые органы 
получили в свой арсенал еще 
один инструмент борьбы с укло-
нением от налогообложения, ко-
торый уже хорошо знаком их ев-
ропейским и американским кол-
легам. С другой стороны, это еще 
один шаг на пути сближения рос-
сийской и европейских налого-
вых систем», — рассуждает Сер-
гей Калинин.

Изначально предусматрива-
лось, что российские граждане и 
корпоративные лица, имеющие 
зарубежные активы (акции и 
доли в иностранных компаниях, 
трастах, фондах), должны были 
уведомить об этом наше госу-
дарство до 1 апреля, то есть до 
сегодняшнего дня. И многие 
предприниматели по самым раз-
ным причинам не успевали это 
сделать. На прошлой неделе этот 
срок было решено передвинуть 
на 15 июня.

Также на прошлой неделе 
правительство одобрило меха-
низм амнистии капитала, кото-
рый Госдума должна утвердить в 
срок до 1 июня этого года. На за-
седании правительства на прош-
лой неделе министр финансов 
Антон Силуанов рассказал об ос-
новных параметрах такой амни-
стии. Граждане будут деклариро-
вать зарубежное имущество и 

счета в заграничных банках на 
добровольной основе. На такую 
декларацию будет распростра-
нен режим налоговой тайны. На 
основе ее нельзя будет возбу-
дить уголовное дело, она не смо-
жет быть использована и в каче-
стве доказательства в уголовном 
деле, на ее основании налоговые 
инспекторы не смогут провести 
налоговую проверку.

Государство изыскивает спо-
собы преодолеть изоляцию Рос-
сии от мировых финансовых 
рынков. «Мы видим, какие ро-
гатки выстроены вокруг России. 
Нам перекрывают потоки капи-
тала, нам не дают кредитные ре-
сурсы, мы не выходим на внеш-
ние рынки заимствований. Нам 
надо брать ресурсы. А где эти 
средства? Средства, которые 
когда-то были выведены, долж-
ны вернуться обратно. Мы со-
здаем для этого основания. Ты 
можешь не возвращать, но пока-
жи, что у тебя есть там. При воз-
врате ты можешь не заплатить 
ни копейки. Наш ответ на сан-
кции — принятие закона об ам-
нистии. Но ни копейки с возвра-
щенных капиталов мы брать не 
будем», — заявил глава минфина 
Антон Силуанов на прошлой не-
деле в эфире программы «Вос-
кресный вечер» на канале «Рос-
сия 1».

По словам председателя 
Счетной палаты Татьяны Голи-

ковой, закон об амнистии капи-
талов должен способствовать и 
установлению доверия между 
государством и обществом. 
«Если капиталы будут возвра-
щаться, декларации сданы, а 
имущество и денежные средства 
опубличены, это будет поддер-
жкой государства теми, кто вы-
водил деньги. Это скажется и на 
жизни обычных людей», — увере-
на она. 

Возвратить капиталы из-за 
кордона можно будет задаром, 
при этом изначально предпола-
галось, что за это придется пла-
тить взнос в размере 1 процента 
от стоимости активов. Под амни-
стию, правда, попадут лишь те 
активы, которые были приобре-
тены до 1 января 2014 года. А за-
декларировать это нужно будет 
до конца этого года. До 1 июня 
Госдума должна окончательно 
законодательно формализовать 
механизм амнистии капитала. А 
перечень уголовных статей, под-
падающих под нее, пока только 
обсуждается. В него могут войти 
составы УК, связанные с отмыва-
нием преступных доходов. 

Чтобы повысить эффектив-
ность наметившейся деофшори-
зации, было бы полезно устано-
вить исчерпывающие условия 
для защиты интересов физиче-
ских лиц, задекларировавших 
свое зарубежное имущество, в 
том числе счета в банках, раз-
мышляет эксперт в сфере оф-
шорного структурирования биз-
неса Сергей Назаркин. А чтобы 
налоговые инспекторы не рас-
сматривали перевод активов из-
за рубежа в Россию в качестве 
подарка с вытекающими отсюда 
налоговыми последствиями, 
было бы целесообразно вклю-
чить в Налоговый кодекс изме-
нения, предусматривающие 
прямое освобождение от НДФЛ 
таких операций, рассуждает 
кандидат юридических наук 
Александр Захаров.

Акцент

 Возвратить капитал 
из-за кордона 
можно будет бесплатно, 
никаких процентов 
платить не нужно

Билеты Абонементы на спортивные мероприятия могут подешеветь

Цены отфутболили
Василий Миронов 

С 
1 апреля продажа або-
нементов на спортив-
ные мероприятия не 
будет облагаться на-
логом на добавлен-

ную стоимость в 18 процентов. 
Это нововведение коснется со-
стязаний по всем видам спорта, 
билеты на которые продаются 
официально. Эксперты говорят, 
что посещение матчей и соревно-
ваний может стать дешевле. Но с 
определенными оговорками. 

Хоккей, баскетбол, бокс, авто-
спорт, волейбол, легкая атлетика, 
теннис, шахматы — эти и другие 
виды спорта должны стать более 
доступными для зрителей. Поэ-
тому и принято решение освобо-
дить продавцов абонементов на 
посещение соревнований от 
уплаты НДС.

Льготу получат только те ор-
ганизации, которые продают би-
леты и абонементы, форма кото-
рых утверждена как бланк стро-
гой отчетности. По количеству 
зрителей это большая часть всех 

официальных российских спор-
тивных соревнований. Также эти 
организации освободят от обя-
занности платить налог на при-
быль от продажи абонементов, 
но с 1 января 2016 года. Такая 
мера должна поддержать спрос 
на посещение спортивных меро-
приятий в кризисный период, 
когда доходы населения снижа-
ются, говорят эксперты. Правда, 
с точки зрения цен нововведение 
не скажется однозначно на цено-
вую политику всех организато-
ров. По крайней мере, так гово-
рят представители организаций, 
относящихся к самому популяр-
ному в России виду спорта — фут-
болу.

«Честно говоря, мы этот во-
прос еще не обсуждали», — гово-
рит директор РФПЛ по безопа-
сности и работе с болельщиками 
Александр Мейтин, отвечая на 
вопрос о том, как новые налого-
вые послабления могут сказать-
ся на стоимости посещения мат-

чей. «Ценовую политику опреде-
ляют сами клубы. И каждый из 
них будет решать этот вопрос для 
себя. Это не касается ни РФПЛ, 
ни РФС», — добавляет он. Но если 
цены все-таки снизятся, это по-
высит спрос на футбольные мат-
чи среди россиян, считает эк-
сперт. 

«Сейчас идет завершение се-
зона, остались апрель и май. Сто-
имость билетов и абонементов в 
ближайшее время меняться уже 
не будет», — считает представи-
тель одного из московских фут-
больных клубов. На его опыте не 
было ни одного случая, чтобы 
клубы пересматривали свою це-
новую политику после перерыва 
в чемпионате России. «Все билет-
ные и абонементные программы 
устанавливаются летом», — гово-
рит он. И указывает, что рост цен 
на абонементы на посещение 
матчей российских клубов уже 
долгое время отстает от темпов 
инфляции. А в последнее время 
спрос на посещение матчей еще и 
несколько снизился из-за ухуд-
шения общей ситуации в эконо-

мике. Так что команды будут 
даже не сдерживать рост цен, а, 
вероятно, воспользуются сокра-
щением налоговых издержек, 
чтобы их снизить.

На новые экономические ус-
ловия обратят внимание все клу-
бы, уверен эксперт. «Ценообра-
зования это точно коснется. Я не 
могу говорить за каждый клуб в 
отдельности, но в целом средние 
цены определенно снизятся. 
Если взять всю Премьер-лигу, я 
уверен, что будет на 5—10 про-
центов снижение», — рассуждает 
он. При расчете стоимости биле-
тов и абонементов имеет значе-
ние множество факторов, добав-
ляет представитель столичного 
ФК «Динамо» Константин Алек-
сеев. В том числе это и последние 
успехи команды. 

Акцент

 Посещение футбольного 
матча в России будет 
обходиться болельщикам 
дешевле на 5—10 процентов

Узнайте на сайте: 
Как апрель сэкономит 
время и деньги россиян 
www.rg.ru/art/1099652 Успехи команды тоже имеют большое значение при формировании расценок на билеты и абонементы.
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КОСМОС Вчера с космодрома 
Плесецк запустили новые 
спутники связи 

Послали трех 
«Гонцов»

Наталия Ячменникова

ВСЕ прошло штатно. Как и планировалось, ракета-носи-
тель «Рокот» с разгонным блоком «Бриз-КМ» и блоком 
из трех космических аппаратов «Гонец-М» стартовала с 
космодрома Плесецк в 16 ч. 47 мин. 56 с. по московскому 
времени. Вот что рассказал накануне запуска в эксклю-
зивном интервью «РГ» президент компании «Спутнико-
вая система «Гонец» Дмитрий Баканов: 

Какова цель этой миссии? 
ДМИТРИЙ БАКАНОВ: Главная задача — пополнить имеющуюся 
орбитальную группировку и довести ее численность до 
штатных тактико-технических показателей — до 12. Та-
ким образом, будет в целом завершено формирование 
орбитальной группировки системы «Гонец».

В чем состоят ее функции? 
ДМИТРИЙ БАКАНОВ: Она должна организовать связь и воз-
можность передачи данных в глобальном масштабе, а 
именно между лю-
быми двумя точками 
на земном шаре. Не 
секрет, что назем-
ные средства связи 
покрывают не более 
40 процентов от со-
вокупной площади 
России. Чтобы была 
возможность обме-
ниваться информа-
цией с территория-
ми, не охваченными 
наземной связной инфраструктурой, и создается систе-
ма «Гонец». 

Основные рынки — сегменты использования техноло-
гии ГЛОНАСС, так как для передачи координатной ин-
формации вне зон GSM-сетей нужны альтернативные ка-
налы связи, решения для транспортного комплекса, ин-
фраструктурных объектов и т.д. 

Какие перспективы развития спутниковой системы «Го-
нец»? 
ДМИТРИЙ БАКАНОВ: Она нуждается в совершенствовании и 
улучшении характеристик. И мы хотим сделать сущест-
венный шаг вперед в технологическом и организацион-
ном плане. Сегодня специалисты компании прорабаты-
вают новые подходы к построению системы в целом. 
Совместно с компанией «Информационные спутнико-
вые системы», Роскосмосом и рядом потребителей мы 
решаем, как развивать систему «Гонец» в рамках сло-
жившейся внешней обстановки и процессов реформиро-
вания отечественной космической отрасли.

Тайны 
корпоративного 
двора

Западные государства могут не только ввести 
новые ограничения для бизнеса, но и  начать 
информационную кампанию в зарубежной 

прессе, которая могла бы навредить топ-менеджерам. 
Ведь при публикации данных о доходах во Всемирной па-
утине к ним получат доступ не только россияне, но и за-
рубежные власти, а также СМИ.

Но главы коскорпораций все равно будут отчитывать-
ся перед надзорными органами об уплаченных налогах, 
но непублично. Важное значение в работе бизнеса имеет 
коммерческая тайна, под которую попадают доходы та-
кого руководства, пояснила Наталья Тимакова.

«Это решение — некоторое отступление от общемиро-
вого тренда, — говорит руководитель направления «Фи-
нансы и экономика» Института современного развития 
Никита Масленников. — Главы крупнейших корпораций во 

всем мире, как пра-
вило, раскрывают 
уровень своих дохо-
дов. После кризиса 
2008—2009 годов 
многие развитые 
экономики мира обя-
зали руководства 
банков, в том числе 
частных, это делать. 
Тем же, кто получает 
некие субсидии от го-
сударства, дали реко-
мендацию следовать 
тому же пути».

На первый взгляд, 
получается, что Рос-

сия пока не спешит соблюдать принципы корпоративной 
культуры и управления, принятые на международной 
арене. Однако с учетом введенных против нашей страны 
санкций западными государствами решение выглядит 
логичным, полагает собеседник «РГ». «Но рано или позд-
но мы начнем следовать общему тренду», — рассуждает 
эксперт. Произойдет это, скорее всего, после снятия сан-
кций с России, когда ничто не будет довлеть над нашими 
корпорациями.

Соблюдение таких правил вызывает больше доверия 
у инвесторов на мировом финансовом рынке. Но в силу 
трудной экономической обстановки, говорит эксперт, 
российские предприятия с госучастием, которые пока не 
будут отчитываться о доходах публично, еще не почувст-
вовали на себе, как помогают подобные стандарты повы-
шать конкурентоспособность. К тому же, если сейчас на-
чать играть по общим правилам, то может появиться не-
желательный контроль извне, отмечает Никита Маслен-
ников, но добавляет, что это лишь возможная причина 
решения властей РФ — могут быть и другие.

В декабре 2014 года правительство опубликовало по-
становление, которым руководству «Российских желез-
ных дорог»,  Роснефти, Газпрома и других госкомпаний 
(всего 62) дали поручение публиковать данные о своих 
доходах в Интернете. 

Эту трактовку накануне кабинет министров не опро-
вергал, однако счел ее отчасти нарушением коммерче-
ской тайны. И пока в стенах правительства не называют 
компании, топ-менеджеров которых однозначно освобо-
ждают от декабрьских указов, но можно предположить, 
что перечисленные корпорации будут отчитываться 
только перед правительством и налоговой службой. 
А главы некоммерческих предприятий, их заместители, 
главный бухгалтер и руководство управляющих органи-
заций будут делиться сведениями о своих зарплатах с на-
селением.

Публиковать свои 
доходы в Интернете 
будут главы только 
тех компаний, 
которыми полно-
стью владеет 
государство

1

«Гонцы» должны 
организовать связь 
между двумя 
любыми точками 
на земном шаре 
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ПРАВО КС РФ разъяснил порядок 
обжалования ведомственных 
писем

Идите в суд

Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд РФ 
признал, что нельзя отказывать в 
судебной защите лицам и органи-
зациям, обжалующим ведомст-
венные распоряжения, по фор-
мальным признакам. Поводом 
послужила жалоба ОАО «Газ-
пром нефть».

Компания не согласилась с 
разъясняющим письмом Феде-
ральной налоговой службы, ко-
торое предписывало налогопла-
тельщикам перерасчет налога 
на добычу полезных ископае-
мых за прошедшие налоговые 
периоды, не предусмотренный 
законом. Документ был опубли-
кован на официальном сайте 
ФНС в разделе «Разъяснения 
ФНС, обязательные для испол-
нения налоговыми органами», 
однако тот факт, что он затраги-
вает права неопределенного 
круга лиц и тем самым имеет все 
признаки нормативного акта, 
во внимание не принял ни Вер-
ховный суд, ни Высший Арби-
тражный суд РФ.

 — Верховный суд отказал в 
рассмотрении нашей жалобы, со-
славшись на очень формальную 
причину, — рассказал на слуша-
нии дела адвокат заявителей 
Иван Хаменушко. — Нам поясни-
ли, что письмо ФНС не может 
считаться нормативным актом, 
потому что, во-первых, эти акты 
не бывают в форме письма, а во-
вторых, ФНС не имеет права со-
здавать нормативные акты.

В связи с изложенным пред-

ставители компании «Газпром 
нефть» попросили КС РФ «попра-
вить» закон о Верховном суде РФ, 
а также сформулировать понятие 
нормативно-правового акта. Од-
нако представители органов гос-
власти, принявших и подписав-
ших оспариваемый акт, с таким 
мнением категорически не согла-
сны. КC, рассмотрев все обстоя-
тельства дела, пришел к выводу, 
что частично положения Закона 
«О Верховном Суде РФ» не соот-
ветствуют Конституции, по-
скольку отсутствие у ведомст-
венных писем формальных при-
знаков нормативного акта не по-
зволяет обжаловать их в суде, что 
нарушает право на судебную за-
щиту.

— Корни таких актов идут из 
прошлого. При советской власти 
это были ведомственные норма-
тивные акты, когда хозяйствен-
ные отношения регулировались 
не законами, а постановлениями 
правительства РФ. Некоторые из 
них распространялись не только 
на хозяйственные органы своего 
министерства, могли противоре-
чить друг другу, — пояснил судья 
КС РФ Михаил Клеандров. — Сама 
норма признана неконституци-
онной в той мере, в которой она 
не позволяет обеспечивать су-
дебную защиту.

Дело «Газпром нефти» подле-
жит пересмотру, для этого ком-
пании снова надо обратиться в 
суд. Кроме того, законодателю 
предписано внести в действую-
щее законодательство измене-
ния, направленные на установле-
ние особенностей судебного рас-
смотрения таких дел .

РЕШЕНИЕ КС РФ рассмотрит,
 насколько фатален ущерб 
природе от разлива 
нефтепродуктов

Штрафы 
за компанию

Мария Голубкова, «Российская газета», Санкт-Петербург

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд РФ начал рассмотрение 
дела об охране природы. Судьям предстоит принять ре-
шение, насколько ущерб окружающей среде можно из-
мерить в деньгах. Обсуждение вопроса превратилось 
в обмен анекдотами

В высший юридической орган страны обратилась 
компания «Заполярнефть», которая занимается нефте-
добычей в Ханты-Мансийском автономном округе. 
В течение 2012 года, как рассказал адвокат Сергей Пе-
пеляев, на трубопроводе компании произошло четыре 
случая небольших разливов «скважинной жидкости», 
то есть нефти с примесями. Общая площадь загрязне-
ний составила чуть более тысячи квадратных метров — 
«как этот зал Конституционного суда», отметил адво-
кат. По его словам, «Заполярнефть» сама предприни-
мает гигантские усилия по сохранению окружающей 
среды, но та самая скважинная жидкость — «яд для че-
ловека и яд для металла», коррозия разъедает трубы 
мгновенно, и даже использование беспилотных лета-
тельных аппаратов «дронов» не всегда позволяет сво-
евременно реагиро-
вать на технические 
неполадки. При 
этом компания са-
мостоятельно лик-
видирует все по-
следствия таких 
разливов, снимает 
и вывозит заражен-
ный грунт, остатки 
нефти разлагаются 
с помощью биопре-
паратов. Стоимость 
таких работ кон-
кретно в данном 
случае составила около 300 тысяч рублей, еще свыше 
600 тысяч «Заполярнефти» насчитали в качестве штра-
фа на возмещение ущерба. Не говоря уже о том, что 
причиненный ущерб рассчитывается как для леса, хотя 
на самом деле там болото, где «не растет ни деревца, ни 
кустика». 

— Не в деньгах дело, — отметил адвокат, — но добросо-
вестному бизнесу обидно, когда его рисуют алчным и 
пачкотливым. Тем более что сумма штрафа никак не за-
висит от того, предпринимала ли компания меры по са-
мостоятельному возмещению вреда природе, а само воз-
мещение вреда превратилось в способ финансирования 
доходов бюджета. 

По словам Сергея Пепеляева, как в известном анекдо-
те «что бы русские не делали, у них получается автомат 
Калашникова», в данном случае получается, что штра-
фы — это не наказание, а средство пополнения бюджета. 
Однако полномочный представитель Госдумы в КС РФ 
Дмитрий Вяткин в ответ напомнил другой анекдот — про 
двух сварщиков, один из которых в шутку налил другому 
за шиворот расплавленный металл. 

— Может ли устранение нарушения, то есть изъятие 
металла, отменить последствия в виде оказания меди-
цинской помощи и временной потери нетрудоспособно-
сти? — задал он риторический вопрос. — Лица, виновные в 
нарушении, не освобождаются ни от обязанности устра-
нить нарушение, ни от обязанности возместить причи-
ненный вред. 

Такой же позиции придерживается и Верховный суд 
РФ.

— Грунт для леса в магазине не продается, — отметила 
судья Верховного суда Российской Федерации Елена Бо-
рисова. — Возместить вред полностью невозможно, а ис-
ходить из позиции, сколько денег затрачено на восста-
новление — неправильно.

 В общем и целом, если говорить о разнице подходов, 
то заявители считают, что после экологических наруше-
ний они «все сделали, как было», и потому не виноваты. 
А представители органов, принявших и подписавших 
оспариваемый акт, полагают, что «как было, сделать в 
принципе невозможно, и еще неизвестно, какими по-
следствиями обернется использование биопрепаратов 
через 10—20— 50 лет», поэтому и устранение ущерба не-
обходимо, и штраф правомерен. 

На чью сторону встанет КС РФ, станет известно при-
мерно через месяц.

Владимир Федосенко

Д
ва дня потребовалось кол-
легии присяжных заседате-
лей, рассматривавшей уго-

ловное дело участников группи-
ровки «Боевая организация рус-
ских националистов» (БОРН), 
чтобы вынести вердикт.

Накануне присяжные ознако-
мились с записками судьи Алек-
сандра Козлова, в которых содер-
жится 69 вопросов, в том числе 
доказаны или нет события прои-
зошедших преступлений, а также 
доказана ли причастность к ним 
подсудимых. И заслуживает кто-
либо из фигурантов снисхожде-
ния. Ну и конечно, ответить на 
главный вопрос — о виновности 
либо невиновности членов груп-
пировки. Судья обратился к кол-
легии с напутственным словом, в 
котором пояснил, что присяжным 
предстоит ответить на важные во-
просы.

Старшина судей из народа, по-
сле совещания в тайной комнате, 
попросила перенести заседание. 
Козлов удовлетворил просьбу 
представителя присяжных. 

На скамье подсудимых четве-
ро: Максим Баклагин, Вячеслав 
Исаев, Михаил Волков и Юрий 
Тихомиров. 

     По версии следствия, все фи-
гуранты причастны к убийству су-
дьи Мосгорсуда Эдуарда Чувашо-
ва. Собственно, это одна из при-
чин, по которой уголовное дело 
было передано из столицы в суд 
Подмосковья. Дело должно было 
рассматриваться первоначально в 
Мосгорсуде, но Верховный суд РФ 
передал его в Мособлсуд. 

Согласно материалам дела, 
обвинение считает Баклагина и 
Исаева непосредственными 
участниками убийства Чувашо-
ва. В деле указывается, что они 
передали исполнителю убийства 
Алексею Коршунову револьвер, 
из которого был застрелен судья, 

а также осуществляли слежку за 
его местом жительства и мар-
шрутом передвижения. Киллера 
не удалось доставить в зал суда — 
в октябре 2011 года Коршунов 
погиб на Украине в результате 
неосторожного обращения с гра-
натой. 

Кроме того, обвинение счита-
ет Исаева и Баклагина непосред-
ственными исполнителями убий-
ства антифашистов Ивана Хутор-
ского и Ильи Джапаридзе, а так-
же чемпиона мира по тайскому 
боксу Муслима Абдуллаева. По 
версии прокурора, они также пы-
тались убить офицера милиции 
Гагика Беняминяна и гражданина 
Рамазана Нуричуева. Волков 
считается виновным в убийстве 
активистов антифашистского 
движения Расула Халилова и Фе-
дора Филатова.

 Тихомиров, по мнению обви-
нения, виновен лишь в хранении 
оружия, из которого соверша-
лись убийства, а также в участии 
в экстремистском сообществе и 
преступной группе. 

По версии следствия, в сере-
дине 2008 года в Москве Илья Го-

рячев, Никита Тихонов и еще не-
сколько молодых людей с ради-
кальными националистически-
ми взглядами создали экстре-
мистское сообщество и воору-
женную группу. Целью нового со-
общества были нападения на гра-
ждан — убийства по мотивам иде-
ологической и национальной не-
нависти, посягательства на 
жизнь сотрудников правоохра-
нительных органов. 

Часть участников этой пре-
ступной группировки уже отбы-
вают наказание, в том числе по-
жизненно отправлен за решетку 
Никита Тихонов, а его граждан-
ская жена Евгения Хасис получи-
ла 18 лет за убийство адвоката 
Станислава Маркелова и журна-
листки Анастасии Бабуровой. 
Следствие по делу Горячева и еще 
двух фигурантов продолжается.

ЗАКОНОПРОЕКТ

Штраф 
за пропаганду 
нацизма может 
составить 
до миллиона 
рублей

ПО СВАСТИКЕ 
УДАРЯТ 
ДВАЖДЫ

Иван Петров

В ГОСДУМУ внесен законопро-
ект, в разы увеличивающий штра-
фы для граждан, чиновников и ор-
ганизаций за пропаганду или пу-
бличную демонстрацию нацист-
ской символики и атрибутики 
экстремистских организаций. 

Авторы документа — предста-
вители Калининградской об-
ластной Думы — поясняют, что 
в России наблюдается тенденция 
увеличения числа правонаруше-
ний экстремистской направлен-
ности. Депутаты, ссылаясь на 
статистику МВД, отмечают, что 
ежегодный прирост в статистике 
экстремистских правонаруше-
ний составляет около 20 процен-
тов. При этом больше половины 
в эту «копилку» добавляют пра-
вонарушители, наказанные за 
пропаганду и публичное демон-
стрирование нацистской и экс-
тремистской атрибутики или 
символики (ст. 20.3 КоАП РФ). 

«Из-за несущественной адми-
нистративной ответственности 
по вышеуказанной статье нару-
шитель, заплатив небольшой 
штраф, сможет продолжить 
свою деятельность в дальней-
шем, таким образом создается 
рецидив. Данная мера админи-
стративного наказания чрезвы-
чайно мягка и нуждается в кор-
ректировке», — объясняют раз-
работчики законопроекта. 

За пропаганду или публич-
ную демонстрацию нацистской 
символики, а также атрибутики 
других запрещенных законом 

организаций граждан предлага-
ется штрафовать на сумму от 10 
до 20 тысяч рублей. Сейчас зако-
нодательством для них предус-
мотрен штраф в 1—2 тысячи ру-
блей. Штраф для должностных 
лиц установлен на уровне 15—30 
тысяч рублей (сейчас — 4 тысячи 
рублей), а для юридических лиц 
— 50—100 тысяч рублей (сейчас 
10—50 тысяч рублей). 

Впервые вводится наказание 
за повторное совершение право-
нарушения. Оно повлечет для 
граждан штраф в размере 50—
100 тысяч рублей или обязатель-
ные работы на срок до 200 часов. 
Для должностных лиц предусмо-
трено наказание на сумму 100—
300 тысяч рублей, а для юриди-
ческих — от 500 тысяч до 1 мил-
лиона рублей. 

При этом административный 
арест, как альтернативное штра-
фу наказание, во всех статьях 
КоАП, где фигурируют гражда-
не, останется. 

Предмет административного 
правонарушения, а это, как пра-
вило, нацистские флаги, повяз-
ки, значки, литеры, элементы 
униформы и различные статуэт-
ки со свастикой, во всех случаях 
будет конфискован. 

Адвокат Алексей Касаткин 
считает, что повышенные штра-
фы напугают не всех. «Контин-
гент людей, пропагандирующих 
экстремизм и нацистскую сим-
волику, в основном, это подрост-
ки. Основная среда распростра-
нения запрещенного контента — 
Интернет, где для отслеживания 
правонарушителей требуются 
колоссальные усилия правоох-
ранителей, не всегда справляю-
щихся с выявлением и пресече-
нием подобных деяний. 

Данная мера, возможно, по-
влияет на действия пользовате-
лей Глобальной паутины, заста-
вив их задуматься перед даль-
нейшим распространением оче-
редного экстремистского поста 
или нажатием кнопки «нравит-
ся», — прокомментировал «РГ» 
законопроект юрист. 

Служба Сегодня начинается весенний призыв в армию

Солдатам сдали карты
Юрий Гаврилов

В
чера начальник Главно-
го организационно-мо-
б и л и з а ц и о н н о г о 
управления Генштаба 
Василий Тонкошкуров 

рассказал журналистам о весен-
нем наборе в армию молодых 
солдат.

Обычно такие встречи воен-
ные проводят накануне выхода 
«призывного» указа президента 
РФ. В этот раз глава государства 
подписал документ за неделю до 
официального старта призывной 
кампании, что в некотором смы-
сле облегчало задачу Тонкошку-
рову. Точные цифры солдатского 
набора — 150 тысяч 140 человек 
— стали известны заранее, а пра-
вила оповещения, сбора, распре-
деления и отправки ребят по во-
инским частям с прошлого года 
не изменились. 

Призыв начинается сегодня и 
продолжится до середины июля. 
Все новобранцы покинут дом 
ровно на год: увеличивать пери-
од их срочной службы никто не 
планирует. Но и переводить всю 
армию на контракт в миноборо-
ны тоже не хотят.

— Мы не собираемся полно-
стью отказываться от призыва, — 
сказал Тонкошкуров. — В Воору-
женных силах останется смешан-
ный принцип комплектования.

Больным, студентам-очни-
кам, аспирантам и иным закон-
ным льготникам вызов в казарму 
по-прежнему не грозит. Перед от-
правкой в войска призывники 
получат персональные электрон-
ные карты, где отражены 300 па-
раметров, в том числе биометри-
ческие данные каждого ново-
бранца. На сборных пунктах 
всем парням выдадут банковские 
кредитки, куда во время службы 
ежемесячно станут перечислять 
их денежное довольствие — около 
2 тысяч рублей рядовым и не-
сколько большую сумму млад-
шим командирам. 

Кроме того, для каждого моло-
дого солдата тыловики уже при-
готовили армейский несессер с 
шампунем, гелем для душа, зуб-
ной щеткой и пастой, станком и 
кремом для бритья, дезодоран-
том, кремом для рук, полотенцем 
и другими атрибутами личной 
гигиены — всего 19 предметов. 
Везти из дома в казарму все это 
хозяйство или покупать его на 
службе призывникам теперь не 
надо. Как и прежде, родственни-

кам новобранцев разрешат со-
провождать своих чад к месту их 
будущей службы.

Что же касается особенностей 
этого призыва, то он впервые бу-
дет организован в Крымском фе-
деральном округе. Заказ Геншта-
ба на новобранцев с полуострова 
выглядит скромным — около по-

лутысячи человек. Хотя извест-
но, что только Республика Крым 
готова в этом году поставить в 
строй от двух до пяти тысяч пар-
ней.

— Есть решение, что все при-
зывники из двух новых субъек-
тов РФ будут распределены по 
дислоцированным на полуостро-

ве воинским частям, в том числе 
учебным подразделениям, — объ-
яснил корреспонденту «РГ» гене-
рал Тонкошкуров. — Мы опреде-
лились с потребностью в таких 
солдатах: порядка 450—500 чело-
век. Но на военную службу в 
Крым отправятся и новобранцы 
из других регионов России.

Помимо крымчан, на службу в 
родных местах постараются 
определить молодых пап и при-
зывников, оставляющих дома по-
жилых родителей. Вообще гума-
низацию солдатской жизни в ми-
нобороны только приветствуют. 
Поэтому и о быте новобранцев 
позаботились — оборудовали все 
казармы душевыми и чайными 
комнатами, закупили моющие 
пылесосы и стиральные машины.

Солдат с дипломами вузов (та-

ких среди призывников каждый 
пятый) ждет выбор: 12 месяцев 
срочной службы или два года 
контрактной. Талантливых вы-
пускников-добровольцев на кон-
курсной основе распределят в 
научные роты. 

В Вооруженных силах уже 
сформировали 8 таких подразде-
лений. К концу года появится де-
вятое, там будут востребованы 
специалисты, разбирающиеся в 
тонкостях материально-техниче-
ского обеспечения армии. 

Каждый призывник еще на сбор-
ном пункте переодевается 
в новенькую военную форму. 

Акцент

 Каждый пятый призывник 
уходит в армию с дипломом 
вуза и выбирает — служить 
срочником или по контракту

Акцент

 Статьи у подсудимых самые 
«тяжкие»: участие в экстре-
мистском сообществе, 
бандитизм и убийство

Судьям предстоит 
принять решение, 
насколько ущерб 
окружающей среде 
можно измерить 
в деньгах

«Бить рублем» пред-
лагается не только 
за нацистские сим-
волы, но и за симво-
лику экстремист-
ских организаций

Указ президента о призыве 
граждан РФ на военную 
службу читайте на сайте 
www.rg.ru/dok/1099307
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ГРОМКОЕ ДЕЛО Присяжные признали 
националистов виновными в преступлениях

69 вопросов о смерти 
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Игорь Вирабов

З
ачем писателям розыгрыши? 
Вот, скажем, одним они были 
нужны, чтобы высказать все, 

что прямо не скажешь. Другим — 
чтобы обмануть предвзятость 
критиков и литсобратьев. Тре-
тьим просто отшутиться. Четвер-
тым, наконец, свести друг с дру-
гом счеты. Да мало ли причин. Так 
появлялись в русской литературе 
и Козьма Прутков (детище Алек-
сея К. Толстого и братьев Жемчуж-
никовых), и Черубина де Габриак 
(мистификация Максимилиана 
Волошина, исполненная Елизаве-
той Дмитриевой). На байках и на-
праслинах росли и целые литера-
турные карьеры (Довлатов, на-
пример). Паустовский предлагал 
смотреть на эту слабость с пони-
манием: «Среди многих свойств 
таланта есть одно, которое совер-
шенно покоряет нас… У каждого 
были свои ребяческие страсти и 
выдумки. Горький любил разво-
дить костры, даже в пепельницах, 
Пушкин любил «розыгрыши» 
(вспомните его «розыгрыш» с 
простодушным дядюшкой Васи-
лием Львовичем), Грин — делать 
луки и стрелять из них в цель, Че-
хов — ловить карасей»...

Казалось бы, такие ребячества 
и «бессмыслицы» уравнивают 
любого обывателя в правах с та-
лантами и гениями. И все-таки у 
гениев в любой бессмыслице най-
дутся смыслы.

Розыгрыш литературно-
критический

Владислав Ходасевич в очерке 

«Горький» описал историю о том, 
как они с Алексеем Максимови-
чем решили вывести на чистую 
воду несправедливого (по мне-
нию Горького) критика. «Это 
происходило в конце 1923 года, в 
Мариенбаде. В ту пору мы с Горь-
ким сообща редактировали жур-
нал «Беседа». Спор наш дошел до 
того, что я, чуть ли не на пари, 
предложил в ближайшей книжке 
напечатать два рассказа Горько-
го — один под настоящим именем, 
другой под псевдонимом — и по-
смотреть, что будет».

Напечатали «Рассказ о герое» 
за подписью Горького и рядом 

другой рассказ «Об одном рома-
не» — под псевдонимом Василий 
Сизов. Критик обругал обоих. 
Зато приехавший писатель Анд-
рей Соболь, прочитав те же рас-
сказы, расхвалил Горького и 
вдруг выпалил: «А вот какого-то 
этого Сизова напрасно вы напе-
чатали. Дрянь ужасная».

Уже перед сном Горький ска-
зал Ходасевичу из-за ширмы: 
«Не вздумайте Соболю объя-
снить, в чем дело, а то мы будем 
стыдиться друг друга, как две го-
лые монахини».

Розыгрыш неудавшийся
Много странных историй при-

ключалось с Сергеем Есениным в 
Тбилиси. Кое-что вспоминал ког-
да-то грузинский поэт Георгий 
Леонидзе. «Захожу к нему раз ве-
чером в гостиницу «Ориант». Он 
был один, печален, но при виде 
меня вскочил и крикнул мне воз-
бужденно: «Гогла, я вызываю 
тебя на дуэль! Называй секундан-
тов!» — «В чем дело, почему?» — 
«Не волнуйся, будем стреляться 
холостыми, а на другой день газе-
ты напечатают, что дрались Есе-
нин и Леонидзе, понимаешь? Раз-
ве не весело?» 

Разыграть газетчиков, гоняв-
шихся за Есениным, не удалось: 
никто стреляться с ним не хотел 
даже в шутку.

Розыгрыш 
научно-технический

Однажды в начале 60-х Вик-
тор Некрасов с Андреем Возне-
сенским устроили розыгрыш в 
Ялтинском доме творчества. Все 
началось с того, что Вознесен-
ский впервые привез в Россию 
«уоки-токи» — дистанционное пе-
реговорное устройство, работа-
ющее на десять километров. Но-
винка научно-технической мыс-
ли! С виду — продолговатый тран-
зистор с антенкой. «Никто у нас 
не подозревал о его существова-
нии», — рассказывал Вознесен-
ский. Так вот, в Ялте, в доме твор-
чества, шло великое застолье — 
справляли день рождения Некра-
сова, тогда еще не эмигранта. «Во 
главе стола был К.Г. Паустовский, 
стол заполнял цвет либеральной 
интеллигенции, — вспоминал 
поэт. — Среди них находился и 
крымский прозаик Станислав 
Славич». Транзистор с антенкой, 
уоки-токи, стоял на столе. «Анд-
рей, — обратился именинник. — 

Сегодня по «Голосу Америки» 
должно быть твое интервью». — 
«О! Да вот как раз сейчас!»

Включили «транзистор». А 
Вознесенский ушел из комнаты, 
закрылся в туалете и оттуда по-
вел свой репортаж. «Как я был 
остроумен! Как поливал всех, на-
ходящихся за столом. Называл 
имена. Разоблачал их как алкого-
ликов, развратников и приспосо-
бленцев. Собственно, я мыслил 
свои филиппики как пародию на 
официальную пропаганду. Паус-
товский был назван старомод-
ным. Главный алкаш был, конеч-
но, Вика. Я гнусно подлизывался 
к власти, утверждая, что Брежнев 
более великий, чем наши либера-
лы, потому что он может выпить 
не закусывая больше водки и у 
него больше баб. Когда перешел к 
Славичу, тот среди полной тиши-
ны обескураженно произнес: 
«Славич — это я...»

Что было потом? В столовой — 
гробовое молчание. Паустов-
ский гневно: «И этот мерзавец 
ел наш хлеб. Что он болтал там 
зарубежным корреспонден-
там?!» Некрасов с Вознесенским 
пытались объяснить, что это 
шутка. «Ах, розыгрыш?! Значит, 
мы плебеи? Значит, вы дурачите 

нас вашими заграничными иг-
рушками?» — Славич двинул Не-
красову по лицу. У того до конца 
жизни остался шрам на нижней 
губе.

Устами 
школьника

Сегодня он определился. Как и нынешнего ми-
нистра финансов, его зовут Антон. Фамилия 
Толмачев. Он выпускник 11-го класса экономи-

ко-математического лицея из города Ижевска. И отлича-
ется практически стопроцентным попаданием в цель. 
Причем, что особенно удивительно, даже прогнозом по 
«поведению» барреля нефти марки Brent. Два месяца на-
зад не только российский школьник, но и глобальные по-
литики и экономисты вряд ли могли предугадать военную 
операцию Саудовской Аравии против хуситов в Йемене, 
которая взметнула нефтяные цены верх. 

Мы, конечно, не только поздравили школьного проро-
ка, но и расспросили, от каких соображений он отталки-
вался, называя свой прогноз. Наверняка не вслепую? 
Нет, конечно, подтвердил старшеклассник. В первую оче-
редь опирался на собственную оценку денежной полити-
ки, которую на тот момент проводил Центральный банк. 
«В феврале она была менее рискованная, более последо-
вательная и цельная, что должно было принести свои 
плоды в виде стабилизации рубля к доллару и евро», — 
поясняет Толмачев. Тогда же начинались переговоры по 
поводу мира на Украине. И будущая финансовая ситуа-
ция в России выглядела для меня оптимистичной, про-
должает он. 

Любой прогноз — дело рискованное, соглашается, но 
большей достоверности можно добиться, только осно-
вываясь на реальных новостях и фактах. Сам одиннадца-
тиклассник за экономическими, финансовыми и между-
народными событиями следит по своему мобильнику с 
быстрым Интернетом. Причем первыми (после новостей 
о технических новинках и гаджетах) предпочитает «фак-
туру» из министерства экономического развития, а про-
гнозы министра Алексея Улюкаева высоко ценит. Хотя и 
министры могут ошибаться. С опубликованным в начале 
февраля министерством обновленным прогнозом на 
2015 год, по которому котировки нефти не превысят в 
2015 году 50 долларов за баррель, а среднегодовой курс 
доллара составит 61,5 рубля, Антон Толмачев мог бы по-
спорить. А вот от предыдущих прогнозов минэкономраз-
вития — 80 долларов за баррель и 49 рублей за доллар, 
считает «наш министр финансов», веет большим эконо-
мическим оптимизмом. 

Пользуясь случаем, «РГ» предложила юному эконо-
мисту снова заглянуть за горизонт. Выдать прогноз по 
курсу рубля и стоимости нефти, к примеру, на начало 
июня 2015 года. Антон Толмачев предположил, что к лету 
мировые цены на нефть «на конфликте в Йемене», кото-
рый еще не разрешится, скорее, будут и дальше подни-
маться, чем падать, и достигнут 70—80 долларов за бар-
рель. «Точнее — 78 
долларов за бар-
рель», — спланиро-
вал удачливый про-
гнозист. 

Для того чтобы 
евро начал расти, 
объективных при-

чин нет, поскольку ситуация в Греции не меняется и вряд 
ли греки уступят свои позиции, размышляет он дальше. 
А потому наряду с другими факторами, которые влияют 
на европейскую валюту, евро к июню может ощутимо 
упасть к доллару и сравняться с ним. «Этот эффект по-
действует на спекулянтов, которые могут вызвать даль-
нейшее падение евро. И если власти Евросоюза не пред-
примут серьезных мер, то « европеец» так и продолжит 
снижаться», — говорит лицеист. 

Рубль на фоне растущей нефти, по расчетам Антона 
Толмачева, сможет к началу первых летних отпусков от-
ыграть к доллару 7—8 рублей и укрепиться на отметке 50. 
Евро может остаться в диапазоне 58—59 рублей. «Но ско-
рее это все таки будет 57 рублей», — уточняет он. 

В разговоре о себе с корреспондентом «РГ» Антон 
Толмачев не скрывает, что до 8-го класса учился в обыч-
ной школе и, к сожалению, был плохим отличником. По-
тому что, когда перешел в лучший лицей города, таковым 
быть перестал. Четверки появились по химии, по англий-
скому. Впрочем, как он говорит, благодаря находчивости 
и концентрации на поставленной задаче статус хороше-
го отличника он восстановил. 

Сейчас готовится к экзаменам в московский вуз. 
Свой карьерный рост связывает, возможно, с работой в 
крупном консалтинговом агентстве. При этом хочет по-
работать «над преобразованиями российской современ-
ной переходной экономики». «В ней мне интересны во-
просы экономического роста, экономические методы 
стимулирования технического прогресса, решение про-
блемы моногородов» — говорит он. 

Кстати, большинство участников-прогнозистов силь-
но отстали от лидера, поскольку не учли динамику соот-
ношения не только рубля к доллару и к евро, но и само-
чувствие пары «доллар—евро». 

Дата  Первый канал и известный телеведущий родились в один день

Вот такой день…
Сусанна Альперина

П
ервого апреля 2015 
года Первому каналу 
исполняется 20 лет — 
и это не шутка. Имен-
но с таким логоти-

пом и концепцией Первый канал 
появился в 1995 году. На сегод-
няшний день он – лидер по коли-
честву проектов-долгожителей: 
«КВН», «Здоровье», «Время», 
«Угадай мелодию», «Что? Где? 
Когда?», «Поле чудес», «Доброе 
утро», «Смак», «Умницы и умни-
ки», «Пока все дома»… Многие 
из программ — ровесники канала. 

Первого апреля — день рожде-
ния и у телеведущего, который яв-
ляется лицом Первого канала — у 
Владимира Познера. Обозрева-
тель «РГ» спросила у Владимира 
Владимировича, что может ска-
зать в день юбилея именинник — 
имениннику. 

Владимир Владимирович, что 
для вас Первый канал? 
ВЛАДИМИР ПОЗНЕР:  Прежде, чем от-
вечу, хотел бы уточнить одну 
принципиальную вещь. В свое 
время я дал себе слово, что боль-
ше не буду никогда работать на 
государство, на какую-либо пар-
тию и никогда не буду служить. И 
мне, пока, по крайней мере, уда-
лось быть верным своему слову. 
Так что я не являюсь штатным со-
трудником Первого канала. 

Ценное уточнение. Но, тем не ме-
нее, вы долгое время работаете с 
Первым каналом как нештатный 
сотрудник и даже являетесь од-
ним из его лиц. 
ВЛАДИМИР ПОЗНЕР:  Да. Первый ка-
нал покупает программу, кото-
рую я делаю. Таким образом 
Первый позволяет мне оста-
ваться в сегодняшних неблаго-
приятных для профессии усло-
виях журналистом. Более того, я  
убежден, что программа «Поз-
нер» не могла бы существовать 
ни на одном другом федераль-
ном канале.

Сколько лет вы с сотрудничаете с 
Первым каналом, который суще-
ствует с 1995 года, не считали?
ВЛАДИМИР ПОЗНЕР:  Считайте, что я 
работаю на Первом канале 13 
лет: восемь лет делал программу  
«Времена», и пять с лишним - 
программу «Познер». 

А у нас — юбилейный разговор.
ВЛАДИМИР ПОЗНЕР:  Это общее явле-
ние для наших федеральных ка-
налов и, конечно, никакого от-
ношения к юбилею не имеет. А 
так могу сказать, что во всем 
остальном Первый канал не 
уступает ни одному известному 

мне телевидению с точки зрения 
качества множества разных про-
грамм. Это — телеканал, кото-
рый, на мой взгляд, является са-
мым интересным и творческим 
из крупных каналов. Это, естест-
венно, мое субъективное мне-
ние, но я в этом абсолютно убе-
жден: творческое начало на Пер-
вом канале гораздо более замет-
но, чем на других.

Вы же смотрите как зритель Пер-
вый канал и видите, что в послед-
нее время он старается привле-
кать  молодежную аудиторию…
ВЛАДИМИР ПОЗНЕР:  Должен сказать, 
что вообще очень мало смотрю 
телевизор. И не потому, что про-
являю снобизм, а просто сильно 
занят. Телевизор смотрю в двух 
случаях — либо какую-то важную 
информацию, но это уже для 

меня не отдых, а работа. Либо это 
может быть совершенно выдаю-
щийся сериал, хотя таких на са-
мом деле очень мало. Удивляет 
меня вот что. Недавно вышла моя 
книжка. Представляя ее, я высту-
паю в разных книжных магази-
нах Москвы — был уже примерно 
в шести. После презентаций отве-

чаю на вопросы. И меня поража-
ет, что, во-первых, очень много 
людей (извините, но я вправду не 
кокетничаю), но подавляющее 
большинство из них - это моло-
дежь, меня это удивляет.

Владимир Познер: Ваня долго 
бился за программу «Вечерний 
Ургант». И я немного вместе с ним.

Рисунок А.С. Пушкина, неоднозначно относившегося к розыгрышам.

Акцент

 Я дал себе слово, что больше 
не буду никогда работать 
на государство, на какую-
либо партию и никогда 
не буду служить Доллар к началу 

лета будет стоить 
50 рублей 
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Что говорит Иван Ургант 
о работе на Первом канале, 
читайте на нашем сайте:
www.rg.ru

УРГАНТ — ПОЗНЕРУ
Дорогой Владимир Владимирович!
Несмотря на то, что в силу вашего происхождения я мог бы поздравить 
вас на страницах американской или французской газет, я тем не менее
намеренно делаю это на страницах «Российской».
За годы нашей дружбы я выявил для себя ваше главное качество — вы 
прирожденный оптимист. Не теряйте это, пожалуйста! Будьте здо-
ровы!
С Днем рождения!
Преданный Вам Ваня. 
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БЛОКНОТ Как шутили друг над другом великие писатели

А за розыгрыш ответишь 
11-классник ежедневно следит за экономическими, 
финансовыми и международными событиями. 

Курс валют и стоимость нефти на 1 апреля 
 Прогноз Факт
Доллар, руб. 58 57,65 

Евро, руб. 64 62,04

Нефть, $ за баррель 55 55,06
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Поэту-«скандалисту» очень хоте-
лось разыграть репортеров, охо-
тившихся за его «скандалами».

Андрей Вознесенский вспоминал, 
как они с Виктором Некрасовым 
разыграли литсобратьев 
в Ялтинском доме творчества. 
Потом им долго пришлось убе-
ждать, что это была только шутка...

Как мы чуть не вернули Набокова в СССР
В конце 90-х годов я работал в «Литературке» в от-
деле, который тогда возглавляла критик Алла Ла-
тынина. Близилось 1 апреля, и мы решили разыг-
рать читателей как бы серьезно, по-литературно-
му. И тогда у меня и моего друга писателя Владисла-
ва Отрошенко и его друга писателя Евгения Лапути-
на возникла идея. Известно, что в советские времена 
у Сталина была достаточно серьезная идея, даже 
целая программа по возвращению крупных эмиг-
рантских писателей в СССР. Известно, что была 
идея возвратить Ивана Бунина после войны. И в 
частности, с ним встречался Константин Симо-
нов, и Бунин был тогда воодушевлен победой совет-
ского народа над фашистами. Но это не вышло, Бу-
нин не вернулся.
И вот мы сделали целую полосу из трех материалов. 
Это был протокол закрытого заседания ЦК КПСС с 
участием представителей КГБ, представителей 
верхушки Союза писателей СССР, где был поставлен 
вопрос, что советская литература, конечно, круп-
нейшая в мире, но раздвоение ее на советскую и эмиг-
рантскую не очень хорошо, это не работает на пре-
стиж советской власти. И вот не вернуть ли нам 
писателя Владимира Владимировича Набокова. 
Дальше ему предлагали дачу, содержание, большие 
тиражи, выступление перед широкой читатель-

ской аудиторией, которой, конечно же, он лишен во 
враждебной Америке.
Второй материал был, собственно, уже письмо са-
мому Набокову с предложением вернуться на Роди-
ну… А третий материал составлял Женя Лапутин, 
он был фанатик Набокова, чувствовал хорошо его 
стиль. И это было письмо Набокова кому-то, где он 
размышляет по поводу этого приглашения. Оно 
было выдержано в таких серьезных тонах, потому 
что Набоков задумался, он в жизни красив, он пом-
нит и эти усадьбы, и Рождественно, у него есть сти-
хи об этом, фотографии были присланы ему работ-
никами музея... 
Набоков как бы ностальгировал, но с присущей ему 
тяжеловесной иронией, всячески обыгрывал и смеял-
ся над этим предложением, и в конце концов решал, 
что все-таки, конечно, он не вернется.
Вот такой, это скорее даже не розыгрыш был, а ли-
тературная мистификация. Такое могло быть тео-
ретически. Все могло быть. Удивительно было то, 
что в это многие поверили. Не буду сейчас называть 
кто, но вполне даже авторитетные литературные 
люди, которые лично мне говорили: а вы читали, 
ведь надо же, какой исторический документ. Я их 
разубеждал, но некоторые так и не поверили.

Подготовил Павел Басинский

КСТАТИ
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Нива Миракян,
«Российская газета», Рим

Н
а борту затонувшего три 
года назад лайнера «Коста 
Конкордия» находилась 

крупная партия наркотиков. К та-
кому сенсационному выводу при-
шла римская газета «Репуббли-
ка», в распоряжении которой 
оказалась эксклюзивная запись 
переговоров между членами ка-
лабрийской мафиозной группи-
ровки «ндрангета».

На пленке мафиозные боссы 
обсуждают крушение судна, про-
изошедшее в ночь на 13 января 
2012 года, а также судьбу партии 
спрятанных на нем наркотиков. 
«То же судно, что опозорило нас 
перед всем миром, обвело нас во-
круг пальца», — переговаривают-
ся между собой два участника 
группировки. Попавшая в руки 

журналистов запись была сдела-
на итальянской финансовой 
гвардией, задержавшей месяц 
назад в рамках борьбы с нарко-
торговлей 20 членов клана. По 
версии следствия, партия нарко-
тиков, находившаяся на «Кон-
кордии», имела прямое отноше-
ние к поставкам чистейшего ко-
каина из Южной Америки. «Бе-
лый яд» был, по всей видимости, 
загружен на борт в одном из пор-
тов Доминиканы либо в Перу, Па-
наме или Флориде.

Как предполагает «Репуббли-
ка», криминальный груз мог про-
нести кто-то из членов экипажа, 
спрятавший его под видом про-
дуктов питания в одном из много-
численных трюмов либо во вме-
стительной сумке в одной из 
кают, предназначенных для тури-
стов. Однако загадка заключается 
в том, что после крушения лайне-

ра кокаин исчез — его не обнару-
жили ни спасатели, ни другие 
многочисленные службы, кото-
рые занимались подъемом судна. 
Судя по всему, история с «Коста 
Конкордией» — лишь верхушка 
айсберга. Следствие полагает, что 
подобным образом мафиози пе-
ревозят наркотики и на других 
круизных лайнерах, которые хо-
дят между Европой, Северной 
Америкой и странами Карибско-
го бассейна. Об этом свидетельст-
вуют чаты и телефонные перего-
воры, в которых с использовани-
ем кодовых слов и имен («прин-
цесса», «Оливия», «Джулия») об-
суждается отгрузка и прибытие 
«товара». По словам следовате-
лей, речь идет о совершенно но-
вом маршруте, разработанном 
«ндрангетой», — в последние годы 
группировка терпит большие 
убытки из-за частых арестов. 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ

Родные 
не знали 
о психических 
проблемах 
Любитца 

УБИЛ 
ИЗ СТРАХА

Анна Розэ,
«Российская газета», Берлин

ВТОРОЙ пилот разбившегося 
аэробуса A320 авиакомпании 
Germanwings Андреас Любитц 
панически боялся потерять ра-
боту летчика и лицензию на по-
леты. Это сейчас главная версия 
якобы совершенного им пре-
ступления.

Как рассказал «Бильд» следо-
ватель комиссии прокуратуры 
Дюссельдорфа, основным моти-
вом Любитца на данный момент 
считается его опасение быть 
признанным непригодным к по-
летам из-за медицинских про-
блем. Как уже сообщалось, вто-
рой пилот А320 три раза в по-
следние два месяца посещал 
больницу Дюссельдорфа. Пред-
ставительница клиники заявила 
«РГ», что речь шла не о психиче-
ских проблемах, поскольку пси-
хиатрической клиники в больни-
це нет, а о диагностике обычного 
заболевания. Газете «Бильд» уда-
лось выяснить, что Любитц хо-
тел любым путем избежать диаг-
ноза на основании психического 
заболевания. Видимо, ему это не 
удавалось. Поэтому в его кварти-
ре и были найдены разорванные 
«непригодные» бюллетени. По 
сообщению издания, 27-летний 
Любитц мечтал стать капитаном 
большого воздушного судна, ле-
тающего на длинные дистанции. 
До пяти лет Любитц жил со свои-
ми родителями в городе Ной-
бург-на-Дунае (земля Бавария). 
Его дед был детским врачом, ба-
бушка учительницей. По словам 
соседки, Андреас никогда не за-
бывал своих родных, был образ-
цовым внуком. Его мать работа-
ла органисткой в церкви, отец 
служащим банка. После перее-
зда в Монтабаур (земля Рей-
нланд-Пфальц) Андреас разно-
сил церковную газету. Его 
79-летняя тетя Бригитте расска-
зала газете «Бильд»: «Я не знала 
о психических проблемах Анд-
реаса. Когда мы собирались на 
семейные праздники, он всегда 
был радостен. О стрессе на рабо-
те никогда не говорил».

СКАНДАЛ

В США 
«федералов» 
обвинили 
в краже

АГЕНТЫ 
СТАЩИЛИ 
БИТКОИНЫ

Игорь Дунаевский,
«Российская газета», Вашингтон

В США двух агентов федераль-
ных ведомств обвинили в хище-
нии биткоинов в процессе рас-
следования по громкому делу 
о нелегальном онлайн-рынке 
«Шелковый путь».

В 2013 году федеральные 
власти США вели следствие в от-
ношении электронной торговой 
площадки «Шелковый путь» и ее 
основателя Росса Ульбрихта, 
в ходе которого была изъята вир-
туальная валюта на сумму, экви-
валентную 33 миллионам долла-
ров. Как выяснилось, два теперь 
уже бывших агента, занимав-
шихся расследованием, решили 
пополнить собственные кошель-
ки. Теперь против 46-летнего 
Карла Форса, являвшегося со-
трудником Управления по борь-
бе с наркотиками, и 32-летнего 
Шона Бриджеса, работавшего 
в Секретной службе, выдвинуты 
обвинения в кибермошенниче-
стве, отмывании денег, краже 
госсобственности и злоупотре-
блении служебным положением.  
Используя подставные аккаун-
ты, Форс вымогал деньги у Уль-
брихта. Он, в частности, потре-
бовал от него 250 тысяч долла-
ров, обещая в ответ скрывать 
данные по делу от следствия. 
В итоге агент получил по мень-
шей мере 100 тысяч долларов в 
обмен на информацию о следст-
вии. Кроме того, используя свои 
полномочия, он взломал не-
сколько аккаунтов на бирже 
CoinMTK, присвоив себе 297 ты-
сяч долларов. Другой агент, Шон 
Бриджес, специализировавший-
ся на компьютерных преступле-
ниях, обвиняется в хищении ча-
сти биткоинов, ранее похищен-
ных неизвестными у «Шелково-
го пути» и выведенных на япон-
скую электронную биржу. 

Конфликт Польские военные расскажут украинским инструкторам, 
как готовить прапорщиков 

Варшаве не терпится 
учить

Ариадна Рокоссовская

П
ольская армия до 
конца года обучит 
три группы украин-
ских военных ин-
структоров. Как со-

общает министерство обороны 
этой страны, программа DEEP — 
Ukraine, направленная на рефор-
мирование украинского военно-
го образования, осуществляется 
странами НАТО с 2013 года.

«Методические занятия бу-
дут проводиться в форме «учить 
учителей» и позволят подгото-
вить группу украинских ин-
структоров для обучения укра-
инских солдат», — поясняют в 
минобороны Польши. По дан-
ным телеканала TVN24, в Киеве 
выразили готовность направить 
на учебу в Польшу около 50 во-
еннослужащих. Курсы, подоб-

ные тем, которые пройдут в 
Польше в июне, сентябре и октя-
бре, будут организованы и в дру-
гих странах альянса. «Среди 13 
действующих программ DEEP 
программа, посвященная Украи-
не, является одной из крупней-
ших», — говорится в сообщении 
министерства.

Напомним, что в начале мар-
та министр обороны Польши То-
маш Семоняк объявил, что Поль-
ша готова направить на Украину 

до нескольких десятков военных 
инструкторов. «Мы хотим, что-
бы в центрах под Киевом и Льво-
вом наши специалисты обучали 
украинских инструкторов, кото-
рые потом будут учить прапор-
щиков», — цитировало его Polskie 
Radio. Есть ли практический 
смысл в этой учебе? Комменти-
руя заявление Семоняка в ин-
тервью местной радиостанции 
RMF FM, экс-глава спецназа 
Польши генерал-майор Роман 

Полько выразил уверенность, 
что без передачи украинцам 
польского военного оборудова-
ния смысла нет. Он посетовал на 
то, что ни в Польше, ни на Украи-
не нет ясной концепции этой 
учебы. «Если мы отправляем 
туда наших солдат, не для того, 
чтобы демонстрировать свою со-
лидарность, а для того, чтобы 
они действительно передавали 
опыт. А чтобы передавать опыт, 
нужно иметь вооружения, зна-
ния и прежде всего — какую-то 
концепцию: кого обучаем и для 
каких задач». По словам Романа 
Полько, «если речь идет об об-
учении на украинской военной 
технике, то это не имеет смысла, 
так как украинские специалисты 
разбираются в ней лучше, чем 
польские. Но если одновременно 
с военными специалистами на 
Украину будут отправлены соот-

ветствующие средства связи, 
ориентирования, технологии, 
позволяющие идентифициро-
вать действия противника, то 
только в этом случае все это бу-
дет иметь смысл». Генерал рас-
сказал, что на Украине нет пред-
ставления о том, какой должна 
быть армия. «В прошлом мы 
должны были проводить сов-
местные учения с украинскими 
подразделениями спецназа, но я 
отказался именно потому, что 
эти солдаты больше служили 
олигархам, чем своей стране», — 
вспоминал Роман Полько.

Польша намерена обучать украин-
ских военных, однако чему — не-
ясно, концепция учебы отсутствует.

«Коста Конкордия» перевозила крупную партию кокаина, и, что интересно, при крушении груз исчез, 
то есть кто-то успел его вывезти.

Акцент

 В Киеве согласились 
направить на учебу в Польшу 
около 50 военнослужащих

Все материалы автора на сайте
www.rg.ru/sujet/4799

Cледите за развитием 
ситуации на востоке 
Украины на сайте 
www.rg.ru/sujet/5202

ИРАНСКОЕ 
ЗЕРКАЛО ИСТОРИИ
ПЕРЕГОВОРЫ по решению вопроса иранской ядерной 
программы близки к кульминации. Судя по поступаю-
щей информации, технические вопросы, связанные 
с правом Ирана на мирный атом, но отказом от возмож-
ности придать ему военную составляющую, практиче-
ски урегулированы. Физики и инженеры хорошо пони-
мают, что можно сделать для научно-технологического 
обеспечения сделки. Вопрос в политическом оформле-
нии, и тут возникает клинч, связанный с отсутствием 
взаимного доверия. 

Иранский сюжет — квинтэссенция всей современной 
политики. 

Дано: амбициозная держава, остававшаяся на вторых 
ролях, но теперь претендующая на гораздо более замет-
ные позиции. Таких стран сейчас на международной аре-
не все больше, поскольку эпоха полновластного домини-

рования небольшой 
группы государств 
ушла в прошлое и 
происходит всеоб-
щая эмансипация. 
Претендент на повы-
шение статуса соче-
тает в себе сразу не-
сколько архетипиче-
ских черт сегодняш-
них перемен. Оспа-
ривание неравно-
правия сложившей-
ся системы — ДНЯО 
фиксирует привиле-
гии пяти стран, при-
знавших себя закон-

ными обладателями ядерного оружия в отличие от всех 
остальных, которые права на это не имеют. Великодер-
жавные устремления в религиозной упаковке — комби-
нация, становящаяся в XXI веке все более характерной. 
Острое соперничество за региональное доминирование 
(Иран — Саудовская Аравия, шииты — сунниты), которое 
разворачивается в части света, где стремительно распа-
дается некогда заведенный порядок.

Еще одно условие задачи — держава-гегемон, которой 
необходимо, с одной стороны, укрепить собственный ав-
торитет лидера, то есть способность навязывать осталь-
ным правила игры, с другой — найти опору в ключевом 
регионе. Отсюда и желание конструктивно договорить-
ся, не ослабляя политико-экономическое давление, а то 
и грозя его увеличить. При этом внешнеполитическая 
линия осложнена внутриполитической борьбой — с обе-
их сторон, но c американской — особенно замысловато.

Третий компонент задачки — общий кризис мировой 
дипломатии, которая за предшествующие два с лишним 
десятилетия отучилась распутывать сложные узлы, по-
тому что сильные мира сего предпочитали их разрубать. 
Однако оказалось, что у меча (или топора) тоже есть пре-
дел возможностей. Иранский случай — из этой категории. 
Сплеча не вышло, слишком велики риски, пришлось втя-
гиваться в очень сложный переговорный процесс, где все 
рискуют своим «лицом». Примечательно при этом, что 
формат (пять постоянных членов Совбеза ООН плюс 
Германия и фактически еще ЕС) специально создан, это 
не фиксированный институт. Многие комментаторы дав-
но говорят о том, что будущая модель конфликтного ре-
гулирования именно за группами ad hoc, то есть набо-
ром стран, которые собираются для решения конкретно-
го вопроса. Пора универсальных подходов и надежд на 
глобальные институты в прошлом.

Весьма символичен и основной камень преткновения 
— экономические санкции. Этот инструмент воздействия 
стал особенно часто применяться после конца «холодной 
войны» и долгое время был фактически однонаправлен-
ным. Меры давления вводились, не давали желаемого эф-
фекта (изменение курса страны-объекта), ужесточались, 
а в результате нередко вели к силовым действиям по сме-
не режима. Иными словами, обратного хода не было. 

Сейчас санкционная политика добралась до вершины 
международной иерархии — меры воздействия применя-
ются к стране — основательнице ООН и члену Совбеза. 
Многие даже из тех, кто санкции против России вводит, 
не оспаривают тот факт, что они ведут в тупик. Иран мо-
жет стать первым серьезным прецедентом того, что из 
него можно выходить. Однако это требует компромисса, 
а стороны ходят по замкнутому кругу недоверия. 

Отмена санкций 
напоминает под-
ростковое препира-
тельство — «ты пер-
вый, нет, ты пер-
вый». Иран небез-
основательно опаса-
ется, что админи-
страция Обамы не 
сможет добиться 
нужного голосова-
ния от конгресса, где 
очень сильны антии-
ранские настроения. 
А приостановка сан-
кций решением администрации — вещь ненадежная. 
Сменится хозяин Белого дома, и новый босс торжествен-
но причислит Тегеран к очередной «оси зла»… Для Ва-
шингтона болезненный вопрос — график снятия ограни-
чений, введенных Совбезом ООН. В США понимают, что 
вернуть их, если что-то пойдет не так, уже не получится — 
ни Россия, ни Китай этого не поддержат. Когда в 2010 
году санкции вводили, международная обстановка была 
совсем другой, Москва считала возможным то, что сегод-
ня таковым уже не считает. Если же ооновские меры пе-
рестанут действовать, то легитимность односторонних 
американских санкций окажется еще более сомнитель-
ной, чем сейчас. Вот и идет торговля по порядку шагов, 
чтобы каждый был уверен, что визави его, грубо говоря, 
не «кинет».

При всех сложностях и всеобщей подозрительности 
то, что происходит вокруг Ирана, обнадеживает. В миро-
вой политике сейчас совсем мало хороших новостей, 
и особенно — подтверждений того, что крупные страны 
способны всерьез совместно работать для решения 
острых проблем. Успех на иранских переговорах может 
стать такой новостью. Вообще осознание того, что ди-
пломатии как искусству и инструменту нужен ренес-
санс, начинает приходить повсеместно. Тем более что 
в год двухсотлетия Венского конгресса и семидесятиле-
тия ООН история в кои-то веки напоминает не о фаталь-
ных ошибках, а об опыте разумных достижений. 

У меча (или топора) 
тоже есть предел 
возможностей 
рубить сложные 
политические узлы. 
Иранский случай — 
из этой категории

Идет торговля 
по порядку шагов, 
чтобы каждый был 
уверен, что визави 
его, грубо говоря, 
не «кинет»

ТРАГЕДИЯ В Болгарии был убит 
пятилетний Никита 

Ребенок стал 
опасным 
свидетелем?

Никита Красников, 
Александр Саможнев,
София—Москва

РОДСТВЕННИКИ в России 
опознали по фотороботу пяти-
летнего Никиту, тело которого 
было найдено 23 марта случай-
ными прохожими в дорожном 
чемодане у озера Пасарел вбли-
зи курортного городка Примор-
ско. Ранее были обнаружены  
расчлененные останки его мате-
ри, 35-летней Анны. Родственная 
связь между погибшими была 
подтверждена анализом ДНК. 

По версии следствия, несколь-
ко месяцев назад россиянка с сы-
ном прибыли в Болгарию из Кип-
ра. Женщина проживала в При-
морско на съемной квартире  рос-
сийского гражданина, бывшего 
«афганца», который женат на 
болгарке и теперь ведет бизнес на 
кипрской территории. По месту 
жительства убитой полиция про-
вела обыск, были опрошены сви-
детели. Владельцы съемного по-
мещения объявлены в розыск для 
дачи показаний. Соседи неодно-
кратно видели Анну вместе с не-
ким Германом, гражданином Рос-
сии, регулярно навещавшим ее по 
месту жительства в Приморско. 
Сейчас он является главным по-
дозреваемым и объявлен в ро-
зыск по линии Интерпола. По не-
которым данным, потенциаль-
ный убийца выехал на Кипр.  

Следствие не исключает, что в 
какой-то моментпроизошло пе-
ресечение бизнес-интересов по-
гибшей и Германа. Могла слу-
читься и бытовая ссора с поно-
жовщиной. Свидетели слышали 
шум и пьяные голоса.  Проведен-
ная экспертиза показала, что 
смерть мальчика наступила 20 
марта от удушения.  Нанесенные 
ему несколько ударов по голове,  
как и раны от ножа уже ничего не 
меняли — ребенок был мертв. По 
всей вероятности, убийца хотел 
подстраховаться. А затем ночью 
вынес тело на берег озера. Кри-
миналисты пришли к выводу, что 
мама ребенка была убита еще 2 
марта. Пока не ясным остается, 
где все это время был Никита. 
Полиция рассчитывает,  что по-
сле того, как СМИ опубликовали 
фоторобот мальчика, найдутся 
люди, которые могли его видеть 
со 2 по 20 марта.  Ожидается, что 
тело Никиты заберет отец, кото-
рый с этой целью приедет из Рос-
сии. Главное управление СКР 
России возбудило уголовное 
дело по признакам преступле-
ния, предусмотренного частью 2 
статьи 105 УК РФ (убийство двух 
и более лиц). Установлено, что 
Анна с сыном жили в Пермском 
крае. В рамках расследования  
уголовного дела планируется 
подготовить запросы о правовой 
помощи в компетентные органы 
Болгарии. «Речь идет об умыш-
ленном убийстве двух граждан 
России. Нам удалось разыскать 
бабушку погибшего мальчика, 
она живет в Тыве и готова вые-
хать для опознания», — заявил 
уполномоченный при президен-
те РФ по правам ребенка Павел 
Астахов.  По данным омбудсме-
на, мать ребенка приняла реше-
ние переехать из России на Кипр 
с сыном Никитой летом 2013 
года, чтобы дать ему «европей-
ское образование». 

Мир без правил

Федор Лукьянов
председатель президиума Совета 
по внешней и оборонной политике

ГРОМКОЕ ДЕЛО С затонувшей «Коста Конкордии»
пропала большая партия кокаина 
из Южной Америки

Капитан «кинул» 
мафию?
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История Как Чехия и ее жители стали заложниками нацистов

Герои и предатели

Владимир Снегирев, 
корреспондент 
«Вечерней Москвы» — 
специально для «РГ», Прага

П
еренесемся в 1938-й. 
Нет ни санкций, ни 
ЕС. И даже Соединен-
ные Штаты не просто 
достаточно далеко, 

но и ведут себя  апатично: зани-
маются своими делами. Но есть в 
1938-м году Чехословакия, Поль-
ша, Румыния, Венгрия и, конечно 
же, Германия с Англией и Фран-
цией. Как они все разбираются 
друг с другом? Кто с кем и кто 
против кого? А еще есть герои и 
предатели. 

В преддверии 70-летия Вели-
кой Победы над фашизмом  из-
вестные чешские историки Хана 
Крачмарова, Оскар Крейчи, 
Эмил Ворачек и Вацлав Пруха по-
могли нашему корреспонденту 
закрыть некоторые «белые пят-
на», связанные с Чехией в период 
Второй мировой войны. 

Где-то я прочел слова гитлеров-
ского фельдмаршала Манштей-
на, который после войны заме-
тил, что если бы чехословацкие 
вооруженные силы в 1938 году 
решили защищаться, то их укре-
пления устояли бы, так как у 
немцев не было средств для про-
рыва. И еще один факт: накануне 
Второй мировой войны чехосло-
вацкая армия по своему потен-
циалу лишь немного уступала 
германской, во всяком случае, 
по численности, по тяжелым во-
оружениям. Тогда у меня вопрос: 
был ли шанс у вашей страны ока-
зать сопротивление Гитлеру? 
О. КРЕЙЧИ: Для полноты картины 
надо вспомнить о том, что по це-
лому ряду важных параметров 
Германия в военном отношении 
была гораздо сильнее Чехослова-
кии. И еще одно серьезное обсто-
ятельство, которое повлияло на 
ситуацию: в результате Мюнхен-
ского сговора союзники в лице 
Франции и Британии оставили 
нас один на один с фашизмом. Но 
это вопрос стратегии. А еще есть 
вопрос морали. Если бы мы ока-
зали гитлеровцам сопротивление 
и при этом потерпели поражение, 
то у народа осталось бы на руках 
оружие для последующей актив-
ной борьбы. И картина оккупа-
ции была бы совершенно другой. 
Э. ВОРАЧЕК: Можно доверять выво-
дам серьезных историков и воен-
ных экспертов, согласно кото-
рым Чехословацкая армия могла 
противостоять немцам не более 
шести недель. А что дальше? Че-
хословакия тогда со всех сторон 
граничила или с враждебными 
или с недружественными госу-
дарствами, за исключением ма-
ленького отрезка границы с Ру-
мынией. Никто бы не пришел ей 
на помощь. 
Х. КРАЧМАРОВА: Почти одну треть от 
всего нашего населения тогда со-
ставляли немцы и венгры. Поля-
ки также были настроены вра-
ждебно — из-за конфликта по по-
воду спорных территорий. Кста-
ти, через четыре дня после при-
хода к нам нацистов поляки за-
брали те территории, которые 
считали своими и вели они себя 
тогда не лучше гитлеровцев. 
В.  ПРУХА: А после аншлюса Ав-
стрии образовалась обширная 
брешь в наших пограничных 
укреплениях. До Праги от гра-
ницы было всего сто киломе-
тров. 

Да, это верно, что Чехослова-
кия в середине 30-х годов была 

одной из самых экономически 
развитых стран Европы. А по эк-
спорту оружия мы занимали ли-
дирующие позиции в мире. Но 
также верно и то, что тогда мы 
остались один на один с рейхом. 

И кончилось это тем, что немцы 
осенью 1938 года сначала аннек-
сировали Судетскую область, а 
весной следующего года факти-
чески беспрепятственно вошли в 
Прагу, установив протекторат 
Богемии и Моравии. И вот здесь 
вопрос: было ли тогда начато ре-
альное сопротивление захватчи-
кам или же чехи проявили по-
корность судьбе?
В. ПРУХА: В октябре и ноябре 1939 
года по Праге и другим городам 
прокатились широкие протест-
ные выступления студентов. По-
сле чего тысячи активистов 
были арестованы, а 17 ноября 
все чешские вузы до конца вой-
ны были закрыты. Кстати, имен-
но 17 ноября отмечают Между-
народный день студентов — это 
единственный интернациональ-
ный праздник, имеющий чеш-
ские корни. 

К октябрю 1941 года в Боге-
мии и Моравии по обвинению в 
подрывной деятельности было 
арестовано более десяти тысяч 
человек. 
О. КРЕЙЧИ: Абсолютно точно из-
вестно, что в обществе господст-
вовали настроения против окку-
пации, против гитлеризма. Но 
так сложилось, что организова-
но Сопротивление было неваж-
но. И, напротив, немецкие спец-
службы, в частности, гестапо 
работали очень эффективно. На-
пример,  они даже издавали 
фальшивые номера коммуни-
стической газеты «Руде право», 
а затем фиксировали тех, кто ее 
читает, хочет стать ее подписчи-
ком. И таких людей ждала совер-
шенно определенная участь. 

Впоследствии этот орган ЦК 
КПЧ избегал упоминаний своей 
деятельности в годы войны — по-
тому что невозможно было от-
личить номера подлинные и 
фальшивые, гестаповские. 

Был такой гестаповец Нах-
тман, руководивший в Праге 
борьбой с  засылаемыми на 
нашу территорию парашюти-
стами. Так вот он внедрил в дви-
жение Сопротивления так мно-
го своих людей, что даже в ходе 
знаменитой Остравской опера-
ции, когда советские войска уже 
были на пороге Чехии, они полу-
чали дезинформацию через эту 
агентуру. 

Примеры героизма и воору-
женной борьбы в основном от-
носятся к заключительному пе-
риоду войны. Появились и пар-
тизаны, и сопротивление в горо-
дах, активизировались диверси-
онные отряды, которые забра-
сывались из Британии. 

В Праге гестаповцы выявили 
и арестовали молодых подполь-
щ и к о в ,  с о зд а в ш и х  г р у п п у 
«Авангард». Это были в основ-
ном студенты. Их бросили в 
тюрьму Терезин, лидеров перед 
самым освобождением расстре-
ляли. Один из уцелевших участ-
ников этой чешской «Молодой 
гвардии» Радован Рихта впо-
следствии стал академиком, ди-
ректором института философии 
и социологии, его книга «Циви-
лизация на перекрестке» была 
переведена на многие языки, не-
однократно издавалась в Мо-
скве. 

А с другой стороны, повто-
рюсь, были активные пособники 

нацистов, внедренные провока-
торы, люди, разделявшие нацист-
скую идеологию. И далеко не всех 
их настигло возмездие. 

Интересная история связана с 
т.н. «штеховицким архивом», ко-
торый содержал сведения о ли-
цах, сотрудничавших с фашиста-
ми. Незадолго до капитуляции 
нацисты перевели архив из Пра-
ги в Штеховице. И уже после при-
хода сюда Красной Армии амери-
канцы сумели выкрасть его. Пре-
зидент Бенеш выступил тогда с 
протестом, после чего часть ар-
хива была возвращена, но, к со-
жалению, в последующие годы 
эти разрозненные документы не 
были должным образом проана-
лизированы. 

Кто стоит за покушением на вид-
ного эсэсовца Гейдриха в мае 
1942 года? Это была операция 
британских спецслужб или ини-
циативу проявил президент в из-
гнании Бенеш? Говорят, что та-
ким образом он хотел продемон-
стрировать союзникам реаль-
ность чехословацкого сопротив-
ления. И второе. Гибель любимца 
Гитлера вызвала волну репрес-
сий со стороны гестапо и СС. По-
гибли тысячи гражданских лю-
дей. Уже после войны много раз 
поднимался вопрос: а стоило ли 
платить такую цену за убийство 
одного негодяя, хотя и высоко-
поставленного? 
Э. ВОРАЧЕК: Споры об этом будут 
продолжаться еще долго. Я хочу 
вам напомнить, что после траге-
дии в Лидице, где нацисты в от-
местку за Гейдриха сожгли все 
дома, уничтожили или отправи-
ли в концлагеря всех жителей, не-
которые населенные пункты в 
США и других странах были пе-
реименованы и стали называться 
— Лидице, в знак солидарности с 
чешским народом. Массовые ма-
нифестации прошли в Великоб-
ритании. С точки зрения консо-
лидации всех антифашистских 
сил в мире это было важно. 
О. КРЕЙЧИ: Что же касается замы-
сла и исполнения операции, то с 
моей точки зрения это был тот 
случай, когда совпали интересы 
и Бенеша, и британских спец-
служб. Не знаю, кто первым 
предложил ликвидировать это-
го людоеда, но, на мой взгляд, 
решение было верным. Да, за-
тем погибло много людей. Но 
жертв было бы еще больше, 
останься Гейдрих живым. Уже в 
своем первом выступлении в 
роли фактического берлинского 
наместника перед офицерами 
СС и функционерами НСДАП он 
заявил, что это пространство 
должно стать германским, что 
одну треть чехов мы перевоспи-
таем, еще одну треть отправим 
на принудительные работы в 
рейх, а треть уничтожим. 

Еще один знаковый эпизод из 
тех времен: массовый митинг на 

Вацлавской площади 3 июля 
1942 года. Он был организован 
как протест против покушения 
на Гейдриха и как заверение в 
верности идеям рейха. Двести 
тысяч участников. Клятвенные 
речи. Настоящий фашистский 
шабаш. Как сейчас чехи относят-
ся к этой, прямо скажем, не луч-
шей странице из их истории? 
Помнят или постарались вычер-
кнуть из памяти? 
О. КРЕЙЧИ: Не вспоминают. Как не 
вспоминают и то, что многие де-
ятели культуры тогда же собра-
лись на свой митинг в Нацио-
нальном театре, оплакивая там 
фашистского палача. Некото-
рым оправданием может слу-
жить то, что в Праге тогда про-
живало много немцев и, конеч-
но, они активно принимали 
участие в подобного рода сбо-
рищах. 
Х. КРАЧМАРОВА: Даже великий чеш-
ский поэт Ярослав Сейферт, бу-
дущий нобелевский лауреат, тог-
да дрогнул и призвал подчинить-
ся воле рейха. 
Э. ВОРАЧЕК: В условиях тоталитар-
ного режима всегда легко орга-
низовать такого рода акции и со-
брать нужное количество участ-
ников. 

Можно ли доверять официаль-
ной версии, согласно которой 
массированная бомбардировка 
американцами Праги 14 февра-
ля 1945 года произошла по 
ошибке? Якобы самолеты летели 
бомбить Дрезден, но сбились с 
пути. Хотя погода в этот день 
была ясной. В результате этой 
«ошибки» в центре города было 
разрушено почти двести зданий, 
погибло более семисот человек. 
О. КРЕЙЧИ: Вы правы, сделать та-
кую ошибку в условиях прекра-
сной видимости было практиче-
ски невозможно. А зачем, ска-
жите, американцы бомбили за-
воды в Пльзене в конце апреля 
45-го, когда исход войны был ре-
шен? И Прагу они бомбили не 
один раз. И общее число погиб-
ших гражданских лиц составля-
ет более двух тысяч человек. 
В. ПРУХА: Ну, да, в самый разгар 
войны заводы в Пльзене, вы-
пускавшие военную продук-
цию, не бомбили. А вот когда 
стало ясно, что в Чехию вой-
дут советские войска, то и 
их, и предприятия нефтепе-
реработки в других горо-
дах подверглись ударам с 
воздуха. Мне было четыр-
надцать лет, и я жил с ро-
дителями в городе Бероун, 
к западу от Праги. Там жи-
лые кварталы бомбили 
тоже. 
Э. ВОРАЧЕК: Согласно военно-
историческим источникам 
американские самолеты 
14 февраля вылетели из 
Италии, имея задание со-
вершить налет на Дрезден. 
Почему они сбились с кур-

са, точно неизвестно. Но, имея 
лимитированные запасы горюче-
го, они не могли возвращаться на 
базы с грузом бомб. Тут-то и под-
вернулась Прага. Для меня это 
еще и семейная драма. У дяди 
моей жены как раз в тот день ро-
дилась дочь, и они под бомбами с 
младенцем на руках были выну-
ждены спасаться. Рассказывали, 
что это был сущий ад. 

Меня удивила цифра потерь че-
хословацких летчиков, которые 
сражались с фашизмом в составе 
британских ВВС: пятьсот шесть-
десят человек…
Э. ВОРАЧЕК: Из той тысячи летчи-
ков, которые успели эмигриро-
вать в Великобританию, чтобы 
биться с нацистами, погибли бо-
лее половины, это верно. Когда 
говорят, что летчики спасли Аль-
бион, то надо иметь в виду, что 
это были и наши чехословацкие 
пилоты. 
О. КРЕЙЧИ: Считается, что общее 
число жертв Второй мировой 
войны среди чешского населения 
—365 тысяч. Потери среди бой-
цов составили сорок тысяч. 

Еще один эпизод, который и сей-
час вызывает вопросы, связан с 
участием власовской армии в 
Пражском восстании. Известно 
следующее: 7 мая власовцы 
вступили в бой с немецкими ча-
стями в Праге. Они откликну-
лись на призыв прийти на по-
мощь восставшим горожанам и 
потеряли при этом триста чело-
век убитыми. Правда, Чехосло-
вацкий Национальный Совет, 
руководивший восстанием, бы-
стро отмежевался от такой сом-
нительной поддержки, и власов-
цы на другой день покинули 
Прагу, ушли сдаваться амери-
канцам на запад. Что это было? 
Желание таким вот образом за-
служить у Сталина прощение за 
грехи? 

О. КРЕЙЧИ: Да, они бились с немца-
ми, но это происходило недолго, 
всего несколько часов. Об их мо-
тивах мне судить трудно, там, 
по-видимому, сошлось много 
всего. 

В какой-то момент руководи-
тели Национального Совета дей-
ствительно поняли, что не стоит 
пачкать репутацию Сопротивле-
ния сотрудничеством с такими 
людьми. Но вот вам еще один ин-
тересный факт по поводу дипло-
матических маневров главы На-
ционального Совета: он как-то 
договорился с отступавшими 
немцами, что они пройдут мимо 
и не станут громить столицу. По-
моему, за всю войну только одна 
Прага сумела таким образом до-
говориться. 
В. ПРУХА: Конечно, власовцы были 
врагами, и они оставили о себе 
плохую память у чехов и слова-

ков. Если не ошибаюсь, в Праге 
их находилось около восьми ты-
сяч. А немецкий гарнизон насчи-
тывал десятки тысяч солдат и 
офицеров. Поэтому нелепо гово-
рить о том, что именно власовцы 
спасли Пражское восстание от 
неминуемого разгрома. Решаю-
щую роль сыграла Красная Ар-
мия, которая стремительно про-
двигалась к нашей столице. 
Э. ВОРАЧЕК: Наверное, солдаты РОА 
хотели таким образом хоть нем-
ного уменьшить степень своей 
вины. В тот момент, когда вла-
совцы подошли к Праге, они 
были единственной силой, ко-
торая могла бы поддержать 
восставших. Дивизия под ко-
мандованием Буняченко име-

ла вооружение и оснащение, 

положенное штатной войсковой 
единице вермахта. Интересно, 
что танки у них были советские 
трофейные Т-34. То есть первые 
«тридцатьчетверки», попавшие в 
Прагу, были власовскими. 

В некоторых источниках содер-
жатся рассказы о зверских рас-
правах, которые чехи учиняли 
над немцами сразу после войны. 
Причем речь идет не о военных 
преступниках, а о гражданском 
населении…
Э .  В О РАЧ Е К :  Я вспоминаю слова 
моей мамы. Она говорила так: 
«Немцы украли нашу моло-
дость». Ненависть была очень 
сильной. Даже в последние дни 
войны фашисты, отступая, унич-
тожали в Моравии и Словакии 
целые деревни. Уже после капи-
туляции Германии, жители Брно 
хотели штурмом взять местную 

тюрьму, где содержались полто-
ры тысячи немцев и колаборан-
тов. С трудом удалось сдержать 
натиск возбужденной толпы. 
Война невольно рождает нена-
висть. 

Скажите, вы лично удовлетворе-
ны тем, как в Чехии отдают дань 
памяти борцов с фашизмом, от-
мечают 70-летие Победы? 
Х. КРАЧМАРОВА: Нет. Слишком много 
спекуляций. Много желающих 
переписать историю в угоду 
конъюнктуре. Разве можно спо-
койно наблюдать за тем, что глав-
ные торжества проходят в Пльзе-
не? Да, американцы тоже воева-
ли за нашу свободу, но не они 
были главными героями той вой-
ны. Советские воины, освободив-
шие огромную часть Европы, по-
теряли в битвах за освобождение 
Чехословакии 140 тысяч солдат и 
офицеров. А вы знаете, какие по-
тери понесли американцы? Сто 
шестнадцать человек. И освобо-
дили они всего семь процентов 
нашей территории. 
О. КРЕЙЧИ: Следует признать: в по-
следние двадцать пять лет мы 
фактически забыли и своих геро-
ев, и не относимся с должным 
уважением к нашим освободите-

лям. Русофобия у нас началась с 
того, что стали осквернять сим-
волы освобождения. С того, что 
День Победы перенесли с 9-го на 
8-е. То есть делалось все, чтобы 
люди забыли, кто и когда освобо-
дил Прагу. Ну, не странно ли — в 
Израиле празднуют 9 Мая, а Пра-
га, освобожденная именно в этот 
день Красной Армией, перенесла 
красную дату на день раньше.  
Уже выросло третье послевоен-
ное поколение, и оно связано с 
войной не через эмоции, а только 
через информацию. И вот послед-
нюю четверть века у нас разры-
вают историческое сознание, пы-
таются изменить его в угоду 
конъюнктуре. 
Э. ВОРАЧЕК: Память о Второй миро-
вой войне и о наших освободите-
лях жива. Надеюсь, что наше го-
сударство достойно отметит 
70-летие Победы. Отдаст дол-
жное прежде всего воинам Кра-
сной Армии. Вспомнит и их союз-
ников, которые на западе Чехии 
столкнулись с ожесточенным со-
противлением фанатиков-наци-
стов. Кстати, вспомнить надо и 
румынскую армию тоже. Из тех 
250 тысяч румын, которые участ-
вовали в боях за освобождение 
Чехословакии, семьдесят тысяч 
пали в боях. И солдаты Войска 
Польского внесли свой вклад в 
освобождение наших земель. 
Ежегодно президент Чехии воз-
лагает венок к месту гибели па-
рашютистов Кубиша и Габчека, 
совершивших покушение на эсэ-
совского палача Гейдриха, а за-
тем погибших в бою с нацистами 
в православном храме святых 
Кирилла и Мефодия в центре 
Праги. Чехи заботливо ухажива-
ют за памятниками советским 
воинам, а таких памятников на 
территории нашей страны более 
сотни. Но еще я хочу сказать, что 
кроме формальных знаков вни-
мания существует т.н. глубинная 
память, народная память. А ее не 
вытравишь никакими фальсифи-
кациями. 
В. ПРУХА: Конечно, это очень важ-
ный и тяжелый вопрос. Вот не-
давно, а точнее 15 марта, была 
76-я годовщина гитлеровского 
нашествия на нашу страну. И те-
левидение промолчало. Возмож-
но, чтобы у людей не возникало 
ассоциаций с тем, что в конце 
марта по территории Чехии мар-
шем пройдет конвой из сотни 
американских бронемашин? 
Многие у нас считают, что одна 
из задач этого «шоу» как раз и за-
ключается в том, чтобы дать на-
селению новые символы «осво-
бодителей» взамен тех настоя-
щих, которые теперь предаются 
забвению. 

Акцент

 Советские воины потеряли 
в битвах за освобождение 
Чехословакии 
140 тысяч солдат и офицеров. 
Американцы же потеряли 
сто шестнадцать  человек

Акцент

 Разве можно спокойно 
наблюдать за тем, 
что главные торжества 
проходят в Пльзене? 
Да, американцы тоже 
воевали за нашу свободу, 
но не они были главными 
героями той войны

Март 1939 года. Фашисты входят в Прагу, заявляя, что спасут мир от «красной угрозы». Итог: 405 тысяч погибших граждан Чехии. 
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Март 2015 года. Американцы входят в Чехию, заявляя, что «только НАТО защитит Восточную Европу от Москвы».
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Милош Земан в интервью пражской радиостанции Frekvence 1:

— Моя поездка в Москву является выражением благодарности за то, что мы в Че-

хии не должны сейчас говорить по-немецки и кричать «Хайль Гитлер!» или 

«Хайль Гейндрих!». Без Советского Союза не удалось бы победить Гитлера, а 20 

миллионов граждан СССР, павших в годы войны, — цена этой победы. Советские 

воины в 1945 году пришли в Чехословакию именно как освободители, и уже осе-

нью того же года они покинули нашу страну. Кто заявляет обратное, тот элемен-

тарно не знает истории. Решение Ангелы Меркель не принимать 9 мая участие в 

московских торжествах является политической хитростью. Думаю, что она едет 

туда через день, чтобы иметь больше времени на переговоры с российским пре-

зидентом. Могу вас заверить, что никто из гостей 9 мая точно не будет вести пе-

реговоры с Владимиром Путиным, в лучшем случае обменяемся с ним рукопо-

жатиями. После парада будет, видимо, традиционное фотографирование. 

Также на сайте: 
Внучка нашла могилу деда, 
погибшего 
при освобождении 
Чехословакии 
www.rg.ru/art/1098850
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Светлана Батова

В 
Москве заработали сразу 3 
новых ночных маршрута 
автобусов, соединивших 

центр столицы с Новокосино и 
Медведково, а также Каширским 
шоссе.

Если вспомнить, что еще 7 
маршрутов уже действуют, то 
можно сказать, что в городе 
сформирована целая сеть обще-
ственного транспорта, которая 
дает жителям столицы возмож-
ность добраться до дома ночью, 
даже  если нет денег на такси. 

К существующим маршрутам, 
сообщили «РГ» в столичном де-
партаменте транспорта, трем ав-
тобусным, трем троллейбусным и 
одному трамвайному, прибави-
лись автобусные: № Н4, который 
доставит пассажиров в центр из 
Новокосино, № Н5 — с Каширки и 
№Н6 — с Осташковской улицы. Все 
они идут до Лубянской площади. 
Маршруты взялись не с «потол-
ка» — их введение поддержали мо-
сквичи,  проголосовавшие за них 
на электронном референдуме. 

Чем ночные маршруты  отли-
чаются от дневных? Все они  хо-
дят раз в полчаса, исключая «Бу-
кашку» на Садовом кольце, трол-
лейбусы которой подъезжают к 
остановкам через  15 минут. А 
еще  — все они — очень и очень 
длинные. 

Напомню, первый такой мар-
шрут — автобусный Н1 — зарабо-
тал в Москве осенью 2013-го. Он 
начинается на юго-западе на 
Озерной улице и через центр  до-
ходит до аэропорта Шереметье-
во.  Конечно, это совсем не ком-
мерческий проект — ночные мар-
шруты не окупятся никогда. За 
все время — с августа 2013-го на 
них прокатились 650 тысяч пас-
сажиров. Это не  миллионы, кото-
рые ездят на днем в привычное 
время суток, а  капля в море. Но 
наличие этой капли — еще один 
признак цивилизованности рос-
сийской столицы, который она 
приобрела за последние годы. 

ЭКСПЕРИМЕНТ «РГ»  Миф 
о разрушительном 
действии 
антигололедных 
реагентов оказался 
преувеличенным 

Ботинки дошли 
до весны

Ирина Огилько 

КАЖДУЮ зиму мы по привычке ругаем коммунальщи-
ков за реагенты на дорогах, которые портят обувь, а по-
рой и шубы.

А так ли это на самом деле? — задались вопросом в нача-
ле прошлой зимы журналисты «РГ». «Реагенты безопа-
сны», — утверждал в сентябре на «Деловом завтраке» в ре-
дакции заммэра Москвы по вопросам жилищно-комму-
нального хозяйства Петр Бирюков. И чтобы доказать 
свою правоту, предложил провести совместный экспери-
мент, в ходе которого убедиться в этом. 

В итоге мы договорились приобрести три пары боти-
нок. Ботинки из нубука для замредактора Алексея Савина 
оплатила редакция «Российской газеты». Замшевые — для 
обозревателя отдела «Москва» Азалии Идрисовой купили 
за счет производителей реагентов, а лаковые — для автора 
этих строк , приобрели дорожники, которые используют 
реагенты. В последние дни марта «РГ» передала все три 
пары на анализ в Центральный научно-исследователь-
ский институт кожевенно-обувной промышленности 
(ЦНИИКП). На наш дилетантский взгляд, мужские ботин-
ки и после длинной московской зимы выглядели как но-
венькие. На женской обуви мы разглядели белесые следы. 
Тем интереснее было услышать: а что же все-таки скажут 
специалисты? 

«На мужской паре ботинок нет никаких трещин, по-
тертостей и следов реагентов, — сделал вывод Александр 
Нанкин, заведующий экспериментально-технологиче-
ским отделом ЦНИИКП. — На замшевых ботинках видны 
следы соли. Видимо, их хозяйка, попав в лужу реагентов, 
белые подтеки вовремя не убирала, хотя сделать это 
просто. Достаточно, вернувшись домой, протереть ботин-
ки сначала мокрой, а потом сухой тряпочкой. И так до тех 
пор, пока разводы не исчезнут. Затем просушить. И все, 
обувь снова приобретет товарный вид».Руководителя ла-
боратории конструирования кожгалантереи Марину Куз-
нецову больше всего заинтересовали лаковые ботинки. «В 
отличие от лака прошлого века современная лаковая кожа 
хорошо переносит морозы, — поделилась она причиной 
своего интереса. — Но это лаковое покрытие почему-то 
пошло трещинами, хотя внутри ботинок — мех, значит, 

они должны были нормально пережить холода».  
Взяв скальпель, Кузнецова надрезала кожу и 

начала рассматривать ее волокна под ми-
кроскопом.  По ее словам, 

пара  просто не вы-
держала ходьбы, то 
есть механического 

воздействия и низ-
кой температуры. А 
реагенты тут ни при 
чем — лак гидрофобен, 
вода скатывается с 

него. Тем не менее 

лак восстановлению не 
подлежит. 

Лично  мне обиднее 
всего было услышать 
даже не это, а то, что, ока-

зывается, мои ботинки оказались первыми, действитель-
но напрочь испорченными, которые поступили в этом 
году в ЦНИИКП. Вот до 2010 года испорченная обувь и 
одежда шла в институт буквально сотнями каждый месяц. 
Одни москвичи пытались выяснить, можно ли восстано-
вить вещи, другие просили провести экспертизу, чтобы 
обратиться с иском в суд.  «Но уже прошлой   зимой мы по-
лучили всего несколько десятков таких обращений», — 
сказала замдиректора по научной работе ЦНИИКП Тама-
ра Назарова. Выяснилось, что иногда реагенты приводили 
к короблению кожи, из-за которого она становилась твер-
дой и ломкой — такую обувь остается только отнести на 
помойку.   Нынешний благополучный итог зимы, по мне-
нию Тамары Назаровой, объясняется, в частности, тем, 
что реагенты стали более щадящими. Если в начале 2000-
х их основой был хлорид кальция, тот самый, что и вызы-
вал коробление, то сейчас вместо него добавляются нату-
ральные формиаты. От них на ботинках остаются лишь со-
леные разводы, которые легко снимаются.  

МЕГАПОЛИС   Фермерам
гарантированы торговые места 
на городских ярмарках

Без посредников 

Любовь Проценко 

ТЕПЛА для настоящей весны 
в столице еще маловато, но улич-
ная жизнь уже начинает кипеть. 
Как сообщил накануне на засе-
дании президиума правительст-
ва Москвы руководитель депар-
тамента торговли и услуг Алек-
сей Немерюк, сегодня, с 1 апре-
ля, в городе начинают работать 
региональные ярмарки. 

Для участия в них только в 
мае — июне поступило 80 заявок 
от российских регионов, в то вре-
мя как в прошлом году было все-
го 30. Проходить эти ярмарки бу-
дут на 15 площадках, на которых 
откроется 570 торговых мест.

А уже в пятницу, 3 апреля, 
стартуют и традиционные яр-
марки выходного дня — еще на 
116 площадках, рассчитанных на 
4023 места. «Это традиционные 
ярмарки, которые москвичи хо-
рошо знают. В этом году участие 
фермеров и садоводов  в них бу-
дет вдвое больше, они займут 
ровно половину мест», — отметил 
мэр. «Кроме того, у физических 
лиц появилась возможность не 
только лично торговать на яр-
марке, но и привлекать к этому 
своих близких родственни-
ков», — добавил Немерюк. При-
чем, как в Москве стало уже пра-
вилом, места для торговли будут 

представляться бесплатно. Но 
чтобы их не заняли посредники, 
столичные власти намерены про-
верять, действительно ли у чело-
века есть хозяйство и земля. 

В целом на участие в ярмар-
ках выходного дня поступило за-
явок тоже более чем вдвое боль-
ше, чем в 2014 году, — 23,9 тыся-
чи. Причем заявки все принима-
лись в электронном виде и при-
езжать в столицу для записи ни-
кому было не нужно. Для лучшей 
организации торговли, расска-
зал Алексей Немерюк, городские 
власти «учли все те замечания, 
которые поступили в прошлом 
году, поменяли сам формат, по-
говорили с фермерами,  пред-
принимателями, юридическими 
лицами». А для улучшения ди-
зайна площадок на ярмарках 
установили новое торговое обо-
рудование со съемными меха-
низмами. Город заказал его, что-
бы любою ярмарку в четверг лег-
ко было развернуть, а в воскре-
сенье — свернуть. 

Но ярмарки — лишь часть ряда 
фестивалей, которые пройдут  
весной в городе. С 12 по 19 апре-
ля на 17 площадках состоится 
«Пасхальный дар», затем с 22 
по 28 апреля на 7 площадках — 
«Рыбная неделя», а с 1 по 11 
мая — фестиваль «Московская 
весна» еще на 16 площадках.

ТРАНСПОРТ В столице заработали три новых ночных автобусных 
маршрута 

Если домой после 00.00 

Торговля  Мэр Москвы открыл один из крупнейших детских универмагов Европы 

Сережа в «Детском мире»

Ольга Игнатова 

С
вое второе рождение 
получил вчера глав-
ный детский магазин 
страны, расположен-
ный на Лубянской пло-

щади. С 1957-го по 2008 год он на-
зывался «Детский мир», а сейчас 
это «Центральный детский мага-
зин на Лубянке». Но, как отметил 
присутствовавший на открытии 
магазина мэр Москвы Сергей Со-
бянин, суть не меняется. 

«Самое главное, что в этом 
уникальном здании сохранено 
все, что можно было сохранить, 
отреставрировать, восстановить, 
— подчеркнул градоначальник. — 
Проведена колоссальная рабо-
та». «Реконструкция здания дет-

ского магазина — это хороший 
пример бережного отношения 
строителей к историческому на-
следию, — добавил заммэра по во-
просам градостроительной поли-
тики и строительства Марат Ху-
снуллин. — Были сохранены исто-
рические габариты здания, вос-
становлены и сохранены фасады, 
многие элементы декора в атриу-
ме, а также элементы барелье-
фов, которые заблаговременно 
были аккуратно уложены на хра-
нение, после чего их вернули на 
место». 

По его словам, при строитель-
стве применены оригинальные 
материалы. При этом внутрен-
няя часть здания стала более 
удобной и современной, в част-
ности, установлены 24 эскалато-

ра и 22 лифта, в том числе для ма-
ломобильных граждан.  Хотя 
официальное открытие магази-
на и было запланировано вчера 
на семь вечера, желающие по-
пасть в праздник детства, как 
рассказывали охранники мага-
зина, стали приезжать на Лубян-

ку с раннего утра. Сначала пу-
скали только по пригласитель-
ным, но после четырех дня  вход 
уже был свободным. Нина Поля-
кова специально выбралась из 
Домодедова с 10-летним внуком 
Сашей, чтобы сравнить, на-
сколько современный магазин 

отличается от того, в который 
она приходила с родителями в 
детстве.  «Ну да – небо и земля, - 
говорит женщина, рассматривая  
огромный атриум. – Мне и преж-
ний магазин нравился, ведь во 
времена нашего детства и юно-
сти он был одним из самых ши-
карных в стране. Сейчас в Мо-
скве много интересных торговых 
центров, но здесь просто рай для 
детишек: очень красивые игруш-
ки продаются, одежда!» «Родите-
ли, которые сюда с детьми соби-
раются, пусть сразу отгул берут, 
- замечает Владимир Федоскин. 
– Я вот с двумя  сыновьями при-
шел, думал на часок заглянули,  а 
вскоре понял – это надолго. Их 
теперь от всяких там роботов, 
солдатиков не утащишь!» Всего в 

обновленном магазине будет 
250 торговых точек. Из них мага-
зинов с детскими товарами —140. 
Сейчас, как пояснил журнали-
стам президент компании — деве-
лопера реставрации Сергей Ка-
линин, открыты 103.  На каждом 
из этажей для детей - масса  раз-
влечений, где можно поиграть и 
даже стать героем интерактив-
ного шоу. На 7-ом этаже открыл-
ся «Музей детства», в нем собра-
но свыше тысячи игр и игрушек. 
Рядом -   смотровая площадка, ко-
торая находится на крыше мага-
зина. С нее Красная площадь - 
как на ладони! 

Вряд ли Сере
а Собянин в своем детстве думал о том, что именно ему придется заново открывать 
«Детский мир» на Лубянке.

А мэру Москвы Собянину наверняка вчера было приятно увидеть среди современных игрушек знакомого 
мягкого мишку.

Акцент

  В этом уникальном здании 
сохранено все, что можно 
было сохранить, отреставри-
ровать и восстановить

Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
www.rg.ru/sujet/1560

Региональные ярмарки пройдут по адресам:
Округ Адрес

ЦАО Новослободская улица, 28

САО Бескудниковский бульвар, 12

Часовая улица, 11—13

Проезд Березовой Рощи, 3

ВАО Семеновская площадь, 4

Новокосинская улица, 31/4

Зеленый проспект, 81

Суздальская улица, 11

ЮВАО Волжский бульвар, 54

ЮАО Шипиловский проезд, 39

ЗАО Сеславинская улица, 12

ЮЗАО Профсоюзная улица, 41

Нахимовский проспект, 51/21

Бульвар Дмитрия Донского, 9

СЗАО Пятницкое шоссе, 18
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Ирина Огилько выбрала для 
эксперимента с реагентами 
модные лаковые сапожки.
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КСТАТИ
И все же, говорят эксперты, если хотите, чтобы обувь вы-
глядела всегда прилично, нужно соблюдать прежде всего эле-
ментарные правила ухода за ней. Без нужды не мочить, не 
сушить на батареях, регулярно смазывать — не реже раза 
в неделю. И тогда ваши ботинки прослужат не один сезон. 

Увы! Они-то и оказались самыми нестойкими, хотя эксперты 
уверяют, что реагенты тут ни при чем...
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ДАТА Эрмитаж 
и Исторический музей 
отметят выставками
юбилей Нобелевского
лауреата 
в Ростове и Вешенской

Роман 
под открытым 
небом

Елена Яковлева

В ДНИ юбилея Михаила Шолохова — 24 мая ему испол-
няется 110 лет — в Ростове-на-Дону казакам об их собст-
венной старине расскажет Эрмитаж. А в Вешенскую с 
уникальной выставкой приедет Государственный исто-
рический музей. Об этом «РГ» сообщил директор госу-
дарственного музея-заповедника Михаила Шолохова 
и внук великого писателя Александр Шолохов.

АЛЕКСАНДР ШОЛОХОВ: Два очень серьезных выставочных про-
екта приедут к нам в гости. Как известно, от Вешенской 
до Ростова 350 километров, мы живем в «отдаленном ме-
сте», и нам был очень нужен филиал музея в областном 

городе. Местные 
власти передали нам 
почти бесхозное зда-
ние, с Михаилом 
Александровичем 
никак не связанное, 
но одно из самых 
красивых в городе — 
это знаменитый 
«красный домик», 
особняк братьев 
Мартын. После за-
вершения сложных 
реставрационных 
работ 22 мая мы от-

кроем в нем наш филиал… выставкой из Эрмитажа. Она 
будет называться «По следам казачьей старины». Это 
наша давнишняя задумка с Михаилом Борисовичем Пи-
отровским. Изначально мы думали сделать выставку в 
самой Вешенской, но юбилей и Год литературы побудили 
перенести ее в Ростов. Хотя Михаил Борисович какое-то 
время сопротивлялся и настаивал на том, чтобы выстав-
ка прошла в Вешенской — так ему нравилась эта идея.

Но в Вешенской тоже будет «не слабая» выставка — 
из Государственного исторического музея. 

Ну и «Шолоховская весна» — всероссийский литератур-
но-фольклорный праздник…
АЛЕКСАНДР ШОЛОХОВ: Да, как обычно с 22 по 24 мая — с пятни-
цы по воскресенье — это уже традиция. В этом году все 
начнется с детской «Шолоховской весны» в станице Кар-
гинской, где прошли детство и юность писателя. Но ос-
новные события «…весны», конечно, пройдут в самой 
Вешенской. Завершится все традиционными скачками…

Шолоховский музей сегодня чаще запоминается своим 
посетителям этакими аттракционами личного участия. 
С восторгом рассказывают, что в музее можно попахать 
на быках или самому запрячь лошадь. 
АЛЕКСАНДР ШОЛОХОВ: Не рискну назвать в музее — это огром-
ный организм — что-то главным, а что-то второстепен-
ным. Он и хорош как раз тем, что вызывает интерес у 
всех разными сторонами своей деятельности.

Конечно, наши выставки, фонды, наука посвящены 
прежде всего Шолохову и его творчеству. Но наш музей 
возник и развивается в рамках концепции, которую мы 
назвали «Роман под открытым небом». 

То есть это музей, в котором оживают произведения 
Шолохова. Вы можете увидеть у нас, как жили герои его 
книг, где они жили, как выглядят описанные им пейзажи.

Ну и, конечно, попробовать себя в роли казака — и на-
ездника, и земледельца. Кухню казачью попробовать 
тоже стоит. 

Однако это не голое развлекательство, у нас не просто 
туристические шоу, мы прежде всего сохраняем ту сре-
ду, которая сформировала художника и которую он по-
том гениально воспел.

Приезжайте. Будете иметь возможность узнать или 
вспомнить, что такое деревенская жизнь.

КАК ДОБРАТЬСЯ

Доехать до железнодорожной станции Миллерово и 150 км прое-

хать до Вешенской на автобусе

ГДЕ ПОСЕЛИТЬСЯ

В Вешенской много частных мини-гостиниц — «Донские зори», 

«Хуторок», «Центральная» и другие. В них можно заранее заказать 

номера через Интернет. 

Вы можете 
увидеть у нас, где 
и как жили герои 
книг Шолохова, 
как выглядят опи-
санные им пейзажи

С прибылью!
Врачи вспомнили о 
важности  грудного 
вскармливания и под-

готовки будущих мам. Папашам 
разрешили присутствовать на 
«партнерских» родах. Наконец 
появился «родовый сертификат» 
— бумага, которая была обеспече-
на живыми деньгами. Предъявив 
ее, женщина приносила реаль-
ные средства в женскую консуль-
тацию и роддом, а потом — и в дет-
скую поликлинику, где в течение 
первого года жизни наблюдали ее 
малыша. Эти средства тоже под-
держали акушерско-гинекологи-
ческую сеть страны. Главные вра-
чи получили право расходовать 
их на дополнительные закупки 
лекарств, инвентаря, питание па-
циенток, стимулирование персо-
нала. Сертификаты и сегодня — 
важная часть доходов системы, 
каждый обеспечен 10 тысячами 
рублей, из которых 3 тысячи по-
лучает консультация, 6 — роддом 
и 1 тысячу — поликлиника. 

Аналитикам еще предстоит 
посчитать, отразились ли все эти 
меры на показателях рождаемо-
сти или нет, но вот атмосферу в 
системе и настроение рожениц 
они явно улучшили. К тому же в 
женских консультациях и роддо-
мах в дополнение к бесплатным 
появились платные услуги. В 
большинстве регионов платный 
прием в консультациях стоит от 
500 до1,5 тыс. руб, анализы и ис-
следования — от 500 до 2 тыс. руб. 
За срок беременности это обой-
дется в 20—35 тыс. рублей. Роды в 
муниципальных роддомах и пе-
ринатальных центрах в основном 
бесплатны, но везде есть «палаты 
комфортного пребывания», на 
них тариф — от 1 до 3 тыс. рублей в 
сутки, это еще 5—15 тыс. рублей. 
Таким образом, появление ребен-
ка на свет в среднем обойдется в 
25—50 тыс. рублей — суммы не за-
облачные, вполне по силам семье 
со средним достатком. Есть и та-
кая платная услуга, как роды «по 
контракту» — можно с одним вра-
чом, можно с целой бригадой.

— Тем не менее и в Москве абсо-
лютное большинство женщин ро-
жает бесплатно в муниципальных 
роддомах, — комментирует ситуа-
цию главный акушер-гинеколог 
столицы профессор Александр Ко-
ноплянников. — В стандарт этой 
медицинской услуги входит как 
совместное пребывание мамы с 
младенцем и возможность род-
ным навещать ее (если в роддоме 
есть для этого условия, то есть 
боксы), так и «партнерские» роды. 
Это все не требует никакой допол-
нительной платы. К платным услу-
гам прибегают лишь 10—12% ро-
жениц: если в прошлом году мы 
приняли 128 тысяч родов, то за-
платили за обслуживание из них 
примерно тысяч 12—15. 

За что платить
Ведение беременности и ро-

довспоможение определяются 
федеральными стандартами ме-
дицинской помощи. Тогда за что, 
собственно, должна раскоше-
литься женщина, выбравшая 
платные услуги в женской кон-
сультации? В платные програм-
мы по ведению беременности 
входят все положенные по стан-
дарту приемы врачей до родов — 
как гинеколога, так и «узких» 
специалистов — терапевта, лора, 
стоматолога и офтальмолога. И 
еще одна консультация гинеко-
лога, уже после родов. А также 
все необходимые анализы и ис-
следования — УЗИ, ЭКГ и др., вы-
дача обменной карты. Разве что 
«платной» беременной уделят 
чуть больше внимания и улыбок, 
но это как повезет. Другое дело — 
коммерческие клиники. Здесь 
сервис классом выше — не при-
дется долго сидеть в очередях, 
улыбаться будут изо всех сил, 
любое недоразумение решат не-
медленно и с извинениями.

Ведение «платных» родов тоже 
мало чем отличается от «бесплат-
ных» по сути. И там, и тут обяза-
тельна предварительная консуль-
тация по тактике ведения родов, 
ультразвуковое и лабораторные 
исследования, использование 
только одноразового инструмен-
тария и расходного материала. В 
стандарт родов входит и возмож-
ность присутствия при этом про-
цессе мужа или других родствен-
ников (при условии, что у них нет 
никаких инфекционных заболе-
ваний), хотя эту услугу часто 
предлагают как исключительную 
для платных рожениц. Совмест-
ное пребывание матери и младен-
ца тоже возможно и в муници-
пальных роддомах, если там есть 
боксы и нет медицинских проти-
вопоказаний для этого (напри-
мер, если роды патологические, и 
матери сложно самой ухаживать 
за малышом). Та же история и с 
посещениями — это не привилегия 
платных родов, а услуга, входя-
щая в стандарт. А вот комфортные 
одно- или двухместные палаты 
могут гарантировать не все обыч-
ные роддома, зато коммерческие 
— всегда. Самые дорогие програм-
мы предусматривают и наличие 
всей бытовой техники, и питание 
по заказу — вплоть до самого из-

ысканного ресторанного, и персо-
нального акушер-гинеколога, а то 
и целую бригаду «светил» меди-
цины.

Роды для VIPов
Коммерческие клиники, ока-

зывающие услуги в сфере гинеко-
логии и родовспоможения, рас-
считаны на семьи с доходом выше 
среднего. И лидер среди них — 
действительно клиники «Мать и 
дитя». Здесь цены самые высокие 
в столице, где сосредоточены 8 
клиник сети. Все они многопро-
фильные, но часть из них, помимо 
общих медуслуг, оказывает и 
услуги по гинекологии и ведению 
беременности, другие принима-
ют и роды. В пафосном перина-
тальном центре сети «Мать и 
дитя» беременных наблюдают по 
минимуму за 242 тыс. руб.за весь 
срок, обычные роды обойдутся в 
150—310 тыс., роды «люкс» — в 
650, а роды для VIP-мамочек — в 
810 тыс. руб. Мне трудно себе 
представить, что должно входить 
в эту сумму — шелковые пеленки, 
икра с шампанским и ансамбль 
марьячос в предродовой, слуги с 
опахалами в палате и биде с брил-
лиантами? Ведь роды — процесс 
совершенно физиологический и 
протекают они одинаково и у кре-
стьянки в поле, и у принцессы в 
Виндзорском замке. Разве что 
речь о тех же амбициях, которые 
заставляют людей покупать часы 
за миллион долларов и острова в 
Тихом океане.

В региональных клиниках 
группы компаний «Мать и дитя» 
цены тоже выше, чем в других ме-
дучреждениях: ведение беремен-
ности около 100 тыс. руб, роды — 
от 87 до 220 тыс. руб. В цену вхо-
дят не только современная аппа-
ратура, технологии, высокий уро-
вень сервиса, но и стоимость са-
мого бренда, котирующегося 
даже на международном уровне. В 
2013 году акции группы компа-
ний были успешно размещены на 
Лондонской фондовой бирже. Тог-
да бытовало мнение, что эти кли-
ники сумеют остановить поток 
наших женщин, якобы едущих на 
роды в другие страны. Но опрос 
десятка компаний, работающих 
на рынке медтуризма, этого не 
подтверждает: как прежде, так и 
теперь рожать в Европу или США 
едут лишь единицы.

— Цены на рынке услуг по ги-
некологии и родовспоможению, 
как и на любом другом, диктуют-
ся спросом и платежеспособно-
стью населения, — заявил «РГ» 
член правления Ассоциации 
частных клиник Москвы и ЦФО 
Алексей Серебряный. — Частным 
клиникам приходится разви-
ваться, строиться, закупать 
сложное оборудование за счет 
дорогих кредитов, поэтому их 
услуги рассчитаны на более со-
стоятельные семьи. Кроме того, 
их бренд нередко — вопрос пре-
стижа для родителей с высокими 
доходами. В результате и государ-
ственным роддомам и консульта-

циям приходится подтягивать 
свой уровень к повышенным тре-
бованиям пациентов. Но самое 
главное — теперь у наших жен-
щин есть выбор.

В кассу или в карман
Все прочие столичные ком-

мерческие медцентры предлага-
ют лишь услуги по гинекологии и 
ведению беременности, так как 
своих роддомов не имеют — на-
правляют женщин в муници-
пальные. 

— В программу ведения бере-
менности входит вся необходи-
мая помощь, которая определя-
ется протоколами и стандартами 
акушерства и гинекологии в на-
шей стране, — рассказывает аку-

шер-гинеколог медцентра «Кли-
ника №1» Елена Серокурова. — 
Стоимость программы 85 тыс. 
руб., она включает в себя веде-
ние, обследование и диагностику 
нормальной беременности. При 
патологии врач назначает допол-
нительные методы обследования 
и лечения. Если пациентка еще не 
определилась сама, врачи связы-
ваются с роддомом и направляют 
ее туда. Нередко пациентки пред-
почитают оплачивать не всю про-
грамму, а лишь фактические по-
сещения врачей. Это связано не 
только с тем, что они не могут по-
зволить себе оплатить всю про-
грамму сразу, но и с тем, что до-
вольно часто беременность про-
ходит с осложнениями, которые 

требуют частого наблюдения и 
дополнительных исследований. 

Еще один путь, который не-
редко выбирают роженицы как в 
столице, так и в регионах, — част-
ная договоренность с врачом 
роддома, который принимает 
роды за оплату «в карман». По 
понятным причинам статистики 
этого явления не существует. Но 
по оценкам экспертов НИУ «Выс-
шая школа экономики», такую 
форму оплаты в 2012 году пред-
почитали две трети всех, кто во-
обще платил за пребывание в ста-
ционарах, и 28% пациентов ам-
булаторных лечебных учрежде-
ний. Однако доля плативших за 
стационарную помощь офици-
ально в кассу за последние 10 лет 
значительно сократилась — с 53 
до 24%. Это нельзя признать хо-
рошим трендом — врачи просто 
используют государственную 
собственность и свой статус для 
пополнения личных доходов, не 
платя с них даже налогов. В этом 
отношении коммерческие кли-
ники ведут бизнес честнее.

Не только москвички
Регионы по части предложе-

ния платных услуг по гинеколо-
гии и родовспоможению не от-
стают от столицы. Везде в жен-
ских консультациях есть плат-
ный прием и анализы, а то и плат-
ные программы ведения бере-
менности. А в муниципальных 
роддомах тоже предлагается та-
кая услуга, как палаты повышен-
ной комфортности. В них, как 
правило, есть телевизор, холо-
дильник и другие удобства. Есть 
и возможность заключить дого-
вор на индивидуальные роды — в 
зависимости от уровня квалифи-
кации врача, который будет ве-
сти их, стоимость договора раз-
лична (см. таблицу).

Платные же медцентры пред-
лагают разнообразные програм-
мы и по ведению беременности, и 
по родовспоможению. Причем их 
стоимость мало зависит от уров-
ня жизни в регионе: и в дотацион-
ных территориях, и в регионах-
донорах они пользуются спросом.

— Платные палаты в наших 
роддомах не простаивают, — сооб-
щила «РГ» начальник отдела ох-
раны здоровья женщин и детей 
Ульяновского областного мин-
здрава Елена Еремина. — В обла-
сти есть обеспеченные женщины, 
которые предъявляют высокие 
требования к уровню комфорта в 
медучреждениях. И мы считаем, 
что это хорошо, у женщины долж-
но быть право выбора.

Но в других регионах ситуа-
ция с началом экономического 
кризиса меняется. Например, в 
Омске, как сообщает собкор «РГ» 
Светлана Сибина, спрос на эти 
услуги в коммерческих центрах с 
начала года упал на 20—30%, сни-
зился спрос и на платные услуги 
муниципальных роддомов. 

Демографические качели
За прошлый год в стране роди-

лось 1 млн 947 тыс. детишек. Та-
кая высокая рождаемость дер-
жится уже третий год, это оче-
редной отголосок «бэби-бума» — 
подъема рождаемости послево-
енных лет. И если считать, что 
платными услугами по ведению 
беременности и родовспоможе-
нию (а это в среднем около 100 
тыс. рублей) воспользовались 
лишь 10—12% женщин, то этот 
рынок составил, как минимум, 
200 млрд рублей. Это примерно 
двенадцатая часть консолидиро-
ванного бюджета здравоохране-
ния на 2015 год (2,4 трлн руб.). 

Однако пройдет еще пара лет, 
и число женщин фертильного 
возраста начнет снижаться лет 
на 10—15 — как отдаленное эхо все 
тех же послевоенных демографи-
ческих качелей. Будет снижаться 
и число беременностей и родов, а 
значит, и спрос на платные услу-
ги в этой сфере. Поэтому и муни-
ципальным, и коммерческим 
клиникам стоит уже сейчас ду-
мать о расширении предлагае-
мых услуг. Придется думать и о 
повышении качества работы, и — 
вполне возможно — о снижении 
цен. Ведь в связи с падением 
спроса медицинским учреждени-
ям предстоит жестче конкуриро-
вать друг с другом. 

Александр Шолохов: Приезжайте, будете иметь возможность 
вспомнить, что такое деревенская жизнь.
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Таблица
Стоимость услуг по ведению беременности и родам, тыс. руб.

Муниципальные
учреждения

Коммерческие 
клиники

ведение 
беременности роды ведение 

беременности роды

Самара 20—35 33,5 67,5 64—74

Саранск 20—35 30—42 35—40 нет

Пенза 25—35 беспл. 40 нет

Ульяновск 20—30 от 16 50 нет

Уфа беспл. беспл. 70 87—115

Ростов-на-Дону 28—40 15—45 36—60 нет

Омск 20—30 5—15 28—80 нет

Новосибирск 20—30 12—35 40—100 166—220

Владивосток 25—35 28—65 30—45 нет

Москва, роддом №25 47—69 84—130  — —

Москва, центр «Мать и дитя»  — — от 242 150—810

По данным собственных корреспондентов «РГ»
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 Теперь у наших женщин 
есть выбор: 
кому бесплатный роддом, 
а кому и VIP 
за 810 000 рублей

Публикацию комментирует 
Ирина Шведова
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Валерий Выжутович

М
акиавелли якобы 
с к а з а л :  « Ц е л ь 
оправдывает сред-
ства». Хотя при-
надлежность ему 

этих слов нигде и никем не дока-
зана. «Цель не оправдывает сред-
ства», — будто бы написал несо-
гласный с Макиавелли Маркс, но 
его авторство здесь тоже под сом-
нением. Да и само соотношение 
целей и средств уже много веков 
является полем для дискуссий. 
Где проходит черта, которую пре-
ступать нельзя для достижения 
цели? Стоит ли отказаться от 
цели, если она достижима только 
«негодными» средствами? Есть 
ли такие цели, для достижения 
которых все средства хороши? 

Обсудим тему с доктором 
исторических наук, профессором 
Российского университета друж-
бы народов Валерием Керовым. 

Публичные обещания 
не всегда выполняются 
— Вы всегда достигаете своих це-
лей?
— Нет, конечно. Я вполне нормаль-
ный человек. 

— Но когда вам что-то не удается, 
вы, наверное, задаете себе вопрос 
«почему?». И бывает ли так, что 
цель не достигнута, потому что вы 
отказались добиваться ее во что 
бы то ни стало. Для вас важно, во 
что это станет?
— Важно. Например, предательст-
во как средство достижения цели 
для меня абсолютно неприемле-
мо. Вообще же, если мне что-то не 
удается, я виню в этом только 
себя: мало работал, много спал, 
ленился… И это справедливо. Хотя 
есть еще такая вещь, как удача, но 
тут уж ничего не поделаешь. Удаче 
свечку не поставишь.

— Вы можете отказаться от цели, 
если чувствуете, что для ее дости-
жения придется пожертвовать 
моральными принципами?
— Я так делал не раз. То есть отка-
зывался от цели ради того, чтобы 
меня не перестали считать при-
личным человеком. Я не хотел бы 
приводить примеры такого моего 
поведения, потому что это не 
только моя тайна. 

— Существуют ли вообще такие 
цели, для достижения которых 
все средства хороши?
— В рамках определенной истори-
ческой эпохи — да, наверное, суще-
ствуют. Скажем, война между дву-
мя странами, одна из которых — 
моя Родина, когда непротивлени-
ем злу насилием зло умножится. 
Или такая вещь, как политика. 
Здесь несоответствие целей и 
средств подчас неизбежно и мо-
жет считаться нормальным. 

— Что вы имеете в виду?
— Ну, например, предвыборные 
обещания. Они, как правило, не 
выполняются. Но если их не разда-
вать, то цель — быть избранным на 
руководящий пост, провести свою 
кандидатуру в парламент — не бу-
дет достигнута.

— Обман как средство достижения 
цели — это нормально, вы считае-
те?
— Я говорю лишь о том, что пу-
бличные обещания не соответст-
вуют будущим результатам. Была 
такая шутка в советское время: 
«Приехал Хрущев на какой-то за-
вод и спрашивает рабочих: «Как 
живете, товарищи?» «Хорошо», — 
пошутили рабочие. «Будете жить 
еще лучше», — шуткой на шутку 
ответил Никита Сергеевич». Если 
говорить о современной полити-
ке, искажение реальности в вы-
ступлениях и обещаниях — это ре-
альность. Другое дело, когда быва-
ет не сознательный обман, а до-
бросовестное заблуждение. Ска-
жем, Александр II заявил, что дает 
крестьянам свободу, дарует зем-
лю. Но в итоге этой земли у них 
оказывается на 20 процентов 
меньше, чем было даже в пору, ког-
да они являлись крепостными. 
Есть и другие отрицательные по-
следствия, они описаны в истори-
ческой литературе. В листовке ре-
волюционеров в начале 1860-х 
была интересная карикатура — 
крестьянин попадает «из огня да в 
омут», из крепостного состояния 
во временнообязанное. Что, Алек-
сандр II нарочно хотел обмануть 
крестьян? Нет, конечно. Но, судя 
по воспоминаниям царских са-
новников, многие понимали, что 
его обещания завышены. Это мож-
но считать обманом? Не уверен. 
Когда многие крестьяне поняли, 
что в результате реформы у них 
часть земли отобрали, некоторые 
из них, вооружившись вилами, 
выступили с протестом, и против 
них было применено насилие. Не 
надо было насилия? Надо было, 
чтобы они вот так дошли до Мо-
сквы или до Петербурга? Так что 
вопрос о целях и средствах — он 
очень непростой, и здесь не всегда 
возможны однозначные ответы. 

Но в любом случае расхождение 
между словами и результатами 
действий политиков — это факт.

Современники осуждают, 
потомки прославляют
— Если говорить о событиях 
исторического масштаба, у сов-
ременников свой взгляд на них, у 
потомков свой. Кто тут прав в 
оценке средств, выбранных для 
достижения цели? 
— Вы задали очень важный во-
прос. Был такой замечательный 
французский историк Марк 
Блок. Он говорил, что историк 
«должен отказаться от замашек 
карающего ангела». 

— То есть современная нравст-
венность не должна применяться 
при оценке событий прошлого? 
— Ни в коем случае. В дискуссии 
на канале «Культура» с извест-
ным историком, блистательной 
Наталией Басовской я процити-
ровал слоган одной техасской га-
зеты ХIХ века: «Если вы хотите 
знать, как должно быть, читайте 
Библию. Если вы хотите знать, 
что происходит на самом деле, 
читайте нашу газету». Так вот, 
современники всегда безоши-
бочно знают, как оно должно 
быть, а историки пишут, как 
было на самом деле. Мы, истори-
ки, должны анализировать собы-
тия не с точки зрения соответст-
вия их современным нормам мо-
рали, а сообразуясь с теми или 
иными историческими тенден-
циями. Например, какие-то ре-
формы. Они помогли развивать-
ся стране или задержали ее раз-
витие? Скажем, ордынское иго 
привело к некоему евразийскому 
симбиозу или уничтожило циви-

лизацию, которая на голову была 
выше европейской? У нас реме-
сленники умели писать, а запад-
ные короли подписывались кре-
стиком. Или взять Александра I. 
Он, знавший об убийстве отца и 
одобривший это убийство, на-
верное, поступил нехорошо с 
точки зрения житейской морали, 
но историки подходят к этому 
российскому правителю с другой 
меркой. 

— У нас роль историка, оцениваю-
щего какое-либо событие на до-
статочном отдалении от него, вы-
полняла еще и русская литерату-
ра. «Скажи-ка, дядя, ведь неда-
ром?..» — это вопрос о цели и 
средствах, заданный спустя чет-
верть века после Бородина. Стои-
ло ли «спалить пожаром» Мо-
скву и отдать ее «французу» ради 
будущей победы над врагом? Для 
современников ответ на этот во-
прос был не столь однозначен, 
как для потомков в лице того же 
Лермонтова, например. А низ-
вергнутый на дно жизни Евгений 
в «Медном всаднике» как плата 
маленького человека за «прору-
бленное окно в Европу»? А всеоб-
щая гармония ценой слезинки 
ребенка? Это все вопросы о цели 
и средствах, вы не находите?
— Совершенно согласен. Можно 
здесь взять для примера и «Войну 
и мир», и пушкинскую «Полта-
ву», и даже «Морские рассказы» 
Станюковича. В этих произведе-
ниях вопрос о цели и средствах 
тоже стоит. Но он не является ди-
скуссионным. Здесь всегда содер-
жится один ответ: «Да, недаром». 
Вопрос о слезинке ребенка — это, 
как правило, спекуляция. Мы 
что, в 1945-м должны были под-

нять руки перед мальчишками из 
гитлерюгенда с их фаустпатрона-
ми, чтобы плакали русские мате-
ри? Нет уж. А что касается рус-
ской литературы, никто из вели-
ких, в том числе Лев Толстой, па-
цифизм не проповедовал, когда 
речь шла о защите Отечества. 
Если мы взглянем на нашу исто-
рию, то увидим, что насилие как 
способ достижения цели в каких-
то случаях было просто необхо-
димо. Взять старообрядцев. Это 
моя родная тема, у меня доктор-
ская диссертация была связана 
со старообрядческим предпри-
нимательством. Старообрядцы 
были люди исключительно мир-
ные — в XIX веке никаких вспы-
шек агрессии, никакого взаимоу-
ничтожения, никаких восстаний 
против власти. Но когда началась 
Великая война 1914 года, они 
стали чуть ли не первыми добро-
вольцами. В старообрядческой 
среде были начетчики — так назы-
вали грамотеев, образованных 
людей, знатоков богословия, 
церковной истории и канониче-
ского права. Они были нужны 
при нехватке священников для 
того, чтобы духовно учить дру-
гих, а в религиозных диспутах за-
щищать старообрядчество. Так 
вот, начетчики первыми поменя-
ли книги на винтовки, чтобы за-
щитить Россию от супостата, и 
показали пример массам старо-
веров. Наконец-то власти допу-
стили в армию и старообрядче-
ских батюшек в ранге полковых 
священников (в Русско-япон-
ской войне погибшие староо-
брядцы не получали церковного 
упокоения). Священники не име-
ли права брать в руки оружие. Но 
во время боя они вытаскивали 
вместе с санитарами раненых, 
кого-то отпевали, кому-то сло-
вом помогали. Некоторые из них 
были награждены, кто Георгием, 
кто Анной с мечами. Словом, 
даже глубоко религиозные люди, 
когда надо защитить Родину от 
врага, или взяли в руки оружие 
или, по крайней мере, участвова-
ли в боях иным образом. И это 
классический случай, когда цель 
оправдывает средства, в данном 
случае — вооруженное насилие. 

Средства предоставляются 
эпохой 
— Согласитесь ли вы со мной, если 
я скажу, что самые недостойные 
средства используются для дости-
жения утопических целей?
— Вы коммунизм имеете в виду?

— И его в том числе.
— Если вы насчет насилия, то здесь 
вопрос, наверное, не в целях. Разве 
коммунизм — плохая цель?

— Это цель утопическая.
— А демократия ваша либеральная 
— это какая цель? Не утопическая, 
что ли? Что может быть более уто-
пическим, чем равенство людей? 
Есть всякие варианты равенства, 
даже вариант того равенства, ко-
торое достигнуто при помощи 
изобретения полковника Кольта. 
Все цели, которые ставит перед со-
бой человечество, утопичны. Но 
иначе и быть не может. Если мы 
перестанем ставить перед собой 
утопические цели, то…

— …не будет прогресса?
— Да не прогресса даже. Поймите, 
прогресс — это, как замечательно 
сказал французский историк Ми-

шель Вовель, вопрос веры. Это как 
же надо верить в прогресс, чтобы 
считать Пелевина (он мне нравит-
ся, но все же) высшей формой по 
отношению к Шекспиру, а жертв 
какой-нибудь Тридцатилетней 
войны выстраивать в историче-
скую линейку к Холокосту. Так что 
дело не в прогрессе. Поймите, при 
отсутствии утопических целей че-
ловечество не будет самим собой. 
В муравейнике или стае волков 
нет утопических целей. Хотя я 
здесь не уверен. Отвечаю все-таки 
на ваш вопрос насчет утопизма и 
средств, связанных с утопически-
ми задачами. Дело вообще не в це-
лях. Они все одинаковые, в том 
смысле, что имеют утопический 
характер. Мы не говорим сейчас о 
чьих-то личных низких целях, мы 
говорим о целях общественных. 
Общественные цели — они все по-
ложительные: чтобы людям жи-
лось хорошо, чтобы все люди были 
равны, чтобы все люди спаслись. 
Иван Грозный для чего делал то, 
что он делал? Чтобы Русь «за-
гнать» в Царство Божье. А средст-
ва? Они предоставляются эпохой. 
Вот из этих предоставленных эпо-
хой средств и приходится выби-
рать. Причем выбираются не всег-
да эффективные средства. Я как 
историк могу сказать: выбор 
средств не связан с их эффектив-
ностью. Выбирают не самые эф-
фективные средства, а те, которые 
чему-то соответствуют. Есть такое 
направление в исторической нау-
ке — персональная история. Пред-
метом ее исследования является 
история одной жизни во всей ее 
уникальности и полноте. Того же 
Ивана Грозного возьмите. Почему 
он стал Грозным? Может, потому, 
что с ним в детстве жестоко обра-
щались? Если бы его любили, хо-
лили, лелеяли, то история Руси 
второй половины ХVI века, воз-
можно, была бы немножко дру-
гой — например, без опричнины, 
жестоких казней на площадях… 
Но все равно есть исторические 
формы, за которые никакой пра-
витель не может выйти. И добро-
му, ласковому правителю в XVI эс-
хатологическом веке пришлось бы 
по-другому обеспечивать святость 
Руси. Один из вариантов предло-
жил духовник Ивана Васильевича, 
настоятель Благовещенского со-
бора Сильвестр в своей редакции 
«Домостроя». Это было «правед-
ное стяжание», душеспасительное 
хозяйствование с применением 
всех христианских норм. Кстати, 
практически одновременно с про-
тестантскими вождями.

— Средства могут скомпромети-
ровать цель?
— Конечно, могут. С коммунизмом 
именно так и произошло. Репрес-
сии, подавление инакомыслия, 
контроль государства над различ-
ными сферами жизни, куда не 
надо бы государству совать нос, 
скомпрометировали идею комму-
низма. Точнее, не идею коммуниз-
ма, а его советскую версию. Сама 
эта идея в ее «чистом» виде суще-
ствует уже две тысячи лет и еще 
столько же будет существовать. 

— А бывает ли так, что некая цель 
является средством для достиже-
ния другой цели?
— Да. И это совершенно нормально. 
Например, когда мы, ученые, пи-
шем какую-нибудь работу, у этой 
работы есть цель и есть задачи, ко-
торые надо решить, чтобы достичь 
этой цели. У нас это называется 
так: цель и задачи. Вы можете на-
зывать это подцелями или целями, 
которые выступают средствами 
для достижениях других целей. 

— Какие выводы мы сделаем из на-
шей беседы?
— Главный вывод, на мой взгляд, 
таков: размышляя о соотноше-
нии цели и средств, надо отка-
заться от замашек «карающего 
ангела». И последнее. Я уверен, 
что патриотически настроенные 
граждане многих государств 
оправдают экстраординарные 
действия своих правительств, 
если сочтут их необходимыми 
для блага своих стран. В истори-
ческом прошлом и современно-
сти властям таким образом про-
щалось очень многое. А потомки 
потом дадут свою оценку.

Валерий Керов: Патриотически 
настроенные граждане многих 
государств оправдают экстраорди-
нарные действия своих прави-
тельств, если сочтут их необходи-
мыми для блага своих стран.

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА

Валерий Керов — доктор историче-

ских наук, профессор Российского 

университета дружбы народов. Из-

вестный специалист по истории ста-

рообрядчества и истории российско-

го предпринимательства. Автор ряда 

монографий и популярных учебни-

ков по истории России. Член редкол-

легий нескольких исторических жур-

налов и альманахов. Валерий Керов 

считает, что многотомная всеобщая 

история и подшивка журнала «Весе-

лые картинки» очень сильно различа-

ются по содержанию и нравственно-

му заряду. Он говорит, кроме того, 

что ни одна страна западного мира не 

имеет столь длинной непрерывной 

истории, как Россия, и об этом надо 

многим помнить и здесь, и там.

Акцент

 В политике несоответствие 
целей и средств подчас 
 неизбежно и может считаться 
нормальным

Тема с доктором исторических наук Валерием Керовым:

Цель оправдывает средства?
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В соответствии с постановлением Правительства Российской 
Федерации от 21.01.2004 № 24 «Об утверждении стандартов рас-
крытия информации субъектами оптового и розничных рынков 
электрической энергии», ОАО «ФСК ЕЭС» сообщает, что:

25.03.2015 на официальном сайте компании по адресу: http://
www.fsk-ees.ru/shareholders_and_investors/financial_information/
accounting_standards/ и на странице в сети Интернет распростра-
нителя информации на рынке ценных бумаг – информационного 
агентства «Интерфакс»: http://www.e-disclosure.ru/portal/
company.aspx?id=379 размещена годовая финансовая (бухгалтер-
ская) отчетность, а также аудиторское заключение ОАО «ФСК ЕЭС» 
за 2014 год.

31.03.2015 на официальном сайте компании по адресу: http://
www.fskees.ru/customers_techconnect_potrebinfo.html размещена 
информация о структуре и объеме затрат на производство и реали-
зацию товаров (работ, услуг).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ОАО «Томскнефть» ВНК ИНФОРМИРУЕТ общественность о 
проведении общественных слушаний намечаемой деятельности по 
следующим объектам: «Обустройство Игольско-Талового нефтяно-
го месторождения. Кустовая площадка № 71», «Обустройство Гера-
симовского нефтегазоконденсатного месторождения. Кустовая пло-
щадка № 5», «Обустройство Крапивинского нефтяного месторожде-
ния. Кустовая площадка № 34», «Обустройство Южно-Черемшанс-
кого нефтяного месторождения. Кустовая площадка № 15», «Обу-
стройство Крапивинского нефтяного месторождения. Кустовая пло-
щадка № 29», Обустройство Западно-Останинского нефтегазокон-
денсатного месторождения. Кустовая площадка № 10», «Обуст-
ройство Герасимовского нефтяного месторождения. Кустовая пло-
щадка № 8б», «Обустройство Западно-Останинского нефтегазокон-
денсатного месторождния. Кустовая площадка №11».

Цель намечаемой деятельности — строительство и реконструк-
ция объектов нефтедобычи.

В процессе выполнения проекта будут разработаны материалы 
обоснования и воздействия на окружающую среду. Срок проведения 
ОВОС составляет не менее 30 дней с момента опубликования данной 
информации. 

Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздействия 
на окружающую среду в связи с намечаемой деятельностью можно 
в ОАО «Томскнефть» ВНК по адресу: 636762, Томская обл., г. Стре-
жевой, ул. Строителей, 201, приемная, или в ОАО «ТомскНИПИ-
нефть»: 634027, г. Томск, пр. Мира, 72.

Замечания и предложения принимаются в письменной и устной 
формах по адресу: ОАО «ТомскНИПИнефть»: 634027, г. Томск, 
пр. Мира, 72, по тел.: 72-71-20 в течение 30 дней с момента опубли-
кования данной информации. 

Общественные слушания опубликованных материалов состоятся 
29.04.2015 г. в 15.00:

1.  В здании администрации Каргасокского района по адресу: Том-
ская обл., с. Каргасок , ул. Пушкина, 31, каб. 13.

2.  В здании администрации Парабельского района по адресу: 
Томская обл., с. Парабель, ул. Советская, 14, Зал заседаний.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
об итогах аукциона по продаже 
находящегося в федеральной 

собственности земельного участка 
для жилищного строительства

Федеральный фонд содействия развитию жилищного строи-
тельства (далее — Фонд «РЖС») сообщает об итогах аукциона по 
продаже земельного участка общей площадью 8 531 кв. м (кадаст-
ровый номер 35:24:0303001:97), расположенного по адресу: место-
положение установлено относительно ориентира, расположенного 
за пределами участка; ориентир 2-х этажный жилой дом; участок 
находится примерно в 100 м от ориентира по направлению на юго-
запад; почтовый адрес ориентира: Вологодская область, г. Вологда, 
ул. Старое шоссе, д. 5, для жилищного строительства (далее соот-
ветственно — аукцион, Участок), проведенного в соответствии с ре-
шением правления Фонда «РЖС» (протокол от 26.02.2015 № 24).

Характеристика Участка:
Адрес (местоположение): местоположение установлено отно-

сительно ориентира, расположенного за пределами участка. 
Ориентир 2-х этажный жилой дом. Участок находится примерно 
в 100 м от ориентира по направлению на юго-запад. Почтовый 
адрес ориентира: Вологодская область, г. Вологда, ул. Старое 
шоссе, д. 5.

Кадастровый (или условный) номер: 35:24:0303001:97; общая 
площадь Участка: 8 531 кв. м; категория земель: земли населенных 
пунктов; вид разрешенного использования: многоэтажные жилые 
дома.

Сведения о государственной регистрации права собственности 
Российской Федерации: запись в Едином государственном реестре 
прав на недвижимое имущество и сделок с ним от 29.01.2015 № 35-
35/001-35/101/001/2015-2181/1, на основании которой Управле-
нием Федеральной службы государственной регистрации, кадастра 
и картографии по Вологодской области выдано свидетельство о го-
сударственной регистрации права от 29.01.2015 35-АБ № 506224.

Границы Участка указаны в кадастровом паспорте земельного 
участка от 18.02.2015 № 3500/301/2015-53087, выданном филиалом 
федерального государственного бюджетного учреждения «Феде-
ральная кадастровая палата Федеральной службы государственной 
регистрации, кадастра и картографии» по Вологодской области.

Организатор аукциона — Фонд «РЖС».
В соответствии с протоколом об итогах аукциона от 30 марта 

2015 г. А465-21/2015/2 победителем аукциона признано Обще-
ство с ограниченной ответственностью «Диалог», предложившее 
наибольшую цену за Участок 5 200 000 (пять миллионов двести ты-
сяч) рублей, НДС не облагается.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Газпромнефть — Восток» (г. Томск) информирует заинтересо-
ванные стороны и общественность о том, что намечается проектирова-
ние и строительство нового объекта «Обустройство Южно-Шингинского 
месторождения. Куст скважин № 1 (расширение)» в Парабельском рай-
оне Томской области, в местности, удаленной от населенных пунктов. 
В процессе выполнения проектов предусмотрено участие общественно-
сти в обсуждении экологической оценки воздействия объектов проекти-
рования нефтегазового комплекса на окружающую среду.

Слушания по материалам оценки воздействия на окружающую 
среду состоятся 4 мая 2015 г. в здании Администрации Парабельско-
го района, по адресу: с. Парабель, ул. Советская, дом 14, каб. 1 начало 
в 14.00 часов по местному времени.

Адрес инициатора: г. Томск, ул. Пушкина, 63, стр. 12; электрон-
ный адрес: VyalovVA@tomsknefteproekt.ru; телефон (3822)783-601, 
доб. 208.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
 В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 

1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Выс-
шая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

— заместителя председателя Вологодского областного 
суда;

— заместителя председателя Курганского областного 
суда;

— заместителя председателя Арбитражного суда Ростов-
ской области;

— судьи Восемнадцатого арбитражного апелляционного 
суда;

— председателя Оренбургского гарнизонного военного суда;
— судьи Западно-Сибирского окружного военного суда;
— судьи Калининградского гарнизонного военного суда;
— судьи Сочинского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, 
в пятницу — с 10.00 до 16.45 по адресу: 123995, г. Москва, ул. Бар-
рикадная, 8, строение 4, каб. № 121. 

Последний день приема документов — 5 мая 2015 года. Заяв-
ления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются.
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БЛАГОДАРНОСТЬ

В РЕДАКЦИЮ 
«РОССИЙСКОЙ 
ГАЗЕТЫ»
МЫ, родные и близкие Валентина 
Григорьевича Распутина, прино-
сим глубокую благодарность 
всем, кто поддерживал его в тече-
ние последних месяцев, помогал 
бороться с тяжелой болезнью и 
облегчал страдания, кто скорбел 
вместе с нами, выразил нам собо-
лезнования, кто принял на себя 
тяжесть организационных про-
блем.

Наша особая признатель-
ность — Президенту Российской 
Федерации В.В. Путину, Святей-
шему Патриарху Московскому и 
всея Руси Кириллу, губернатору 
Иркутской области С.В. Ерощен-
ко, Владыке Иркутскому и Ангар-
скому Вадиму, Правительству Ир-
кутской области и лично замести-
телю председателя В.Ю. Дорофее-
ву, Иркутскому землячеству 
«Байкал» (г. Москва) в лице пре-
зидента С.В. Чемезова и председа-
теля правления И.К. Миронова, 
Международной школе управле-
ния «Интенсив» РАНХиГС и ее ди-
ректору В.В. Воронову, Страховой 
Группе «СОГАЗ» и лично замести-
телю председателя правления 
С.В. Охотникову, советнику Пре-
зидента РФ по культуре В.И. Тол-
стому, наместнику Сретенского 
ставропигиального мужского мо-
настыря архимандриту Тихону 
(Шевкунову), ключарю Храма 
Христа Спасителя протоиерею 
Михаилу (Рязанцеву) и всем слу-
жителям храма, сотрудникам и 
руководству Иркутской област-
ной клинической больницы, рек-
тору Иркутской государственной 
медицинской академии последи-
пломного образования В.В. Шпра-
ху, Российскому онкологическо-
му научному центру им. Н.Н. Бло-
хина в лице директора М.И. Давы-
дова, сотрудникам и руководству 
Клинической больницы № 1 (Во-
лынской, г. Москва), Союзу писа-
телей России.

Низкий всем поклон!

Дар прощальный:
«Валентин Распутин. 
Читаем вместе»

О том, что Иркутский акаде-
мический драматический театр 
им. Н.П. Охлопкова готовит к 78-
му дню рождения Валентина Гри-
горьевича Распутина необычный 
подарок, мы знали с поздней осе-
ни 2014 года и вместе с Валенти-
ном Григорьевичем ждали его. Ви-
деокнига «Прощание с Матёрой», 
в которой повесть поочередно чи-
тают вслух 345 человек — жители 
различных районов и населенных 
пунктов Иркутской области, а 
еще Москвы, Крыма и даже Мек-
сики, в основном непрофессио-
нальные актеры, — была выпуще-
на в свет в последние дни жизни 
Валентина Григорьевича и стала 
прекрасным прощальным даром, 
преподнесенным ему благодар-
ными читателями. 

Мы искренне благодарим всех, 
кто задумал и осуществил этот за-
мечательный проект, проведя ог-
ромную работу по приему заявок 
и отбору участников, записи чте-
ния отрывков повести, их монта-
жу, оформлению видеокниги: 
коллектив Иркутского академи-
ческого драматического театра 
имени Н.П. Охлопкова и его ди-
ректора А.А. Стрельцова, сотруд-
ников телестудий Иркутска и Ир-
кутской области, Москвы, Псков-
ской области и Республики Крым. 
Отдельная благодарность — руко-
водству и сотрудникам «Россий-
ской газеты» за превосходно ор-
ганизованную презентацию виде-
окниги с участием известных пи-
сателей, режиссеров, деятелей 
культуры и искусства.

Семья В.Г. Распутина.

ПРЕМЬЕРА Черняков поставил в Берлине «Парсифаля» Вагнера

Рыцарей не осталось
Ирина Муравьева

П
ремьера последней парти-
туры Вагнера прошла на 
берлинском Пасхальном 

фестивале, проходящем на сцене 
Штатсоперы и Берлинской фи-
лармонии под руководством Да-
ниэля Баренбойма. Один из гене-
ральных сюжетов этого фестива-
ля — вагнеровский. На сцене 
Штатсоперы уже были показаны 
цикл «Кольца» и «Тангейзер». 
«Парсифаля» создал режиссер 
Дмитрий Черняков. 

Это первый в Германии «Пар-
сифаль», поставленный режиссе-
ром из России, а для берлинской 
Штатсоперы — четвертый по счету 
спектакль, созданный Дмитрием 
Черняковым на этой сцене (были 
«Борис Годунов», «Игрок». «Цар-
ская невеста»). Так что берлинцы, 
знакомые с его радикальными ин-
терпретациями русской оперы, не 
ждали благоговейного тона в шту-
дировании вагнеровской парти-

туры. Вагнеровский миф давно 
вписался в современный постмо-
дернистский контекст, в том чи-
сле в святая святых — в Байройте. 
Как показывает опыт, резкий со-
циокритический посыл подобных 
интерпретаций редко выдержива-
ет диалог с музыкальной основой 
вагнеровской оперы (даже если 
визуально убедителен, как мар-

ксистское «Кольцо» Франка Ка-
сторфа или тема социальных «от-
ходов» общества в «Тангейзере» 
Себастиана Баумгартена и др.).

На этом пути оказался и «Пар-
сифаль» Чернякова. В режиссер-
ском нарративе упразднился сам 
миф, уступив место плоской кри-
минальной теме «братвы», в кото-
рую выродилось в современном 

мире рыцарское братство, а при-
частие святого Грааля (чаша с кро-
вью, собранной, согласно преда-
нию, из ран распятого Христа) 
превратилось в дикий ритуал по-
требления «грязной» крови, вы-
давленной из раны «братка». На 
сцене — облупленный интерьер 
храма, в сумрачном пространстве 
которого собираются люди в ват-
никах и вязаных шапках: дерутся, 
«обучают» непокорных, ходят 
«веревочкой» по кругу под звуки 
знаменитого рыцарского шест-
вия. В их иерархии пахан — рыцарь 
Гурнеманц, крестный отец — Титу-
рель в черном кожаном плаще до 
пят и жертва — невротик Амфор-
тас, подвергающийся насилию, из 
ран которого товарищи его давят 
кровь в стакан. Толпа причащает-
ся этой кровью, размешанной с 
водой. Титурель вещает, как из ал-
таря, из короба-гроба. В это мрач-
ное сообщество проникает чужак 
Парсифаль — беглец от мира с ярко 
окрашенными волосами и гигант-
ским туристическим рюкзаком. С 
его появлением смысловая ось 
спектакля меняет вектор и идет по 
накатанной у Чернякова психоа-
налитической колее, где Кундри 
разбирается с комплексами Пар-
сифаля. Сеансу психоанализа по-
священ второй акт, очищенный по 
воле режиссера от искусительного 
мира волшебника Клингзора. Вме-
сто соблазнительных дев — сте-
рильно-белый храм (мир подсоз-
нания) и девочки в цветастых пла-
тьицах с куклами и скакалками. 
Это дочки Клингзора, истероид-
ного, с фюрерскими замашками 
папаши-бухгалтера, хлещущего 
жену Кундри по щекам. Проясня-
ется, что Парсифалю пройти опыт 
с женщиной мешала в юности 
мать. Вагнеровские смыслы де-
формируются все глубже: Парси-
фаль перед Кундри не устоял и уже 
не чист, чтобы овладеть волшеб-
ным копьем, которое излечит 

рану Амфортаса. Парсифаль, ми-
нуя мистику, отбирает у Клингзо-
ра копье и убивает старика. В фи-
нале он получает власть, заменив 
браткам почившего крестного 
отца. А Гурнеманц убивает в спину 
Кундри, чтобы рефлексии больше 
не проникали в их мир. 

Надо заметить, что немцы, 
приученные к радикальным ре-
жиссерским жестам, такого очи-
щенного от всех исходных вагне-
ровских смыслов «Парсифаля» 
все-таки не смогли принять. И не 
только потому, что почитают эту 
оперу в кругу возвышенных тек-
стов немецкой культуры, но и по 
причине явного разрыва сцениче-
ской версии с музыкой. Между 
тем оркестр под управлением Да-
ниэля Баренбойма будто наме-
ренно медленно, в деталях откры-
вал каждую ноту партитуры, 
словно очищая ее от накопившей-
ся энергии полутора столетий, и 
эти вагнеровские звуки шество-
вали по «медным» ступеням, за-
стывали «куполом», разбивались 
чувственными волнами хрома-
тизмов, выстраивались в строгие 
хоралы рыцарей Грааля. Напря-
женная музыкальная энергия 
спектакля временами сдавала под 
давлением сценического дейст-
вия, но качество музыкальной ин-
терпретации и вокальных работ 
осталось на высоте. Мрачный Гур-
неманц, лаконично чеканящий 
речь (Рене Папе), экспрессивная 
Кундри (Анья Кампе), виртуоз-
ный в истерике Клингзор Томаса 
Томасcона, сложнейший по пси-
хологической нюансировке Ам-
фортас (Вольфганг Кох). Откры-
тием стал Парсифаль в исполне-
нии австрийского тенора Андреа-
са Шагера, дебютировавшего в 
этой партии на берлинской сцене. 
Именно певцам и оркестру в зале 
Штатсоперы публика адресовала 
свои овации. За вагнеровский му-
зыкальный тонус спектакля.

Идея видеокниги по Распутину 
родилась в Иркутском драмтеатре.

Люди в ватниках и вязаных шапочках ходят «веревочкой» по сцене под звуки рыцарского шествия.

Акцент

 Немцы, приученные к ради-
кальным режиссерским 
жестам, такого очищенного 
от всех исходных вагнеровских 
смыслов «Парсифаля» 
все-таки не смогли принять

Видеокнига, в кото-
рой «Прощание 
с Матёрой» читают 
вслух 345 человек 
из разных уголков 
страны, стала 
 прощальным даром 
читателей

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения

Все материалы автора на сайте
www.rg.ru/sujet/3775

КРИЗИС ПОНИМАНИЯ?
ВЧЕРА в Милане в Институте международных политиче-
ских исследований (ISPI) прошел российско-итальянский 
экспертный семинар «Европа и Россия. Общие ценности 
как отправная точка для политического диалога». Его про-
ведение стало возможным благодаря поддержке Россий-
ско-итальянского Форума-диалога и Внешэкономбанка. 

Сам факт, что в качестве экспертов в нем приняли 
участие Александр Авдеев, Чрезвычайный и Полномоч-
ный Посол России в Ватикане, Леонид Драчевский, ис-
полнительный директор Фонда поддержки публичной 
дипломатии им. А. М. Горчакова, Сергей Кравец, главный 
редактор Большой российской и Православной энцикло-
педий, Зельфира Трегулова, генеральный директор Тре-
тьяковской галереи, Джанкарло Арагона, один из самых 
успешных итальянских послов в России, ныне занимаю-
щий пост президента ISPI, Пьергаэтано Маркетти, прези-
дент Фонда Коррьере делла Сера и другие не менее име-
нитые общественные деятели России и Италии, свиде-
тельствует об уровне дискуссии. Организаторы ограни-
чились коротким пресс-релизом. Но проблемы, затрону-

тые на семинаре, по-
требуют дальнейше-
го обсуждения. Они 
возникли не в прош-
лом году, и надолго 
останутся в интел-
лектуальной повест-
ке дня. Как и обещал 
итальянским колле-
гам, не стану рас-
крывать перед чита-
телями «РГ» подроб-
ностей состоявшего-
ся диалога, просто 
поделюсь некоторы-

ми соображениями по поводу обсуждаемых проблем. 
 Тема «Россия и Европа» имеет давнюю историю, на-

считывающую почти 12 веков, — достаточно вспомнить 
формирование Новгородской республики, Киевской или 
Московской Руси. Но ее современные очертания начали 
складываться лишь в ХVII столетии, когда русская идея 
стала важным элементом общественного сознания и го-
сударственного строительства. Как писал историк 
В.О. Ключевский: «Она (Московия) считала себя единст-
венно истинно правоверной в мире, свое понимание бо-
жества исключительно правильным, творца вселенной 
представляла себе русским, никому более не принадле-
жащим и неведомым». Она выходила за рамки христиан-
ского миропонимания как любой национализм, тевтон-
ский или галльский, так как христианство — это универ-
сальная религия, утверждающая наднациональный ха-
рактер служения Богу. Русский религиозный философ 
ХIХ столетия В.С. Соловьев, проделавший путь от славя-
нофильства к западничеству, называл такое миропони-
мание «языческим особнячеством». В свете этой идеоло-
гии Петр Первый становится «царем-предателем», про-
менявшим исконную русскую традицию на сомнитель-
ные новшества европейской цивилизации. Но с петров-
ских времен отношения России и Европы стали важней-
шим элементом внешней и внутренней политики России. 
При том что петровская «модернизация» разрушала 
изоляционизм Московского царства, прорубая «окно в 
Европу», сталинская «модернизация» конца 20-х — нача-
ла 30-х годов ХХ века, используя достижения европей-
ской технической 
мысли, — вела к ново-
му изоляционизму. В 
истории России пе-
риоды «модерниза-
ции» не всегда сов-
падали с открыто-
стью и развитием 
политического взаи-
модействия с миром. 
Нередко в эти време-
на создаются чекан-
ные формулы особо-
го российского пути. 

       Нет нужды спо-
рить с очевидными 
вещами, — Россия — 
страна уникальных 
духовных ценно-
стей. Русская идея, 
отчасти нашедшая 
поэтическое выра-
жение в словосоче-
тании «загадочная 
русская душа», шли-
фуется в контексте 
развития Россий-
ской империи, сое-
динившей многие 
народы в единое 
многонациональное 
государство. И она 
ни в коей мере не ис-
черпывается знаменитой уваровской триадой «Право-
славие, самодержавие, народность», поныне искушаю-
щей некие простовато-затейливые умы. Но высшие до-
стижения русского духа, при всей самобытности, прони-
заны универсальным мировым опытом. Преодолевая ду-
ховную обособленность, Россия стала мировой культур-
ной державой, чье влияние связано с уникальностью на-
шего искусства и его всемирностью. Проблема «Россия и 
Европа» имеет ровно такое же право на существование, 
как «Германия и Европа» или «Норвегия и Европа». Не-
сколько столетий нового времени лишь французы счита-
ли свою культуру и язык квинтэссенцией европейско-
сти, отказывая в праве в полной мере называться евро-
пейцами не только немцам, но и британцам. Стоит на-
помнить, что для немцев, как и для испанцев или ита-
льянцев, поиски особого пути в мире — не пустой звук. 
В ХХ веке они были реализованы с разной мерой крово-
жадности.

Культурное родство не отрицает различий. Но, как в 
случае с Россией, вовсе не предполагает политического 
или правового единства. Ведь ценности — это и мера соот-
ношений индивида и государства, гражданина и общест-
ва, частной и общественной морали. Наконец соотноше-
ние традиционализма и модернизма в подходах к правам 
меньшинств и т. д. Достаточно вспомнить полуторамил-
лионную демонстрацию против однополых браков в Па-
риже. Рост консерватизма в Западной Европе происхо-
дит синхронно с развитием схожих настроений в России, 
— близости больше, чем различий.

И тем не менее есть ощущение прерванного диалога. 
Кризиса понимания, без которого очертания будущего 
мира становятся угрожающе расплывчатыми. 

Высшие достиже-
ния русского духа 
пронизаны универ-
сальным мировым 
опытом, европей-
ской культурой

Культурное родство 
не отрицает разли-
чий. Но, как в случае 
с Россией, вовсе не 
предполагает поли-
тического или пра-
вового единства... 
Но и рост консерва-
тизма в Западной 
Европе происходит 
синхронно со схо-
жими настроения-
ми в России. 
Близости больше, 
чем различий...
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ОТ РЕДАКЦИИ:
Кадры из видеокниги по повести 
Валентина Распутина «Проща-
ние с Матёрой» читатели могут 
увидеть на сайте godliteratury.ru

Кино В Москве вручили премию «Ника»

Трудно с Богами

Сусанна Альперина

Н
еистовый весенний 
снег не остановил 
кинематографистов, 
которые собрались 
на свой праздник в 

театр «Русская песня». Ведь на 
новом месте в 28-й раз вручали 
премию «Ника». Театр — простор-
ный, вместил всех желающих, 
были забиты и балконы, и амфи-
театр, и партер. Главное отличие 
«Ники» в этом году — то, что цере-
мония проходила быстрее, чем 
обычно. Первым на сцену под-
нялся президент «Ники» Андрей 
Кончаловский и поприветство-
вал гостей. Нужно сказать, что 
гости на «Нику» как обычно со-
брались знатные: Ксения Рожде-
ственская, Станислав Садаль-
ский, Павел Астахов, Александр 
Роднянский, Вячеслав Тельнов, 
Борис Берман, Кирилл Разлогов, 
Вячеслав Фетисов. Уже началась 
премия, а они все прибывали и 
прибывали: Максим Дунаев-
ский, Инна Чурикова, Юрий Гры-
мов, Дарья Мороз и другие.

«Год обалденный у нас полу-
чился. Сколько картин хороших, 
это началось еще в прошлом году. 
Сколько художников и молодых, 
и независимых, которые снима-
ют и на айфон, и на свои деньги. 
Академия сделала выбор в этом 
году не без труда», — сказал Анд-
рей Кончаловский. 

Второе  нововведение на 
«Нике» — каждый из пяти филь-
мов, попавших в номинацию 
«Лучший фильм года», представ-
лялся на этот раз особо. Так, на-
пример, Алексей Кортнев спел 
один из своих лучших хитов, 
представляя фильм Юрия Быко-

ва «Дурак». Актриса Лиза Арза-
масова поднялась в воздух, как 
заправская гимнастка, представ-
ляя картину Александра Котта 
«Испытание». Михаил Ефремов 
представил фильм «Трудно быть 
Богом» в стихах. Нужно сказать, 
что именно «Трудно быть Богом» 
стал триумфатором первой части 
церемонии. Первую награду, за 
лучший неигровой фильм, вру-
чили картине «Коктебельские 
камешки» режиссера Андрея 
Осипова. Вторую — за лучшую 
музыку к фильму — вручили 
Алексею Айги за фильм «Испыта-
ние». А уже третью «Нику» отда-

ли картине «Трудно быть Богом». 
Награду как лучший звукоре-
жиссер получил Николай Аста-
хов. На сцену получать приз под-
нялись Алексей Герман-младший 
и Светлана Кармалита. Алексей 
Герман-младший сказал, что 
именно Астахов  «вытащил 
фильм, когда папы не стало». 
Светлана Кармалита также при-
зналась в том, что озвучание кар-
тины далось не просто.

Фильм «Трудно быть Богом» 
был отмечен и в номинациях 
«Лучшая работа художника», и 
«Лучшая работа художника по 
костюмам». Награду за лучшую 
женскую роль второго плана по-
лучила Дарья Мороз за работу в 
фильме «Дурак». «Нику» за луч-
шую мужскую роль второго пла-
на получил Роман Мадянов за 
фильм «Левиафан». Напомним, 
что он в этой же номинации был 
награжден и на кинопремии «Зо-
лотой орел».

В номинации «Открытие 
года» богиней Победы был отме-
чен молодой режиссер Иван И. 
Твердовский — за фильм «Класс 

коррекции». В номинации «честь 
и достоинство» премию получи-
ла Лия Ахеджакова — награду зна-
менитой актрисе вручали Наина 
Ельцина и Инна Чурикова. Во 
время вручения Ахеджаковой по-
казали видеообращение Эльдара 
Рязанова. Этот момент стал од-
ним из самых трогательных в це-
ремонии. 

К моменту, когда читатель по-
лучит газету, уже будут названы 
все номинанты. В категории 
«Лучшая режиссерская работа» 
заявлены Герман-старший, Звя-
гинцев и Кончаловский. В номи-
нации «Лучшая мужская роль» 
выдвинуты Артем Быстров («Ду-
рак»), Александр Збруев («Кино 
про Алексеева»), Алексей Сереб-
ряков («Левиафан»), Леонид Яр-
мольник («Трудно быть Богом»). 
Среди претендентов на лучшую 
женскую роль Агния Кузнецова 
(«Да и Да»), Елена Лядова («Ле-
виафан»), Северия Янушаускай-
те («Звезда»).

Награду за лучшую женскую роль 
второго плана получила Дарья 
Мороз за работу в фильме «Дурак».

Акцент

 «Год обалденный у нас 
 получился. Академия 
сделала выбор в этом году 
не без труда»
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РАКУРС Впервые в мире
удалось без проводов 
передать энергию 
на большое расстояние

Японцы 
приручают 
Солнце 

Аркадий Симонов 

СОЗДАННЫЙ японскими специалистами передатчик 
смог на расстояние 500 метров без проводов передать 
мощность 10 кВт. Для кого-то это событие мало что го-
ворит, но для энтузиастов космической энергетики мо-
жет считаться прорывом. Ученые надеются, что подоб-
ная технология в будущем поможет реализовать дав-
нюю мечту человечества —  с помощью СВЧ-волн или 
лазерного луча передавать на Землю энергию орби-
тальных солнечных электростанций.

Этой идее почти 50 лет. Кстати, в фантастических 
романах она давно обыденность. В 1968 году Питер 
Глейзер предложил на геостационарной орбите разме-
стить солнечную станцию площадью с квадратную 
милю и с помощью СВЧ-излучения передавать энер-
гию на Землю. И хотя реализация такого фантастиче-
ского проекта стоила огромных денег, ведущие косми-
ческие страны вос-
приняли ее с энту-
зиазмом. Такой про-
ект кардинально ме-
няет лицо мировой 
энергетики, делает 
ее независимой от 
любого вида топли-
ва. Поэтому были 
проведены экспери-
менты по беспро-
водной передаче 
энергии и даже при-
нимались програм-
мы космической 
энергетики. Участ-
вовала в этом и Рос-
сия. Так, в 1990 году Исследовательский центр им. 
М.В. Келдыша предлагал уже в 2020—2030 годы создать 
10—30 космических электростанций общей мощно-
стью 1,5—4,5 ГВт. Однако грянул кризис, все это оста-
лось на бумаге.

Но в 2013 году ЦНИИмаш вернулся к идее, предло-
жив создать  космические солнечные электростанции 
мощностью 1—10 ГВт и передавать электроэнергию 
на Землю. Однако события, которые сегодня сотрясают 
нашу космическую отрасль, очевидно, отодвинули рос-
сийскую космическую энергетику на неопределенный 
срок. Впрочем, и в США, где в 1999 году планировали 
начать программу космической энергетики, к ней ох-
ладели. И только в самое последнее время там стали по-
являться новые проекты. Так что на сегодняшний день 
главными энтузиастами и лидерами являются японцы. 
И понятно почему: в этой стране проблема энергии 
крайне остра. Особенно после аварии на АЭС «Фукуси-
ма». Япония намечает передавать энергию из космоса 
уже в 2018 году. Приемником должно стать «зеркало» 
диаметром в несколько километров, которое будет на-
ходиться в пустынном районе океана.

Насколько реальны эти проекты? Если еще 15—20 
лет назад создание космической электростанции оце-
нивалось в сотни миллиардов, а то и в триллион долла-
ров, то сейчас речь идет совсем о других суммах. На-
много подешевели и сами солнечные батареи, и запуск 
грузов в космос. Кроме того, значительно вырос КПД 
солнечных батарей. В итоге стоимость космической 
электростанции уже оценивается не в сотни, а десятки 
миллиардов долларов. В принципе солнечные батареи 
можно сделать толщиной около 12 микрон. Из них 
на Земле можно собрать КСЭС большой площади, всю 
эту конструкцию сложить и поместить в капсулу. А на 
орбите станцию развернуть веером. такой вариант мо-
жет намного сократить расходы.

Неудивительно, что на них уже положили глаз круп-
нейшие мировые компании. Оценки показывают, что 
выигрыш намного превзойдет затраты. Ведь есть шанс 
стать, по сути, монополистом в энергетике. Во-первых, 
КСЭС будет вырабатывать экологически абсолютно 
чистую энергию, никаких вредных выбросов. Во-вто-
рых, даже при огромных первоначальных расходах 
цена космической энергии будет ниже, чем у тепловых 
и атомных станций. В-третьих, КСЭС делает страны не-
зависимыми от углеводородного сырья.

Кстати, когда сегодня обсуждается освоение Луны, 
то одним из главных аргументов «за» является именно 
космическая энергетика. Во-первых, это почти идеаль-
ное место для солнечных электростанций. Ведь их мож-
но «клепать» прямо на спутнике из местных материа-
лов. Это многократно сократит расходы. Во-вторых, 
здесь нет атмосферы, поэтому энергию можно выраба-
тывать почти круглосуточно с высоким К.П.Д. и переда-
вать на Землю в виде СВЧ-излучения. На спутнике надо 
построить несколько антенных полей общей площадью 
в несколько сотен квадратных километров. Стоимость 
такого проекта, по предварительным оценкам, около 
60 миллиардов долларов. Проект должен окупиться в 
течение пяти лет.

Конечно, в космической энергетике множество про-
блем, в частности, передача энергии на Землю. Поэто-
му работа японских ученых по беспроводной передаче 
энергии на большое расстояние вызвала столь боль-
шой интерес всех, кто связан с этой тематикой.

Юрий Медведев 

Э
ти исследования группы 
американских и европей-
ских биологов сразу стали 

научный сенсацией. Ведь они в 
корне могут изменить нынеш-
ние представление о том, что че-
ловек передает по наследству 
своим потомкам.  Ученые зада-
лись вопросом: почему однояй-
цевые близнецы страдают раз-
ными болезнями? Ведь они полу-
чили в наследство от родителей 
абсолютно одинаковые геномы 
и, казалось бы, и болеть должны 
одинаково. Причина, по мнению 
многих ученых, в том, что мы по-
лучаем в наследство от родите-
лей не только набор ДНК, но и 
так называемый эпиногеном. 
Нет, он не входит в состав обыч-
ного генома, но, тем не менее, 
хранится в наших хромосомах. 
Самое главное, что эпиногеном 
вовсе не пассивен, он может из-
менять активность генов. Как? 
Например, присоединяя к ДНК 
различные вещества. А в итоге 
эпигеном может влиять на рабо-
ту наших органов, играть ключе-
вую роль в старении, вызывать 
различные болезни, в том числе 
онкологические. 

Сегодня уже выявлено немало 
факторов, которые, не затраги-
вая сам геном, тем не менее, вы-
зывают серьезные сдвиги в орга-

низме, провоцируют тяжелые бо-
лезни, отрицательно влияют на 
репродуктивные функции. Это 
загрязнения окружающей среды, 
лекарства с серьезным побоч-
ным действием, пластмассы и 
прочая «химия», а также стрес-
сы¸ неправильное питание, не-
правильный образ жизни. Все это 
не влияет на ДНК, зато воздейст-
вует на эпигеном. А уже через 
него на наши гены. 

Этот механизм уже хорошо из-
учен наукой. Но ученые пошли 
дальше. Они утверждают, что эпи-
мутации могут передаваться по 
наследству примерно также, как и 
мутации в обычном геноме. На-
пример, если  организм испытал 
воздействие ядохимиката или тя-
желого стресса и это привело к по-
явлению эпимутаций, то они мо-
гут передаться потомкам. Причем 
не только в следующее поколение, 

но и в третье, четвертое, пятое. 
Этот эффект был продемонстри-
рован в экспериментах на мышах. 
В четвертом поколении выявлены 
аномалии полового созревания, 
ожирение, заболевания почек, 
предстательной железы и т.д. 

Ученые тут же обратили вни-
мание на людей, которые в 40—
50-х годах прошлого века имели 
контакты с ДДТ. Оказалось, что в 
трех поколениях доля американ-

цев, страдающих ожирением, 
стала резко расти, достигнув се-
годня 35 процентов. Эти факты 
вызвали в научной среде бурные 
споры. Оппоненты говорят, что 
сама идея передачи по наследст-
ву эпимутаций противоречит 
уже устоявшемуся в науке пред-
ставлению. Оно утверждает: эпи-
мутации удаляются из ДНК после 
оплодотворения. То есть прио-
бретенные эпимутации начисто 
стираются, прежде чем успевают 
вызвать изменения у следующих 
поколений. Авторы новой теории 
возражают: да, большинство 
эпимутаций действительно сти-
рается, но часть «застревает» в 
эпигеноме и может проявиться в 
следующем поколении. 

Если среда столь серьезно 
влияет на эпигеном, если эпиму-
тации передаются по наследству, 
не затрагивая при этом сам ге-
ном, то науке придется изменить 
взгляд на эволюцию. Кстати, 
многие ученые задают вопрос, 
почему в природе так часто воз-
никали новые виды живого, хотя 
полезные мутации непосредст-
венно в геноме появляются край-
не редко. Ответ есть у сторонни-
ков новой теории: эпимутации 
появляются в тысячи раз чаще 
генетических. Так, может, имен-
но они и являются причиной бур-
ного роста разнообразия в раз-
личных популяциях? 

ЛАБОРАТОРИЯ  

Учеными 
создан 
робот-страус

КОНКУРЕНТ 
ДЛЯ БОЛТА

Сергей Деменко

ЗНАМЕНИТОЕ DARPA — Управ-
ление перспективных исследо-
вательских программ Пентагона 
— неутомимо. Один за другим по-
являются все новые роботы, про-
финансированнные этой орга-
низацией. Уже были представле-
ны миру искусственные рыбы, 
тараканы, раки, стрекозы, ге-
парды и т.д. И вот теперь появил-
ся шагающий и бегающий робот 
ATRIAS. Он должен стать самым 
быстрым двуногим роботом 
в мире. Прототипом его двига-
тельной системы выбраны, 
в частности, страусы — одни 
из самых быстрых и самых лов-
ких бегунов в мире.

Каждая нога робота состоит 
из четырех штанг из углероди-
стого волокна, поэтому они лег-
кие и прочные. Суставы соедине-
ны упругими пружинами, сде-
ланными из специального сте-
кловолокна, которые действуют 
как ограничители и аккумулято-
ры кинетической энергии. Робот 
ATRIAS безупречно сохраняет 
равновесие, перепрыгивая с од-
ной ноги на другую, выдержива-
ет толчки и удары, легко преодо-
левает препятствия, наносит 
удары по мячу как заправский 
футболист. Ученые считают, что 
их робот может стать основой 
для самых разных механических 
машин, например, для работы 
в зонах бедствий и катастроф, 
где людям перемещаться небез-
опасно, или разработки проте-
зов нового поколения.

А немецкие ученые создали 
роботов-муравьев. Они должны 
подражать поведению групп на-
секомых, которые взаимодейст-
вуют и совместными усилиями 
решают свои проблемы. Напри-
мер, как и их живые прототипы, 
группы роботов совместными 
усилиями могут перемещать 
и манипулировать большими 
объектами, размеры и вес кото-
рых намного превосходит раз-
мер одного робота. В голове у ро-
бота-муравья находится стерео-
скопическая система видения из 
двух камер. Его приводят в дви-
жение 20 пьезо-керамических 
электроприводов, которые обес-
печивают быстрое и эффектив-
ное перемещение, затрачивая 
очень мало энергии.

ГИПОТЕЗА 

Новая версия 
вымирания 
древних 
животных

МАМОНТОВ 
ПОГУБИЛА 
ДИЕТА 

Наталья Граф, Томск

УЧЕНЫЕ Томского государст-
венного университета заявили, 
что мамонты исчезли из-за нару-
шения обмена веществ. Эта ги-
потеза уже заинтересовала мно-
гих западных палеонтологов. 

О причинах вымирания ги-
гантских млекопитающих уче-
ные спорят  давно. Самая  рас-
пространенная версия — мамон-
ты вымерли из-за глобального 
потепления. Однако томские 
ученые утверждают, что живот-
ных погубила остеодистрофия. 
Речь идет об изменении костной 
и хрящевой тканей из-за  нару-
шения обмена веществ. Его при-
чина —  нехватка полезных хими-
ческих элементов.  

— Исследуя останки древних 
животных, мы часто видим яв-
ные признаки таких заболева-
ний скелета как остеопороз, 
остеофиброз, остеомаляция, 
остеоартроз и другие болезни 
суставов, — сообщил «РГ»  со-
трудник университета Сергей 
Лещинский. 

Суставы костей размягчены 
и искривлены, а порой изуродо-
ваны недугом. Из-за такой де-
формации мамонты получали се-
рьезные травмы даже при незна-
чительных нагрузках. Ослаблен-
ные животные не могли добывать 
пищу, становились легкой добы-
чей хищников. Скорей всего 
острая нехватка минералов 
спровоцирована экологически-
ми изменениями, связанными с 
тектоникой и увлажнением кли-
мата. Мамонты пытались воспол-
нить дефицит химических эле-
ментов. Они ели глину на берегах 
водоемов, в обнажениях опол-
зней. Однако природа оказалась 
сильнее гигантских животных, 
и они исчезли с лица Земли. 

Проект Небольшое космическое тело диаметром в 1,5 километра 
«стоит» 20 триллионов долларов

Кто утащит астероид 

Юрий Медведев

Н
АСА планирует  в 
2025 году впервые 
отправить астронав-
тов к астероиду. Цель 
— изучить, как можно 

изменять направление их движе-
ния. Впрочем, сначала к небе-
сным телам полетят роботы. Рас-
сматривается два варианта мис-
сии. Поймать маленький астеро-
ид, переместить его к Луне и 
оставить его там для последую-
щего изучения. Но как ловить? 
Можно ухватить с помощью ги-
гантского крючка или поймать в 
огромный надувной мешок. Дру-
гой вариант — лететь к большему 
астероиду, «отломить» от него 
валун и доставить на орбиту 
Луны. Затем сюда отправятся ас-
тронавты. Они проведут научные 
работы на поверхности астерои-
да и доставят образцы грунта на 
Землю. Американцы пока не ре-
шили, к какому именно астерои-
ду они полетят. Среди кандидатов 
-- Itokawa, Bennu и 2008 EV5.

Руководители НАСА склоня-
ются именно к этому плану, хотя 
он и дороже. Но в таком полете 
можно проверить новые техноло-
гии и методы мягкой посадки. 
Эта миссия позволит испытать в 
реальных условиях новую раке-
ту-носитель SLS, двигатель на 
солнечных батареях и капсулу 
Orion. Также будут испытаны тех-

нологии захвата астероида, изме-
нения траектории его движения 
и доставки на другую орбиту. Эта 
миссия станет важным шагом в 
программе по изучению Марса и 
полетам к нему человека. 

И, наконец, самое любопыт-
ное. Представитель НАСА Лин-
дли Джонсон заявила, что в тече-
ние ближайшего десятилетия 
планируется поймать около 10 
различных астероидов. Почему 
американцы проявляют такой 
жгучий интерес к этим космиче-
ским телам? Напомним, что 
основатели Google Сергей Брин и 
Ларри Пейдж, бизнесмен Питер 
Диамантис в свое время объяви-
ли об организации компании для 
добычи ценных металлов прямо 
на астероидах и последующей их 
доставкой на Землю. Поддержку 
проекту оказывает режиссер 
Джеймс Кэмерон. 

Первый шаг очевиден: созда-
ние космического геолога. Ведь в 

небе блуждают тысячи астерои-
дов, но далеко не все богаты иско-
паемыми. Есть множество ни-
щих, состоящих из камня и льда. 
Словом, отыскать «золотую 
жилу» совсем непросто. Для это-
го планируется построить сеть из 
10—15 специальных телескопов, 
которые будут с помощью раз-
личных приборов отсеивать «му-
сор» и выявлять богатые ресур-
сами тела. Энтузиасты пока не 
решили, будет ли вестись добыча 
непосредственно на астероиде, 
на лунной орбите или его доста-
вят на Землю, а уже здесь извле-
кут все необходимое. 

Вдогонку за первопроходцами 
бросились конкуренты. Они зая-
вили, что тоже намерены искать 
«богатые» астероиды и достав-
лять их на Землю. Речь идет о не-
бесных телах массой до 50 килог-
рамм. Поражает хватка этих эн-
тузиастов. Они намерены накле-
пать целую армаду «стаханов-

цев», которые за одну миссию бу-
дут доставлять на Землю астерои-
ды общей массой в несколько со-
тен тонн. Не прожекты ли все это? 
И прежде всего, насколько в дей-
ствительности богаты астероиды 
различными ископаемыми? 

— В астероиде диаметром 5—6 
километров содержится столько 
же железа, сколько во всех разве-
данных на сегодня запасах на 
Земле, — сказал корреспонденту 
«РГ» сотрудник Института геохи-
мии и аналитической химии РАН 
доктор геолого-минералогиче-
ских наук Михаил Назаров.  — А к 
примеру, кобальта больше, чем 
на Земле, в 10 раз, платиновых 
металлов — в 15 раз, никеля — в 
27, селена — в 84, галлия — в 267, 
таллия — в 1,4 тысяч раз, герма-
ния — в 30 тысяч раз. 

Казалось бы, вот оно богатст-
во, так что срочно вперед — к асте-
роидам. Тем более что, по различ-
ным оценкам, уже через 50 лет 
запасы на Земле золота, меди, 
платины, олова, свинца, цинка и 
других ценных металлов могут 
иссякнуть.  Но как американцы 
намерены сдвинуть астероид с 
орбиты, а тем более доставлять 
его на Землю? Ведь он летит со 
скоростью в десятки километров 
в секунду и обладает гигантской 
кинетической энергией. Да к 
тому же и вращается. Чтобы его 
затормозить, нужна тоже огром-
ная энергия. Где ее взять? 

Но сторонники астероидной 
добычи настроены оптимистич-
но.  Они заявляют, что в арсенале 
науки есть разные способы, что-
бы изменить орбиту небесного 
тела. А может, выгодней окажет-
ся откалывать от астероида ку-
ски и транспортировать их на 
Луну или Землю. Но уже сейчас 
надо изучать разные варианты. 
Кстати, возможно не нужно ле-
теть за многие миллионов кило-
метров к поясу астероидов, а ло-
вить их, когда они приближаются 
к Земле. Но в любом случае игра 
стоит свеч. Ведь в астероиде диа-
метром 50—100 метров ценных 
металлов на 50 миллиардов дол-
ларов.  

Вообще существуют самые 
разные оценки астероидных бо-
гатств. Так, небольшое тело диа-
метром в 1,5 километра «стоит» 
в ценах 1997 года 20 триллионов 
долларов. А астероид средних 
р а з м е р о в ,  н а п р и м е р  2 4 1 
Germania, содержит в себе ме-
таллов и другого ценного сырья 
на 95,8 триллиона долларов! 
Это, между прочим, немного не 
дотягивает до ВВП всей планеты. 
Есть за что бороться. Кстати, 
пока непонятно, а кто владеет 
астероидами, вращающимися 
по околоземным орбитам. Ведь в 
соответствии с Глобальным До-
говором по космосу, подписан-
ному в 1967 году, — это «всеоб-
щее достояние». 

Акцент

 В астероидах сосредоточена 
вся таблица Менделеева, 
а содержание элементов 
в разы больше,чем на Земле

Сейчас стоимость 
космической 
электростанции 
оценивается уже 
не в сотни, а десят-
ки миллиардов 
долларов

НЕОЖИДАННО Взгляд на эволюцию придется пересмотреть 
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НОВОСТИ

Россияне 
вышли 
в плей-офф
ЧМ по бенди

СО ВТОРОГО 
МЕСТА

Иван Ильин

НА чемпионате мира по хоккею 
с мячом, который проходит в эти 
дни в Хабаровске, завершился 
групповой этап. Он венчался 
матчем сильнейших сборных 
планеты — России и Швеции. 

Перед этой встречей обе ко-
манды прогнозируемо одержа-
ли по две победы над финнами 
и казахами. А вот в «битве гиган-
тов» выявить лучшего не уда-
лось. На 21-й минуте после ро-
зыгрыша углового Александр 
Тюкавин на радость почти за-
полненного 10-тысячного двор-
ца «Ерофей» вывел россиян впе-
ред. Однако после перерыва до-
минировали уже шведы. Отыг-
рались они также с углового — 
на 54-й минуте отличился Мос-
сберг. В итоге игра закончилась 
вничью —1:1. Для того чтобы 
определить победителя группы, 
командам пришлось бить пе-
нальти. Здесь шведы оказались 
чуть удачливее — 5:4. Именно 
скандинавы финишировали на 
первом месте и сыграют в чет-
вертьфинале с Латвией. Сбор-
ной России предстоит встре-
титься с командой США. 

Погонина
сыграет 
в финале ЧМ 
по шахматам

ХОД 
ЗА КОРОЛЕВОЙ

Анна Бекетова

РОССИЯНКА Наталья Погони-
на, обыграв на тай-брейке швед-
ку Пию Крамлинг, вышла в фи-
нал чемпионата мира по шахма-
там, который проходит в Сочи.

Решающий матч состоится 
2 апреля. Соперницей россиян-
ки стала победительница еще од-
ного полуфинального тай-брей-
ка украинка Мария Музычук, 
сломившая сопротивление ин-
дианки Харики Дронавалли. 

Погонина, которая дважды 
выигрывала шахматные Олим-
пиады в составе сборной России, 
впервые так успешно выступает 
на чемпионатах мира по нокаут-
системе. «Я не ожидала, что так 
далеко пройду, — приводит слова 
Натальи официальный сайт тур-
нира. — Самый лучший результат 
до этого чемпионата я показала 
в 2012 году в Ханты-Мансийске, 
где проиграла в третьем круге».

Интересно, что в этом году 
в полуфиналы чемпионата мира 
не пробилась ни одна шахма-
тистка из мировой десятки. А по-
бедительница сочинского тур-
нира уже в октябре сыграет 
с действующей чемпионкой 
мира из Китая Хоу Ифань в мат-
че за шахматную корону.

Комиссия 
приняла поле
«Арсенала» 

ТУЛЕ ДАЛИ 
МЯЧ

Кирилл Ветров

ТУЛЬСКИЙ «Арсенал» вновь 
сможет принимать соперников 
по Российской футбольной пре-
мьер-лиге на домашнем стадио-
не. К такому выводу пришла ко-
миссия, внимательно изучившая 
состояние газона. 

Напомним, что недавно эк-
сперты признали поле в Туле не-
пригодным для футбола. И дело 
закончилось большим сканда-
лом. «Канонирам» пришлось 
принимать ЦСКА на резервном 
стадионе, которым является ма-
лая спортивная арена москов-
ского стадиона «Локомотив». В 
знак протеста против такого ре-
шения главный тренер «канони-
ров» Дмитрий Аленичев отпра-
вил на эту встречу дублирую-
щий состав, да и сам в столицу не 
приехал, сославшись на просту-
ду. Тульская молодежь предска-
зуемо проиграла действующему 
чемпиону — 1:4. Теперь, судя по 
всему, ситуация разрешилась.

— Комиссия осмотрела туль-
ский газон. Комиссия РФС по ли-
цензированию стадионов при-
своила центральному стадиону 
«Арсенал» первую категорию, — 
сообщил вчера официальный 
«Твиттер» «Арсенала».

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ  Лидеры 
нашей сборной снова 
едут на чемпионат мира

Не снимая 
коньки

Анна Козина

НА КОМАНДНЫЙ чемпионат мира по фигурному ката-
нию, который пройдет с 16 по 19 апреля в Токио, сборная 
России отправится сильнейшим составом.

В Японии выступят одиночники Елена Радионова и 
Елизавета Туктамышева, Сергей Воронов и Максим Ков-
тун, танцевальный дуэт Елена Ильиных — Руслан Жиган-
шин, а также спортивная пара Юко Кавагути — Алек-
сандр Смирнов.

Всего пару дней назад все эти фигуристы вернулись 
из Шанхая с «обычного» чемпионата мира. Там медали 
завоевали только наши девушки. Российской чемпион-
кой в женском одиночном катании впервые с 2005 года 
стала Туктамышева. А 16-летняя Радионова выиграла 
«бронзу». Но и у победителей, и у проигравших на ко-
мандный турнир большие планы. Например, для японки 
Юко Кавагути, сменившей спортивное гражданство, — 
это вообще особенный старт. «Японской публике нельзя 
плохое катание показывать», — сказала Юко после неу-
дачной произвольной, когда стало понятно, что они со 
Смирновым не смогут бороться за награды в Китае.

Помимо лидеров россиян (8517 рейтинговых очков) в 
соревнованиях примут участие еще пять лучших сбор-
ных из списка Международного союза конькобежцев: 
США (7641), Япония (6543), Канада (6400), Франция 
(4993) и КНР (4368).

Напомним, что в 2013 году Россия стала на чемпиона-
те четвертой. А вот на Играх-2014 в Сочи командный 
формат принес нам «золото». 

БАСКЕТБОЛ  Краснодарский 
клуб вышел на третье 
место в Единой лиге

«Локо» точнее

Владимир Ильин

ЦЕНТРАЛЬНЫМ матчем 26-го тура Единой лиги стало 
противостояние краснодарского «Локомотива-Кубани» 
и питерского «Зенита». Южане, недавно вылетевшие 
из Еврокубка, смогли частично реабилитироваться пе-
ред своими болельщиками, уверено победив команду 
с берегов Невы со счетом 86:64. «Железнодорожники» 
подвинули питерцев с третьего места в турнирной та-
блице. Лидирует по-прежнему ЦСКА, разгромивший 
дома чешский «Нимбурк» — 102:67. 

Матч в Краснодаре развивался по удивительному сце-
нарию. Первая четверть осталась за гостями — 26:13. А по 
итогам второй десятиминутки хозяева наверстали упу-
щенное и даже выш-
ли вперед — 43:38 к 
большому перерыву. 
После отдыха «Зе-
нит» приблизился в 
счете к сопернику, 
но кубанцы выдали 
рывок 12:2 и в даль-
нейшем только нара-
щивали свое преиму-
щество. Самым ре-
зультативным у по-
бедителей стал аме-
риканский защит-
ник Малькольм Ди-
лейни, набравший 27 очков. Это его личный рекорд в Еди-
ной лиге, причем баскетболисту из США пять раз удалось 
поразить кольцо соперника с дальней дистанции. 

— Я рад, что команда показала характер и правильно 
отреагировала на недавнее поражение, — сказал на 
пресс-конференции главный тренер «Локомотива-Куба-
ни» Сергей Базаревич. — В первой четверти многое не по-
лучалось, но потом за счет хорошей защиты переломили 
ход поединка. Какое-то время еще были опасения за ре-
зультат, мы не думали, что закончим с преимуществом 
в 20 очков. Это была борьба и с соперником, и с собой.

ЦСКА не испытал никаких проблем в матче с чеш-
ским «Нимбурком», причем Андрей Кириленко за 22 ми-
нуты чистого времени набрал рекордные для него в этом 
чемпионате Единой лиги 14 очков. Рулевой армейцев 
греческий специалист Димитрис Итудис постарался 
ровно распределить время между всеми 12 заявленными 
на матч баскетболистами. Редкий случай: у «красно-си-
них» сразу шесть игроков отметились двухзначными по-
казателями в графе «результативность». 

Вот результаты остальных матчей: «Енисей» (Красно-
ярск) — УНИКС (Казань) — 85:81, «Байзонс» (Финлян-
дия) — «Красные крылья» (Самара) — 100:43, «Химки» 
(Московская обл.) — «Астана» (Казахстан) — 93:64, «Ав-
тодор» (Саратов) — «Красный Октябрь» (Волгоград) — 
99:93, БК «Нижний Новгород» — ВЭФ (Латвия) — 102:72.  

Поскольку участники Единой лиги провели разное ко-
личество игр, в турнирной таблице они ранжируются по 
проценту побед. У лидера ЦСКА 24 выигрыша и три пора-
жения (88,9%). На втором месте «Химки» (22—3; 88,0%). 
Третью позицию делят «Локомотив-Кубань» и БК «Ни-
жний Новгород» (по 18—7; 72,0%). Все эти команды плюс 
замыкающий сильнейшую пятерку «Зенит» (16—7; 
69,6%) уже гарантировали себе попадание в плей-офф.

Футбол Российская сборная может остаться без поддержки 
болельщиков. Решение УЕФА объявят не раньше 7 апреля

Вспомнили 
«условный» срок
Артур Нанян

Н
акануне сборная Рос-
сии провела первый 
матч в этом году на 
родной земле против 
Казахстана. После 

прогремевшей на всю Европу 
игры с Черногорией в Подгорице 
про вчерашний поединок все как-
то подзабыли. Гораздо больше 
всех интересовала ситуация с воз-
можным наказанием россиян со 
стороны УЕФА из-за беспорядков 
в Черногории, и в этой связи 
встреча с Казахстаном ушла нем-
ного в тень. 

Как и обещал Фабио Капелло, 
против Казахстана он выпустил 
обновленный состав. Итальянец 
позволил дебютировать в сбор-
ной Ивану Новосельцеву из 
«Ростова» и Руслану Камболову 
из «Рубина». С первых минут 
дон Фабио сделал ставку на 
следующих футболи-
с т о в :  Л о д ы г и н , 

Березуцкий,Щенников, Камбо-
лов, Козлов, Торбинский, Ново-
сельцев, Рязанцев, Самедов, Ка-
нунников, Дзюба. 

Подолгу катая мяч в середине 
поля, хозяева не создавали угроз у 
ворот Покатилова, а на 22-й мину-
те наша команда потеряла из-за 
травмы Березуцкого. За пару дней 
до встречи Василий досрочно по-
кинул тренировку, так что с его за-
меной Капелло, вероятно, просто 
подстраховался. Вместо капитана 
на поле вышел третий дебютант 
сборной — Роман Зобнин из «Ди-
намо», которого дон Фабио перед 
выходом на поле ободрительно 
хлопнул по плечу.

Первый опасный момент хозя-
ева создали только на 26-й мину-
те, когда после удара Самедова со 
штрафного мяч едва не пересек 
линию ворот. Ближе к концу пер-
вого тайма игра российской ко-
манды производила настолько тя-
гостное впечатление, что болель-
щики стали потихоньку выражать 
свое недовольство свистом. Уходя 
на перерыв, многие из сборни-
ков выглядели мрачнее тучи, 
в особенности Артем Дзюба, 
вместо которого во второй 
половине вышел еще один 
дебютант сборной — нападаю-
щий «Рубина» Игорь Портнягин. 

Во втором тайме гости еще 
больше активизировались, и ак-
тивно пошли в атаку. Но и они 
успеха не добились. Вкоре темп 
игры окончательно упал, и закон-

чилось это скучнейшее меропри-
ятие нулевой ничьей. И этот счет 
как никогда точно отражает про-
исходившее на поле.

И все же главной темой для об-
суждения в эти дни остается ситу-
ация вокруг скандальной игры на-
шей команды против 
Черногории. В по-

недельник вече-
ром стало из-
в е с т н о ,  ч т о 
УЕФА открыл 
дисциплинар-
ное дело против 
РФС «по факту 
поджога и бро-
сания фейервер-
ков и других объ-
ектов болельщи-
ками гостей». 
Казалось, рос-
сияне отдела-
ются лишь де-
нежным штра-
фом, но не все 
так просто.

Дело в том, что 
в отношении РФС 
все еще действует 
условная дисквали-
фикация до конца 
отборочного цикла 
Евро-2016. Ее УЕФА 
наложил после бес-
чинств российских 
болельщиков во 
время матча 
чемпионата 

Европы против Чехии в 2012 году, 
когда наши соотечественники 
жгли пиротехнику и дрались со 
стюардами. Национальной коман-

де тогда угрожали снятием шести 
очков, но в итоге ограничились 
условным наказанием на три до-
машние игры при пустых трибу-
нах.

И сейчас УЕФА может припом-
нить нам ту историю и лишить ко-
манду Фабио Капелло поддержки 
во всех матчах на своем поле в те-
кущем отборочном цикле. Ситуа-
ция ухудшается тем, что в этих иг-
рах россияне встречаются с пря-
мыми конкурентами по группе G 
— Австрией, Швецией и Черного-
рией. И такое решение может се-
рьезно ударить по нашим пер-
спективам поехать на Евро-2016. 

Как сообщил вчера официаль-
ный сайт РФС, материалы об этом 
деле УЕФА будет собирать до 
14:00 7 апреля. Когда именно бу-
дет принято окончательное реше-
ние, объявят позже. Но уже ясно, 
что произойдет это никак не рань-
ше 7 апреля.

В эксклюзивной беседе с корреспон-

дентом «РГ» председатель Контроль-

но-дисциплинарного комитета РФС 

Артур Григорьянц подчеркнул,что 

игру в Подгорице необходимо было 

прекратить после попадания петарды 

в Акинфеева, и отметил, что РФС не 

должен допустить наказания.

Условная дисквалификация РФС мо-
жет стать реальной при нынешних об-
стоятельствах?
Артур Григорьянц | Конечно, по-

скольку срок этого наказания дейст-

вует до конца текущего отборочного 

цикла. С точки зрения регламента 

УЕФА имеет право так поступить, но я 

не понимаю, почему игра была возоб-

новлена после инцидента с Акинфее-

вым на первых секундах. Такого в пра-

ктике УЕФА и ФИФА никогда не было, 

это просто нонсенс. 

РФС может обратить внимание УЕФА 
на то, что если бы встреча была оста-
новлена уже на первых секундах, не 
было бы инцидента с пиротехникой на 
гостевом секторе?
Артур Григорьянц | Юриспруденция 

не приемлет сослагательного наклоне-

ния. Кроме того, надо знать о содержа-

нии рапортов делегата УЕФА и главно-

го арбитра и от этого отталкиваться. Но 

я согласен с вами в том, что матч в Под-

горице должен был быть прекращен 

уже в самом его начале, и тогда не было 

бы беспорядков между нашими и хо-

зяйскими болельщиками. Ведь очевид-

но было, что после брошенной петар-

ды во вратаря нашей сборной  ситуа-

ция будет накалена до предела. Еще я 

не совсем понимаю, почему никто не 

говорит о безобразной работе черно-

горской полиции? Как так легко фана-

ты пронесли на трибуны пиротехнику, 

ножи и все остальное? Это же халат-

ность, за такое надо по всей строгости 

наказывать черногорцев как принима-

ющую сторону.  

Что конкретно предпримет РФС, что-
бы сборную не наказали проведением 
трех домашних матчей без зрителей?
Артур Григорьянц | Как минимум 

надо написать письменное заявление 

в УЕФА или отправить на заседание 

представителя юридического отдела 

РФС. В любом случае мы не должны 

допустить того, чтобы команду лиши-

ли возможности играть при полных 

трибунах в оставшихся домашних мат-

чах. Если же УЕФА по-прежнему будет 

стоять на своем и накажет нас по всей 

строгости, то РФС должен будет по-

дать апелляцию. 

ТОЛЬКО В «РГ»Акцент

 Артур Григорьянц: Игру надо 
было прекратить уже в самом 
начале, после инцидента 
с Игорем Акинфеевым Защитник 

«Локомотива» 
Дилейни набрал 
в матче с «Зенитом» 
27 очков и устано-
вил личный рекорд

«Локомотив-Кубань» (слева) отреагировал на недавнее 
поражение.
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ХОККЕЙ  Клуб из Новосибирска сократил отставание в серии от «Ак Барса» 

«Сибирь» не мерзнет
Илья Зубко

В 
финалах конференции Куб-
ка Гагарина команды про-
вели по три матча. И как ми-

нимум одна серия точно не за-
вершится с сухим счетом. 

Питерский СКА на Западе тер-
пит крушение в противостоянии 

с ЦСКА. Армейцы с Невы и на до-
машней площадке не смогли ни-
чего поделать с московскими кол-
легами. Третье поражение под-
ряд, на этот раз со счетом 1:3, и 
команда Вячеслава Быкова уже 
находится в шаге от досрочного 
отпуска. 

А вот на Востоке закрутилась 

интрига. «Ак Барс» в Казани так-
же дважды переиграл «Сибирь», 
пропустив в этих встречах всего 
одну шайбу. И тренерскому шта-
бу новосибирцев пришлось поло-
мать голову над главной пробле-
мой — как распечатать вратаря ка-
занцев Андерса Нильссона, кото-
рый в этом плей-офф играет выше 

всяких похвал и ошибок практи-
чески не допускает. Причем жела-
тельно было открыть счет первы-
ми, поскольку, получая преиму-
щество, «барсы» его выпускают 
из рук крайне редко.

«Сибирь» начала встречу ак-
тивнее, но наиболее опасные мо-
менты в первом периоде создава-
ли как раз гости. Чего стоит хотя 
бы шанс, который на 15-й минуте 
получил Врана. Буквально в двух 
метрах от ворот он получил шай-
бу, но не смог ее направить в пу-
стой угол. Расплата за такую рас-
точительность настигла казанцев 
в середине второго периода, ког-
да Кугрышев вывел «Сибирь» 
вперед. Момент, правда, получил-
ся небесспорный. И арбитры еще 
долго совещались, стоит ли фик-
сировать у форварда новосибир-
цев игру высоко поднятой клюш-
кой. Но в итоге показали на центр 
площадки.

«Судья засчитал — значит гол» 
— так прокомментировал после 
матча эту ситуацию главный тре-
нер «Ак Барса» Зинэтула Биля-
летдинов. А его визави из «Сиби-
ри» Андрей Скабелка признался, 
что этот момент, возможно, стал 
определяющим во всем матче.

Второй шайбы в матче долго 
ждать не пришлось — казанцы от-
ыгрались уже на 35-й минуте. Ин-
тересно, что автор этого гола 
Кольцов тоже забивал, ударив по 
летящей в воздухе шайбе. Но 
здесь никаких сомнений уже не 
было — 1:1. Ну а развязка насту-
пила за 46 секунд до сирены на 

второй перерыв. Ожиганов в 
большинстве нанес классный 
бросок в девятку, и Нильссон на 
этот раз выручить «барсов» не 
мог при всем желании — 2:1 в 
пользу «Сибири».

Впервые с этой серии настала 
очередь новосибирцев показы-
вать, как они умеют играть по 
счету. И выяснилось, что в этом 
компоненте команда Андрея Ска-
белки тоже весьма сильна. Все по-
пытки казанцев в третьем перио-
де выровнять положение разби-
вались о выстроенную защиту хо-
зяев. «Сибирь» сокращает отста-
вание в серии до минимума — 2:1 
в пользу «Ак Барса». Следующий 
матч также пройдет в Новосибир-
ске, после чего команды уже со-
вершенно точно переместятся 
обратно в Казань.

— Игра была хорошая. К сожа-
лению, мы не смогли забить, поэ-
тому такой результат, — сказал 
журналистам как всегда не склон-
ный к пространным диалогам Зи-
нэтула Билялетдинов.

— Мы смогли забить, поэтому 
выиграли. Готовимся к следую-
щей игре, — в таком же «небаналь-
ном» стиле выступил рулевой 
«Сибири» Андрей Скабелка. И от-
дельно отметил поддержку три-
бун, которые были переполне-
ны. — Дома немножко другой хок-
кей и обстановка.

Следующая игра в Новосибир-
ске состоится уже завтра. Ну а се-
годня вечером в Петербурге СКА 
попробует обыграть-таки ЦСКА 
хотя бы в отдельно взятом матче.

Хоккеисты «Сибири» (слева), переиграв дома «Ак Барс», вернули интригу финальной серии Восточной конфе-
ренции.
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Не исключено, что после спарринга с Казахстаном игрокам сборной 
России придется проводить домашние матчи при пустых трибунах.
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ВОПРОС ДНЯ

Ваш самый 
страшный экзамен?
Игорь Маменко,

артист эстрады, юморист:

— Экзамен я не назову, потому 
что не помню. А вот что касается 
предмета — мне особенно не нра-
вилась физика, как впрочем и 
другие точные науки. Когда я пе-
решел в цирковое училище, ситу-
ация усугубилась еще не очень 
хорошим преподавателем. Рус-
ский язык и литература получа-
лись блестяще, у меня даже спи-
сывали частенько, на физике же в 
ход шли шпаргалки.

Екатерина Юдина,
актриса:

— С преподавателями мне везло, 
но вот школьный экзамен по ма-
тематике мог стать кошмаром, 
потому что этот предмет был у 
меня слабее всего. На нем я за-
ставляла одноклассников делать 
мне ответы или, по крайней 
мере, давать списывать. Впро-
чем, не могу сказать, что мне 

другие предметы нравились, за 
исключением разве что англий-
ского.

Николай Демидов,
певец, композитор:

— По химии. Я плохо учился по 
этому предмету, и родители 
меня часто ругали, приговари-
вая: «Оказывается, ты плохо 
учишься, сам не можешь ничего 
сделать, с тобой как с маленьким 
нужно сидеть» и так далее. В де-
вятом классе, когда появилась 
возможность выбора дисципли-
ны на сдачу, я принципиально 
взял химию, чтобы поднять свой 
уровень и доказать, что у меня 
получится, что я не совсем без-
надежный. Полгода готовился, 
несколько ночей перед экзаме-
ном не спал, и мне удалось сдать 
на пятерку. До сих пор помню ва-
лентность некоторых элемен-
тов. 

Подготовил Кирилл Карандюк

Татьяна Кудрявцева

Овен
Вы сегодня падки на развлечения 
и розыгрыши. Ваша активность 
на работе также будет замечена. 

Телец
Вас ожидает чередование круп-
ных удач и небольших неприят-
ностей. 

Близнецы
День принесет проблемы. Ставь-
те перед собой посильные задачи.

Рак
Самое время перестать думать 
о прошлом.

Лев
Осторожнее с родственниками, 
постарайтесь не поссориться.

Дева
Звезды уверяют, что вы вытащите 
счастливый билет.

Весы
Ваша неотразимость вкупе с де-
ликатностью поможет вашей уда-
че. 

Скорпион
Ваша жизнь полна интриг и таин-
ственности, но в эти дни может 
проскочить невероятный проект!

Стрелец
Для успеха вам стоит умерить 
свои амбиции, тогда вы получите 
полезную информацию.

Козерог
Если вы преодолеете усталость, 
перед вами откроются новые пер-
спективы. 

Водолей
В домашней работе вам придется 
проявить изобретательность.

Рыбы
Подходящий день для перехода 
на новую работу или начала отпу-
ска.

ГОРОСКОП

01.04| СРЕДА

У Юнкера и Могерини пропало желание лететь 
в Киев 
Владислав Воробьев
www.rg.ru/art/1100906
Европа медленно, но верно понимает, что киевские «слу-
ги народа» выдают себя не за тех, кем на самом деле яв-
ляются. Они рассматривают Украину только как способ 
нажиться, иначе давно бы уже приступили к реформиро-
ванию страны. Будем рассчитывать, что в Европе примут 
взвешенное решение и найдут рычаги давления на хунту.
Николай Смирнов

Скоро Европейский Союз откажется от какой-либо под-
держки Украины. Киев уже показал, что кроме того, что-
бы клянчить деньги у Запада, он больше ничего не дела-
ет, вместо того, чтобы заниматься реальными проблема-
ми страны и проводить необходимые реформы.
Мария Сергеева

В России предложили использовать могилы 
повторно
Роман Маркелов
www.rg.ru/art/1100822
На месте старых кладбищ нужно выращивать лес. Густой 
лес. И со стороны это будет выглядеть гораздо красивее 
(лучше с дороги видеть лес, чем памятники) и беспоко-
ить останки не надо, и для живых людей деревья будут 
вырабатывать кислород.
Семчин Лёха

Без стрессов
Ирина Ивойлова
www.rg.ru/art/1098266
На мой взгляд, надо не каникулы сокращать, а делать об-
разование более личностно ориентированным. Канику-
лы сокращать нельзя, так как дети до лета итак еле дотя-
гивают. Несовпадение каникул в основной и дополни-
тельной школах, бесконечные мероприятия, конкурсы, 
контрольные работы по 3—5 штук в день, виснущий элек-
тронный дневник и отсутствие старого нормального 
дневника, безумное количество всяких дополнительных 
тетрадочек, пособий и распечаток — жуть. И все страща-
ют, контролируют, тестируют... Бесконечное психологи-
ческое давление.
Taivas Laulu

Шойгу подвел итоги внезапной проверки войск
Юрий Гаврилов
www.rg.ru/art/1101254
Я горжусь Россией. Россия будет великой, мощной, непо-
бедимой державой во все времена!
Мансур Закиров

Алексис Ципрас: Греция не согласна с санкциями 
против России
Соб. Инф.
www.rg.ru/art/1101347
Сложно не согласиться с премьер-министром Греции 
Алексисом Ципрасом, потому что, действительно, сан-
кции — это дорога в никуда, тем более что их ввод ничем 
не обоснован. В «новой архитектуре безопасности» Ев-
ропы, безусловно, не хватает России, которая занимает 
большую часть Евразии. Что же касается Греции, то она 
может стать связующим звеном между Западом и РФ, 
но США будут явно этому препятствовать, так что нужно 
быть готовым ко всему. 
Мирталия Фокина

Как советские танкисты восстали из мертвых 
и угнали немецкий танк
Илья Щеголев
www.rg.ru/art/1100893
Спасибо героям! И вечная память, мы будем помнить о вас 
всегда. Низкий поклон вам от ваших внуков. 
Алексей Когтин

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва 0...+2, снег

Санкт-Петербург +2...+6, дождь

Анадырь -23...-17, облачно

Архангельск -2...+3, осадки

Астрахань 0...+10, солнечно

Благовещенск  -3...+10, солнечно

Владивосток -1...+12, облачно

Волгоград -2...+7, дождь

Воронеж 0...+5, дождь

Екатеринбург -8...+8, солнечно

Иркутск -9...+6, солнечно

Казань -4...+5, облачно

Калининград +2...+7, дождь

Краснодар +5...+13, дождь

Магнитогорск -7...+6, солнечно

Мурманск +1...+4, осадки

Нижний Новгород -2...+5, осадки

Новосибирск -9...+1, облачно

Омск -8...+2, солнечно

Орел 0...+5, осадки

Оренбург -8...+2, солнечно

Пермь -8...+4, облачно

Ростов-на-Дону +2...+7, дождь

Севастополь +4...+13, дождь

Симферополь +5...+13, дождь

Сочи +9...+14, дождь

Тамбов -1...+3, осадки

Тюмень -9...+6, облачно

Уфа -10...+7, облачно

Хабаровск -5...+6, солнечно

Челябинск -8...+7, солнечно

Чита -5...+8, солнечно

Элиста -1...+11, солнечно

Южно-Сахалинск -4...+4, облачно

Якутск -19...-10, облачно

Ярославль -1...+4, осадки

НА УЛИЦЕ

СРЕДА
Ожидается метель, маг-
нитная буря и резкое 
снижение атмосферного 
давления до 736 мм ртут-
ного столба.

ЧЕТВЕРГ
Синоптики прогнозиру-
ют начало потепления. 
Пройдет дождь. Давле-
ние без изменений.

ПЯТНИЦА
Ветра после небольшой 
передышки  вновь на-
помнят о себе. Давление 
738 мм рт. ст.

Знаете, как выглядят 4,1 тонны марихуаны? Примерно вот так. В Колумбии сотрудники отдела по борьбе с наркотиками местной 
полиции провели спецоперацию и перехватили логистический склад преступников. Все это богатство хранилось в двух жилых 
домах в городке Коринто провинции Каука, расположенного почти в трех сотнях километров от столицы страны Боготы. Всего 
в Коринто живут чуть меньше 23 тысяч человек. Если бы полицейские были бы добрыми Робин Гудами и раздали найденное 
поровну всем горожанам, каждому досталось бы по 178 граммов отборной травки. По российскому Уголовному кодексу это бы 
обозначало хранение без цели сбыта в крупном размере. Или в 30 раз превышало минимальное количество наркотика, за обна-
ружение которого наступает ответственность. В общем, от трех до десяти лет лишения свободы в среднем на каждого горожани-
на, включая стариков и младенцев. Такие вот трудовые будни колумбийской полиции.

СОБЫТИЕ 

30.03| ПОНЕДЕЛЬНИК

ЛЮДИ всегда хотели зарабаты-
вать адекватно своим умениям, 
мастерству и профессионально-
му уровню. Врачи в этом смы-
сле — совсем не исключение. Учи-
тывая возлагаемую на них ответ-
ственность, их можно и нужно 
понять. К сожалению, из-за же-
лания зарабатывать все нор-
мальные врачи уходят работать 
в коммерческие центры, и сегод-
ня я бы никому не советовала ле-
читься в государственных поли-
клиниках — там не поставят пра-
вильный диагноз. Лишь зная 
определенных докторов, можно 
позволить себе поправлять здо-
ровье бесплатно.

Я платила за роды моей доче-
ри. В СССР платными они были 
неофициально, и благодарность 
врачам была запечатана в пух-
лом конвертике. Замотивиро-
ванные акушеры были как ни-
когда внимательны.

Стоит заметить, что все ис-
следования и анализы перед ро-
ждением моей дочери мне дела-
ли бесплатно. А сегодня в бюд-
жетной поликлинике пока запи-
шешься на УЗИ, пока его сделают 
— два раза успеешь родить.

В общем, рожать в наши дни я 
бы советовала все-таки в плат-
ных клиниках. Ведь в государст-
венном роддоме все равно при-
дется «отблагодарить» врачей. 
А учитывая средний чек родов, 
о котором пишет «РГ» на 1-й и 
11-й полосах, получится не так 
уж дорого. Если, конечно, вы не 
захотите устраивать «золотые» 
роды, цена которых стремится 
к миллиону (я не очень пони-
маю, за что платят VIP-мамы; 
для рождения ребенка важен 
профессионализм доктора, а 
не шелковые пеленки).

С другой стороны, поставив 
родильные дома на коммерче-
ские рельсы, мы рискуем оконча-
тельно добить бесплатную и до-
ступную медицину. При всех 
плюсах платной медицины не 
стоит забывать, что коммерче-
ские клиники в первую очередь 
зарабатывают деньги, а потом 
уже заботятся о здоровье своих 
пациентов.

Подготовил 
Александр Мирошниченко

ТЕХНОЛОГИИ В Сибири изобрели светящийся материал 
из наноалмазов 
www.rg.ru/art/1100988

НАУКА Созданы капли, позволяющие видеть в темноте 
www.rg.ru/art/1101411

МЕДИЦИНА В США нашли устойчивую к антибиотикам 
супербактерию 
www.rg.ru/art/1101394

СОЦИОЛОГИЯ Западная демократия стала менее 
привлекательной для россиян 
www.rg.ru/art/1099905

АФИША Премьеры недели в российском кинопрокате
www.rg.ru/art/1100876

ВИДЕОХИТ Российский кот спас ребенка от духовки 
www.rg.ru/art/1100942

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Ирина Шведова
певица
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